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В начале ноября состоялась 
рабочая встреча Владимира 
Путина с главой Роснано Ана-
толием Чубайсом. Обсужда-
лись итоги работы корпорации 
за девять лет ее существования. 
Чубайс отрапортовал, что за 
эти годы при участии Роснано 
было построено 73 завода, соз-
дано 30 тыс. рабочих мест. По 
словам Чубайса, корпорация 
работала только в реальном 
секторе экономики, занимаясь 
производством и строитель-
ством новых предприятий. В об-
щем, после того что наговорил 
Анатолий Борисович в Кремле, 
ему впору было не то благодар-
ность объявлять, не то орден 
вешать. На самом деле, когда 
Чубайс толкует про строитель-
ство и производство, он, скажем 
так, лукавит, ведь Роснано ни-
чего не строит и не производит, 
она лишь инвестирует в те или 
иные проекты, причем в основ-
ном под госгарантии. И как-то 
так все время получается, что 
проекты эти оказываются не-
эффективными либо же во-
обще приказывают долго жить.

Где же Роснано понесла 
убытки? Например, в произ-
водстве поликремния для сол-
нечной энергетики. Завод в 
Иркутской области оказался 
в кризисе. Китайцы завалили 
рынок своим материалом - 
цена на продукцию российско-
го предприятия резко упала. 
А все почему? Спецы Роснано 
не просчитали риски. Еще од-
ним провалом стал завод по 
производству литийионных 
аккумуляторов в Новосибир-
ске. Продукция его оказалась 
невостребованной. Завод обан-
кротился. Аудиторы Счетной 
палаты (СП) выяснили, что 
в прошлом году госкомпания 
профинансировала проекты на 
60,5 млрд рублей. Из этой сум-
мы около 26 млрд пришлось 
на госгарантии. При этом 
справедливая стоимость про-
ектов, по выкладкам СП, со-
ставляет чуть больше 20% от 
объема финансирования. Даже 
успешное их развитие отобьет 
инвестиции лишь на 50%. На-

ломав дров, корпорация резко 
сократила инвестиционную 
деятельность. В уходящем году 
вообще отказалась от инвести-
ций. Ну и откуда, интересно, 
тысячи рабочих мест и десятки 
заводов, якобы созданных Чу-
байсом? Его кипуче-убыточ-
ная деятельность оплачивается 
государством. Сам он сомнева-
ется, что корпорация сможет 
за семь лет погасить 146 млрд 
рублей долга по займам, обе-
спеченным госгарантиями. От-
куда она возьмет деньги, если 
убыток по итогам девяти ме-
сяцев этого года уже превысил 
12,3 млрд рублей. При этом до 
2020 г. невозмутимый Чубайс 
планирует получить господ-
держку еще на 70 млрд рублей.

Чубайс не был бы Чубайсом, 
если бы под свои провалы не 
подвел базу. В Роснано распи-
сали стратегию, согласно кото-
рой ее деятельность до 2017 г. 
останется планово-убыточной. 
Какой, мол, с нас спрос? Однако 
убытки и провалы ничуть не от-
разились на аппетитах Чубайса 
и его команды. За свою первую 
пятилетку (2007-2012 гг.) расхо-
ды на оплату труда в Роснано в 
расчете на 1 человека выросли 
с 65 тыс. до 593 тыс. рублей. В 
прошлом году корпорация за-
вершила 16 инвестпроектов, из 
8 из них вышла с убытками в 
сумме 13,1 млрд рублей. Одна-
ко это не помешало заплатить 
менеджерам комиссию за успех 
убыточных проектов в разме-
ре 25,5 млн рублей. Скандал в 
прессе вызвал корпоратив, про-
веденный в канун 2016 г. Росна-
но грохнула на него 3,3 млн ру-
блей. Открывая вечер, Чубайс 
хвастался, что у госкомпании 
«очень много денег». Под гра-
дом критики он был вынужден 
впоследствии компенсировать 
затраты. Ну, конечно, при его-
то барышах это сущий пустяк. 
Удивительно, но факт! Компа-
ния, приносящая одни убытки, 
жирует так, как будто ходит в 
передовиках, а все отчеты СП о 
ее «художествах» кладутся под 
сукно.

Максим Грегоров

  В центре внимания

О ремонте дорог
Минтранс России подгото-

вил проект правительственно-
го постановления, устанавли-
вающий новые сроки ремонта 
дорог. Капитальный ремонт 
(замена верхнего и нижнего 
слоев, ремонт основания) ав-
томагистралей предлагается 
проводить один раз в 24 года, 
а не в 12, как сейчас, обычный 
ремонт (замена верхнего слоя) 
- один раз в 12 лет, а не каж-
дые четыре года. В Минтрансе 
подсчитали, что новая схема 
позволит экономить около 14 
млрд рублей в год. Сокращая 
сроки ремонта дорог, транс-
портники исходят из того, что 
их качество постоянно повы-
шается. Однако европейскому 
уровню у нас соответствуют 
менее 10% трасс (5 тыс. км из 
52 тыс. км федеральных дорог). 
Остальные дороги построены 
давно и требуют постоянного 
ремонта. Если их будут при-
водить в порядок вдвое реже, 
они окончательно придут в не-
годность, подвергая повышен-
ному риску жизни участников 
движения. 

О причине роста цен 
на лекарства

Федеральной антимоно-
польной службе (ФАС России) 
стало известно об антиконку-
рентном (картельном) сговоре 
нескольких фармацевтических 
компаний, поставляющих ле-
карства в больницы и поли-
клиники. Речь идет о противо-
воспалительных средствах, 

антибиотиках, относящихся 
к категории жизненно необ-
ходимых и важнейших лекар-
ственных препаратов. Целью 
участников картеля было уста-
новить и поддерживать высо-
кие цены на медикаменты. По 
сообщению ФАС, картель дей-
ствовал более трех лет на тер-
ритории Москвы и целого ряда 
областей. Его деятельность 
принесла нарушителям доход в 
размере свыше 200 млн рублей. 
Однако участники лекарствен-
ного картеля в своей незакон-
ной деятельности признались 
сами и, согласно «Программе 
освобождения от ответствен-
ности», будут подвергнуты ми-
нимальным штрафам. Того же, 
кто добровольно повинился 
первым, вообще освободят от 
ответственности. Напомним, 
картельные сговоры в России 
запрещены законом (статья 
11 закона №135-ФЗ «О защите 
конкуренции»). Если предпри-
ятия - участники картельно-
го сговора извлекли доход в 
крупном размере (более 5 млн 
рублей), в соответствии со ста-
тьей 178 УК РФ их должност-
ных лиц, как правило, штрафу-
ют на сумму до 1 млн рублей, 
но могут и посадить на срок до 
семи лет. Однако сообщений 
о том, что кого-то поймали за 
руку или кто-то сам признал-
ся, крайне мало. Между тем 
картельные сговоры - одна из 
главных причин постоянного 
роста цен на лекарства. И го-
сударству надо не ждать при-

знаний, а активнее бороться с 
теми, кто нарушает закон.

О повышении 
зарплат помощникам 
депутатов

Госдума собирается принять 
закон, увеличивающий число 
помощников депутатов с пяти 
до семи. Кроме того, планиру-
ется повысить оплату их труда 
со 165 тыс. до более 230 тыс. 
рублей в месяц. Сделать это 
депутаты намерены за счет 
«оптимизации внутренних рас-
ходов Думы». Чем же объясня-
ется такая щедрость? Очевид-
но, депутаты хотят подтянуть 
доходы помощников к своим 
собственным. Сегодня рядо-
вой парламентарий получает 
в месяц 450 тыс. рублей (оклад, 
премии и прочие доплаты). 
Однако все равно непонятно, 
почему оплата труда депу-
татских помощников должна 
более чем в 7 раз превышать 
среднюю по стране. Если за-
кон примут, то на возросшее 
количество помощников с 
их увеличившейся зарплатой 
государство будет тратить 
ежегодно (с учетом налогов) 
более 12 млрд рублей. Не че-
ресчур ли? Может, призывы 
экономить и затягивать пояса, 
адресуемые властями рядовым 
гражданам, пора в конце кон-
цов распространить на парла-
ментариев и их помощников?

Игорь Минаев

Коротко о главном
ЦИФРА НЕДЕЛИ
58% На 58% с 1970 по 2012 год на Земле сократилась численность позво-

ночных животных. Ключевой причиной стала деятельность человека. Об 
этом говорится в докладе Всемирного фонда дикой природы.

Продовольственные та-
лоны для малоимущих 
граждан РФ оказались 
бюджету не по карману.

Разговоры о необходимости 
программы продовольственной 
поддержки малоимущего насе-
ления идут на протяжении не-
скольких лет. Помнится, Мин-
промторг обещал разработать 
модель введения продуктовых 
карточек к осени прошлого 
года. И что же? Ни модели, ни 
карточек нет и, судя по всему, 
не предвидится. В этом на ми-
нувшей неделе признался глава 
Минсельхоза Александр Тка-
чев. По словам министра, про-
грамма адресной продоволь-
ственной помощи малоимущим 
россиянам потребует около 40 
млрд рублей (чуть больше $600 
млн), которых пока нет.

Как известно, число мало-
имущих в России растет по-
стоянно. Сегодня их порядка 

22 млн человек. Если исходить 
из цифры, озвученной главой 
Минсельхоза, получится, что 
речь идет о 1818 рублях на граж-
данина в год, то есть примерно 
по 5 целковых в день. На самый 
дешевый батон хлеба придется 
копить пять дней. Однако даже 
этой ничтожной суммы в бюд-
жете для бедных не нашлось. 
Зато государство находит куда 
более значительные деньги 
на разные дорогие «игруш-
ки». Например, по сообщению 
председателя Комиссии Со-
вета Федерации по подготов-
ке и проведению чемпионата 
мира по футболу 2018 г. Вадима 
Тюльпанова, цена стадиона «Зе-
нит-арена» в Санкт-Петербурге 
уже превысила миллиард дол-
ларов. Получается, что на ста-
дион деньги есть, а на програм-
му помощи для всех бедняков 
страны нет суммы, почти вдвое 
меньшей. И после этого наши 
политики смеют со ссылкой на 
Конституцию называть сегод-

няшнюю Россию социальным 
государством. Между тем ясно, 
что государство, декларирую-
щее свою социальную направ-
ленность, обязано оказывать 
нуждающимся людям помощь, 
в том числе и продовольствен-
ную. Можно, конечно, ирони-
зировать над месячной суммой 
продовольственной помощи. 
Мол, на эти гроши все равно 
ничего не купишь. Но так мо-
гут рассуждать только люди, 
не считающие каждую копейку 
при посещении магазина. Как 
говорится, сытый голодного 
не разумеет. А ведь в стране 
сегодня полно людей, которые 
были бы рады лишнему мешку 
картошки. Однако он им, судя 
по настрою властей, так и не до-
станется.

Борис Невис

Бедняки брошены властями 
на произвол судьбы

В России есть уникальная корпорация, в которой 
огромные премии платят независимо от результа-
тов работы, в том числе за провалы и убытки. Имя 
ей - Роснано.

Премии за убытки

  Сытый голодного не разумеет ТАСС/К. КУХМАРЬ
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В конце прошлого 
года руководство одного 
из целлюлозно-бумаж-
ных комбинатов России 
объявило о рекордной 
прибыли - почти 2 млрд 
рублей за 12 месяцев. 
Эта новость тогда ни-
чуть не удивила сотруд-
ников типографий - тех 
самых, что являются 
потребителями продук-
ции комбината. Они-то 
хорошо знают, как эта 
прибыль формирова-
лась: бумажники без-
божно подняли цену на 
бумагу.

Совершенно оче-
видно, что погоня за 
прибылью со стороны 
комбинатов приведет к 
катастрофическим из-
менениям в области пе-
чати и распространения 
прессы. Скорее всего, 
на прилавках останутся 
только газеты и журна-
лы, существующие за 
счет государственного 
бюджета. Остальные 
попросту закроются.

О том, что происхо-
дит в полиграфической 
отрасли, топ-менеджеры 
типографий говорят 
крайне осторожно и все 
чаще просят не называть 
их имена. В стране всего 
несколько бумажных 
комбинатов, способных 
поставлять типографи-
ям относительно каче-
ственное сырье, и ссо-
риться с монополистами 
никто не хочет. И прак-
тически все они ориен-
тированы прежде всего 
на экспорт. По самым 
приблизительным под-
счетам, Балахнинский 
целлюлозно-картонный 
комбинат продавал за 
рубеж 60-80% своей 
продукции, Соликам-
ский целлюлозно-бу-
мажный комбинат - при-
мерно 50-55%. Нельзя 
сказать, что внутренний 
газетный рынок произ-

водители не обслужива-
ли вовсе, но относились 
к нему по остаточному 
принципу.

«Пару лет назад бу-
мажники из Сыктывкара 
объявили, что газетный 
рынок их мало интере-
сует, поэтому они ре-
шили сосредоточиться 
на выпуске офсетной и 
офисной бумаги. После 
того как политика этого 
предприятия резко поме-
нялась, цена на газетную 
бумагу резко выросла. К 
тому же весной прошло-
го года другой комбинат - 
Балахнинский - частично 
приостановил работу. У 
типографий остался не-
большой выбор. Возник 
дефицит газетной бума-
ги. Сейчас мы получили 
уведомление о том, что 
цены опять поднимаются 
гораздо выше инфляции. 
Для нас это ужасная но-
вость», - рассказывает 
другой наш эксперт.

Как говорят полигра-
фисты, они понимали 
трудности издателей и в 
некоторых случаях мог-
ли работать, что называ-
ется, «в ноль», чтобы, с 
одной стороны, поддер-
жать издателей, с другой 
- загрузку комбинатов. 
Но теперь такой воз-
можности нет.

Когда стоимость евро 
достигла предельных 
отметок, комбинаты по-
просту повысили цену на 
свою продукцию. И сде-
лали это довольно грубо: 
офсетная бумага взлете-
ла на 45-52% в год, газет-
ная - на 23-24%. Ничуть 
не легче и в этом году.

Напомним, что не так 
давно состоялась встре-
ча президента Влади-
мира Путина с руково-
дителями крупнейших 
издательских домов. 
Одной из самых злобод-
невных проблем лидеры 
медиаотрасли назвали 

рост цен на бумагу. Глава 
государства пообещал 
разобраться. Но... Изме-
нения на рынке печат-
ной продукции только 
негативные.

«Все рассчитывали на 
какую-то стабильность. 
Но на практике по га-
зетной бумаге рост цен 
составил 18 процентов, 
такого никогда не было. 
И это при том, что ее 
производство не требует 
никаких валютозависи-
мых материалов», - удив-
ляется наш собеседник.

Российские предпри-
ятия не скрывают, что 
им гораздо выгоднее 
работать на внешний 
рынок, чем обслужи-
вать такой проблемный 

внутренний. Индия и 
Африка стали самыми 
желанными деловыми 
партнерами российских 
целлюлозно-бумаж-
ных комбинатов. «Во-
первых, там твердая 
валюта. Во-вторых, за-
рубежные покупатели 
не заикаются об отсроч-
ках платежей, как мы», 
- рассказывает о тонко-
стях рынка наш эксперт.

«Комбинаты выжи-
мают из типографий 
все, что могут, хотя у нас 
уже ничего не осталось. 
Денежные запасы были 
потрачены в то время, 
когда рос курс долла-
ра», - продолжает наш 
собеседник. Взлетела 

стоимость печати, и все 
издательства страны 
регулярно получают 
сообщения о том, что 
им опять придется рас-
кошеливаться. Но де-
нег у них тоже нет. Едва 
живые распространи-
тели, которые, по ло-
гике, должны собирать 
средства за проданный 
читателю товар и воз-
вращать их издателям, 
с трудом сводят концы 
с концами и традици-
онно просят огромные 
отсрочки по выплатам. 
Вернуть «живые» рубли 
вовремя и без задержек 
сегодня не в состоянии 
ни одна компания, про-
дающая прессу.

Что остается делать 
издателям? Они уговари-
вают типографии подо-
ждать еще немного, пока 
распространители собе-
рутся с силами и отдадут 
им честно заработанные 
деньги. Полиграфисты и 
рады бы пойти навстре-
чу. Но им надо распла-
чиваться с бумажными 
комбинатами, которые 
отгружать свою продук-
цию с большими отсроч-
ками не желают. А сей-
час бумажники заявили 
о сокращении отсрочек 
до минимума. Это может 
вызвать эффект домино, 
и волна банкротств в от-
расли неизбежна.

«Перспективы на 
рынке губительны пре-
жде всего для прессы. 
Рекламный рынок рух-
нул. Люди становятся 
все беднее и начинают 
экономить, поэтому про-
дажи падают. Думаю, ре-
дакции газет и журналов 
будут закрываться. Это 
пугающая тенденция», 
- говорит руководитель 
одной из типографий.

А как же сами целлю-
лозно-бумажные ком-

бинаты? Разве они не 
боятся, что после унич-
тожения печатной прес-
сы их продукция станет 
невостребованной? Ока-
зывается, нет. Заграница 
им поможет. Спрос на 
российскую бумагу там 
растет, а внутренний ры-
нок и интересы государ-
ства их, похоже, особо не 
интересуют.

Остается надеяться, 
что само государство 
вмешается в ситуацию 
хотя бы ограничением 
экспорта, как это уже 
произошло с зерном и 
бензином. Иначе печат-
ной отрасли не выжить.

Наталья Пуртова

На прошлой неделе произошло сенсаци-
онное событие - в истории новой России 

еще не было такого, чтобы федерального 
министра подвергли аресту по подозрению 

в уголовном преступлении.

По версии следствия, 
глава Минэкономраз-
вития России Алексей 
Улюкаев получил у 
компании «Роснефть» 
взятку $2 млн за содей-
ствие в приобретении 
госпакета акций «Баш-
нефти». При этом об-
виняемый якобы угро-
жал в случае отказа 
создать в дальнейшем препятствия для деятельности 
компании, используя свои служебные полномочия. 
Владимир Путин назвал арест Улюкаева «печальным 
событием». «Это тяжелое событие и для власти, и для 
правительства. Случившееся - за гранью моего пони-
мания», - заявил Дмитрий Медведев. Сам Улюкаев, по 
словам его адвокатов, считает свое задержание «про-
вокацией в отношении государственного чиновника».

Как же все-таки интерпретировать это событие? 
Борьба с коррупцией, демонстрация того, что отныне 
в России все, независимо от должностей, равны перед 
законом? Или причина ареста и отставки Улюкаева 
лежит глубже?

«Цель мер, предпринимаемых Западом, - раскачать 
ситуацию в стране, вызвать бунт элит против Путина. 
По-другому это называется «дворцовый переворот», - 
говорит замдиректора Национального института раз-
вития современной идеологии Игорь Шатров. - Вер-
сия о раскрытии ФСБ «заговора либералов» далеко не 
беспочвенна. Судите сами. Как сообщается, за частью 
членов российского правительства уже длительное 
время велась слежка, прослушивались их телефо-
ны. Что это, как не превентивные меры, призванные 
предотвратить заговор? Недомолвки вокруг ареста 
Улюкаева говорят о том, что часть информации либо 
относится к разряду гостайны, либо не пришло время 
ею делиться. А делиться ей не стоит в том случае, если 
еще не все условные заговорщики задержаны».

«У нас нет никаких оснований доверять офици-
альной версии, но еще менее разумно в этом случае 
пускаться в рассуждения о том, что причиной ареста 
могло быть недовольство проводимой Улюкаевым 
экономической политикой, - заявил руководитель эко-
номической программы Московского центра Карнеги 
Андрей Мовчан в интервью интернет-журналу «Се-
крет фирмы». - В случае если министр обороны, жена-
тый на дочери влиятельного чиновника, заводит себе 
любовницу, это может закончиться громкой отставкой 
и судебным процессом с коррупционными обвинени-
ями, но не в его адрес. Так что в нынешней ситуации 
в шутку предполагать, что Алексей Улюкаев отбил 
любимую женщину у высокопоставленного силовика, 
разумнее, чем рассуждать о борьбе против экономиче-
ской политики, которую проводил министр. Возмож-
но, личный фактор в таких громких делах играет при-
оритетную роль, и мы не можем даже догадываться о 
том, что легло в основу этого дела».

Игорь Минаев,
Андрей Князев

Острастка 
для заговорщиков 

или личный фактор?
НОВАЯ УГРОЗА ДЛЯ 
ГАЗЕТ И ЖУРНАЛОВ

«Мир новостей» не раз писал о резком сокращении сети газетных 
киосков в Москве и во многих городах России. Между тем купить 
любимые газеты и журналы все сложнее не только потому, что их 
негде продавать, но и потому, что скоро их некому будет печатать.

По самым приблизительным подсчетам, 
Балахнинский целлюлозно-картонный 
комбинат продавал за рубеж 60-80% 
своей продукции, Соликамский целлю-
лозно-бумажный комбинат - примерно 
50-55%. Нельзя сказать, что внутренний 
газетный рынок производители не обслу-
живали вовсе, но относились к нему по 
остаточному принципу.
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Глифосат унич-
тожает сорняки и 
применяется при 
коммерческом вы-
ращивании генети-
чески модифициро-
ванных культур, прежде 
всего кукурузы и сои. Это 
означает, что в чипсах, куку-
рузных хлопьях, крекерах, 
которыми заполнены в том 
числе полки российских су-
пермаркетов, могут содер-
жаться не только генетически 
модифицированные ингре-
диенты, но и глифосат. Вы-
зывает тревогу тот факт, что 
по мере роста устойчивости 
сорняков к глифосату при-
ходится применять его еще 
интенсивнее. Значит, концен-
трация вредного вещества в 
сельхозпродукции постоянно 
увеличивается. Американ-
ские компании пытаются от-
рицать наличие глифосата в 
поставляемой ими на евро-
пейский рынок продукции. 
Однако не исключено, что он 
может попадать в хлопья и 
чипсы из сырья, закупаемого 
в США, где только богатые 
люди могут позволить себе 

питаться чи-
стыми и сво-
бодными от 

модификаций 
продуктами.
Дейв Мерфи, 

представитель од-
ной из организаций, 

защищающей права потре-
бителей, назвал тревожными 
результаты проверки, выявив-
шей в продуктах массового 
спроса канцерогенный герби-
цид. Установлено, что, помимо 
всего прочего, он вызывает 
рак груди, распространяющий-
ся в ряде стран подобно эпи-
демии. Министерство здра-
воохранения США недавно 
сообщило, что это вещество 
удваивает риск возникнове-
ния у детей рака мозга. Отрава 
может передаваться и с мате-
ринским молоком, в котором 
аккумулируется глифосат. Не-
давние исследования показали, 
что глифосат подрывает эндо-
кринную и иммунную системы.

Разработчик генетически 
измененных культур и произ-
водитель гербицида компания 
«Монсанто» сумела добиться 
того, что в США допустимый 

уровень ежедневного потре-
бления глифосата - 1,75 мил-
лиграмма на килограмм веса 
человека (в странах Европы 
допустимая норма ниже - 0,3 
миллиграмма). Высказыва-
ется предположение, что ре-
зультаты тестов были фаль-
сифицированы, ведь на кону 
миллиардные прибыли от 
продажи генно-модифициро-
ванных продуктов.

Все больше американцев 
возмущаются действиями 
«Монсанто». Кстати, это воз-
мущение внесло вклад в по-
беду Дональда Трампа. Дело 
в том, что биотехнологиче-
ский гигант являлся одним из 
главных спонсоров избира-
тельной кампании Хиллари 
Клинтон. Неудивительно, что, 
будучи госсекретарем в адми-
нистрации Барака Обамы, 
Клинтон оказывала давление 
на другие страны, в том числе 
на Россию, чтобы они не про-
тивились экспансии «Мон-
санто». Страшно представить 
себе победное шествие ком-
пании-отравительницы по 
всему миру, победи Клинтон 
на президентских выборах.

Он расположен глубоко 
под землей в американском 
штате Нью-Мексико. Бункер 
предназначен для избранных 
сайентологов, чтобы они мог-

ли в нем пережить 
Армагеддон. Из-

вестно, что под-
земный ком-
плекс спрятан 
в глубине 

пустыни с та-
ким расчетом, 
чтобы от бли-
жайшего города 

его отделяли 

сотни миль. Посторонний на-
блюдатель (если ему, конечно, 
дадут приблизиться к хорошо 
охраняемому объекту) не от-
личит его от обычной дере-
веньки, однако построенные 
в ней дома - лишь прикрытие. 
Говорят, что бункер, а по сути, 
целый подземный городок, 
сможет практически на 100% 
защитить своих обитателей от 
ядерного удара. В него ведут 
стальные переходные камеры. 
На поверхности земли бункер 
охраняется снайперами. Рас-
смотреть окрестности удалось 
лишь с помощью беспилотни-
ка, сумевшего запечатлеть объ-
ект с высоты птичьего полета.

Единственным посторон-
ним для сайентологов челове-
ком, который посетил подзем-
ную базу, стал Тим Галлегос, 

бывший начальник полиции 
Лас-Вегаса. Это случилось в 
конце 1990-х гг. Галлегос на-
звал увиденное «странным и 
подозрительным». Он сооб-
щил, что туда свозятся вся до-
кументация секты, рукописи, 
аудио-, фото- и видеоматериа-
лы. По некоторым сведениям, 
в одном из сейфов, располо-
женных глубоко под землей, 
хранятся личные дела Тома 
Круза, Джона Траволты и дру-
гих знаменитых членов секты.

Этот комплекс в пустыне 
обошелся в миллиард долла-
ров, частично он финансиро-
вался за счет американских 
налогоплательщиков, так как 
секта получила от правитель-
ства большие льготы, напри-
мер, была освобождена от 
выплаты налогов. Немалые 
средства перечисляют руко-
водству секты ее состоятель-
ные члены, тот же Том Круз. 
По-видимому, кинозвезда уве-
рена, что за его щедрые по-
жертвования билет в подзем-
ный бункер в случае ядерной 
войны ему обеспечен. Только 
вот не факт, что он и его кол-
леги по секте успеют туда до-
браться.

  Деньги пахнут

  Надеются отсидеться

Ложечка яда на завтрак

Том Круз «купил билет» 
в секретный бункер

Во многих продуктах, 
продаваемых в странах 
Западной Европы и США, 
были обнаружены следы 
мощнейшего гербицида 
глифосата. Всемирная 
организация здравоохра-
нения включила его 
в число веществ, 
вызывающих 
онкологические 
заболевания.

Дотошные журналисты 
выведали одну из тайн 
Тома Круза. Эту кино-
звезду называют «главным 
сайентологом Голливуда». 
Как пишут западные СМИ, 
Круз передал секте 
$10 млн, чтобы получить 
доступ в секретный под-
земный бункер. 

«Замволт», в частности, 
оснастили двумя суперпуш-
ками, способными поражать 
цели на расстоянии до 130 
км. Однако только после 
того, как этот корабль был 
спущен на воду, выяснилось, 
что его широко разрекла-
мированные орудия, в раз-
работку которых были вло-
жены миллиарды долларов, 
абсолютно бесполезны. Для 
пушек не нашлось подходя-
щих снарядов. Те, которыми 
он изначально должен был 
стрелять, оказались такими 
дорогими, что командова-
ние ВМС США от них от-
казалось. Каждый высоко-
точный управляемый снаряд 
стоит по меньшей мере $800 
тыс. Создатели пушек из кор-
порации «Локхид Мартин» 
лишь обещают в будущем 
придумать для них снаря-
ды не столь дорогостоящие. 
Пока же Пентагон, испыты-
вающий финансовые труд-
ности из-за войн в Ираке и 
Сирии, отказался от закупки 
снарядов для морской супер-
пушки. Так что пока грозным 
орудиям, предназначенным 
для уничтожения береговой 
инфраструктуры противни-
ка, стрелять нечем.

В рамках проекта «Зам-
волт» (создание кораблей 
по технологии «стелс», т.е. 
практически невидимых 
для радаров) изначально 

планировалось построить 
32 корабля, однако из-за 
непомерной дороговизны 
(каждое такое судно стоит 
$4,5 млрд) было решено 
ограничиться созданием 
серии из трех кораблей. 
Третий эсминец хотят ос-
настить еще одним чудом 
военной техники - элек-
тромагнитной пушкой, 
выпускающей снаряды 
на скорости в 7 раз выше 
скорости звука на рассто-
яние 160 км. Однако это 
оружие «звездных войн», 
задуманное еще при прези-
денте Рональде Рейгане, до 
сих пор существует лишь в 
виде прототипов. Для того 
чтобы пушка начала стре-
лять, необходимо создать 
мощное электромагнитное 
поле, а это значит, что на 
корабле придется каким-
то образом разместить со-
ответствующий источник 
энергии. Не случайно ста-
ционарная пушка наземно-
го базирования, разрабаты-
ваемая компаниями США 
и Великобритании, все еще 
продолжает проходить ис-
пытания. Тем временем ин-
женеры ломают голову над 
тем, как это оружие смон-
тировать на корабельной 
палубе так, чтобы оно дей-
ствовало, а не оставалось 
грозной, но бесполезной 
игрушкой.

Новейший эсминец ВМС США «Замволт» и его 
система вооружения не оправдали возлагавших-
ся на них надежд.

Суперпушка 
оказалась 

бесполезной 
игрушкой

  Дали маху

Ведущий рубрики Николай Иванов

15 ноября во Всемирный 
день вторичной переработ-
ки отходов компания «Бал-
тика» раскрыла промежу-
точные итоги проекта по 
развитию раздельного сбора 
отходов упаковки в России.

В нашей стране еже-
годно образуется около 50 
млн тонн твердых бытовых 
отходов, а утилизируется 
не более 4%. По этому по-
казателю Россия значи-
тельно отстает от европей-
ских стран. Являясь частью 
Carlsberg Group, пивова-
ренная компания старается 
перенимать мировой опыт 
группы и внедрять его в 
России, реализуя стратегию 

по снижению воздействия 
на окружающую среду.

Согласно отчету, за 10 ме-
сяцев 2016 года компания 
отправила на переработку 
около 23 000 тонн стекла, бо-
лее 2000 тонн картона, около 
800 тонн ПЭТ-упаковки. С 
учетом того, что сокращение 
выбросов углекислого газа со-
ставляет 0,246 тонны на тонну 
использованного стеклобоя, 
только за этот период «Балти-
ке» удалось снизить выбросы 
СО

2
 более чем на 5000 тонн. 

Отличный пример для других 
производителей, как в услови-
ях кризиса сократить свои рас-
ходы и уменьшить влияние на 
окружающую среду.

  Инициатива

Раздельный сбор отходов - 
по европейскому пути
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На эти и другие вопросы 
сегодня нам ответит Пред-
седатель правления Фонда 
финансового управления Ко-
лесников Алексей Вячесла-
вович.

- Алексей Вячеславович, 
добрый день, как вы дума-
ете, на сегодняшний день 
наши соотечественники по-
нимают, что значит пра-
вильно инвестировать свой 
капитал?

- Добрый день! Уверен, 
что нет. Многие до сих пор 
не осознают, что могут соз-
дать себе источник пассив-
ного дохода, который по-
зволит обрести финансовую 
независимость за короткий 
срок, осуществить свои меч-
ты, увидеть мир не только по 
телевизору, а самое главное 
- обрести уверенность в обе-
спеченном будущем.

Иностранные инвесто-
ры не боятся вкладывать в 
российскую экономику, так 
как на общем мировом фоне 
Россия смотрится неплохо. 
Доходность инвестиций в 
России на сегодняшний день 
больше, чем в любой дру-
гой развивающейся стране. 
Что касается рынка частных 
инвесторов, то здесь с уве-
ренностью можно деклари-
ровать рост количества за-
интересованных игроков. По 
данным Московской биржи 
на начало сентября, открыто 
143 тыс. индивидуальных ин-
вестиционных счетов.

- Алексей Вячеславович, 
можно ли с уверенностью 
называть наших инвесто-
ров квалифицированными?

- Думаю, что пока ранова-
то! Риски, которые принима-
ет на себя квалифицирован-

ный либо профессиональный 
инвестор, - его собственные, 
и он достаточно хорошо в 
них разбирается. Для при-
нятия решения об инвести-
ровании в ценные бумаги, 
финансовые услуги и инстру-
менты необходимо обладать 
специальными навыками и 
комплексом знаний, которые 
позволяют оценить условия 
инвестирования, ликвидность 
проекта и сроки его окупае-
мости. Наличие таких знаний 
закрепляется статусом ква-
лифицированного инвестора.

Частный или неквалифи-
цированный инвестор - по-
нятие непривычное. Многим 
из нас на ум сразу же прихо-
дит образ европейского или 
американского жителя, кото-
рый занимается чем-то непо-
нятным и отдален от реалий 
жизни. Сегодня большин-
ство людей ничего не знают 
об учете личных финансов. 
Единственное, что известно 
среднестатистическому чело-
веку, - это то, что после шко-
лы (института, техникума) 
нужно идти работать, зара-
батывать там деньги и все до 
копейки тратить. Если же не 
хватает денег на нечто доро-
гостоящее, то единственный 
правильный выход - взять 
кредит в банке и тогда вооб-
ще себе ни в чем не отказы-
вать. Никто не задумывается 
о том, что деньги - это игра и, 
для того чтобы выиграть, не-
обходимо знать законы этой 
игры, потому что, зная зако-
ны и применяя их в реальной 
жизни, можно преуспеть и 
стать по-настоящему бога-
тым и обеспеченным чело-
веком. А мы, к сожалению, 
всегда надеемся на авось и 

как-нибудь, поэтому кризис 
приходит к нам всегда рань-
ше, чем мы его ожидаем! 
Чтобы этого не случилось, 
я рекомендую заниматься 
самообразованием и повы-
шать финансовую грамот-
ность. Финансово грамотные 
люди, знающие, как правиль-
но распоряжаться деньга-
ми, способны поддерживать 
свое финансовое состояние 
на приемлемом уровне даже 
при сравнительно небольших 
доходах, в этом им помогает 
инвестиционный вклад, по-
зволяющий получать доход, 
значительно превышающий 
ставки банковских вкладов. 
Вклады с инвестиционной 
составляющей дают возмож-
ность клиентам приобрести 
опыт инвестирования с мини-
мальным риском и при отсут-
ствии специальных знаний в 
этой области.

- С какой суммы не стыд-
но начинать инвестиро-
вать?

- Можно от 100 000 ру-
блей, правда, ежемесячный 
доход на эту сумму будет 
сравнительно небольшим, 
около 2000 руб., но как до-
полнительный доход к опла-
те ЖКХ вполне возможен.

- Алексей Вячеславович, 
скажите, можно ли инве-
стировать в ваш холдинг?

- Да, пожалуйста, прихо-
дите! Холдинг работает на 
рынке финансовых услуг с 25 
января 2011 года. Мы зани-
маемся финансовым и кадро-
вым аудитом, консультируем 
по вопросам экономической 
и информационной безопас-
ности, покупаем и продаем 
бизнесы. В структуре порт-
фелей холдинга несколько 
секторов рынка - аграрный, 
строительный, транспортно-
логистический, туристиче-
ский, производственный и 
арендный сектор рынка.

- Алексей Вячеславович, под 
какой процент у вас можно 
размещать инвестиции?

- Мы предлагаем макси-
мально выгодный процент, 
процентная ставка зависит от 
суммы и срока размещения 
денежных средств и состав-
ляет от 22 до 32% годовых. 
Такой процент позволяет 
компенсировать инфляцию 
и избегать обесценения соб-
ственного капитала на пери-
од размещения инвестиций.

- Чем вы гарантируе-
те сохранность денежных 
средств своим инвесторам?

- Мы исправно отчитыва-
емся перед проверяющими 
органами, наша деятель-
ность предельно прозрач-
на, и у регулятора нет к нам 
претензий. У нас есть инве-
сторы, которые работают с 
нами со дня открытия ком-
пании, благодаря нам они на-
учились капитализировать и 
пополнять свои инвестиции 
ежемесячно. К нам нет пре-
тензий ни у клиентов, ни у 
проверяющих органов. Явля-
ясь контрагентом, согласно 
агентскому договору стра-
хования с ООО СК «РОС-
ИНКОР Резерв», лицензия 
ЦБ РФ СИ №3535 от 4 фев-
раля 2015 г., мы обеспечива-
ем страхование финансовых 
рисков за свой счет, а именно 
перечисляем страховой та-
риф, равный 2-3% от общей 
суммы договора займодавца, 
в счет страховщика.

- Чем руководствуются 
частные инвесторы, при-
нимающие решение инве-
стировать свои денежные 
средства?

- Руководствуются на-
шей репутацией и выгодны-
ми процентными ставками. 
Частные инвесторы готовы 
отказаться от размещения 
своих накоплений в коммер-
ческих банках, так как мак-
симальная ставка, предлага-
емая банковским сектором 
на сегодняшний день, состав-
ляет не более 12% годовых. 
К нам приходят совершенно 
разные люди, но, какими бы 

разными они ни были, они 
думают о хлебе насущном 
и завтрашнем дне, поэтому 
задаются одним-единствен-
ным вопросом: «Как приум-
ножить и сохранить свой ка-
питал?» Я отвечаю: «Очень 
просто!» Для начала нужно 
проконсультироваться по те-
лефону горячей линии «Во-
просы профессионалам», ко-
торую мы организовали для 
всех, кто интересуется темой 
получения дохода от сбере-
жений, либо приехать к нам 
в офис, который находится в 
Москве недалеко от станции 
метро «Серпуховская».

Если вы захотите приехать 
к нам в офис, то мы органи-
зуем для вас такси за счет на-
шей компании.

Беседу вела
Ольга Степанова

КАК СТАТЬ МИЛЛИОНЕРОМ В РОССИИ?
Реклама

Беседу вела

СПРАВКА О КОМПАНИИ
В структуру компании 
входят ООО «Финансо-
вый аналитический центр 
«Инвест-проект», пред-
ставленный на рынке с 
25.01.2011, ООО «Микро-
финансовая организация 
«Онего Заем», сведения 
о которой внесены в го-
сударственный реестр 
микрофинансовых орга-
низаций и контролируют-
ся Центральным банком 
России. Продуктовый 
портфель холдинга - это 
широкий спектр услуг по 
покупке и продаже биз-
неса, бухгалтерскому со-
провождению, аудиту, 
IT-аутсорсингу, денежно-
му посредничеству, раз-
мещению инвестиций.  
Телефон горячей линии
8 (495) 212-93-77. Адрес в 
интернет www.vklad-msk.ru

Нужно ли инвестировать, если вы имеете сбере-
жения? Можно ли доверять профессиональному 
управляющему свой капитал? Какова оптимальная 
ставка инвестирования на рынке и почему нужно 
обходить стороной предложения с доходностью от 
50 до 100% годовых?
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Роспотребнадзор вы-
ступил с инициативой из-
менить нормы СанПиН 
на горячую воду - с марта 
2017 года минимальная 
температура горячей 
воды в кране в случае при-
нятия поправок умень-
шится с 60 до 50 градусов. 
По мнению чиновников, 
это позволит снизить рас-
ходы на подогрев воды и 
уменьшить коммуналь-
ные платежи. Кроме того, 
снизится риск ожогов.

Впрочем, оба довода, 
по мнению независимых 
экспертов, не выдержи-
вают никакой критики. 
«Чем холоднее горячая 
вода, тем больше ее рас-
ходуется. То есть потре-
битель будет платить не 
меньше, а больше», - счи-
тает глава Общества за-
щиты прав потребителей 
Алексей Самохвалов.

В интернете уже начат 
сбор подписей против но-
вой нормы СанПиН, каж-
дый день петицию под-
писывают десятки тысяч 
россиян.

Специалисты по ЖКХ 
тем не менее настаива-
ют, что необходимость 
снизить температуру по-
явилась ввиду значитель-
ного износа коммуника-
ций - трубы в российских 
водопроводах в основном 
старые, и подача воды бо-
лее высокой температу-
ры приводит к авариям и 
протечкам.

Потребителей такая 
аргументация не убежда-
ет. Не секрет, что и при 
нынешних нормах Сан-
ПиН горячая вода есть 
не у всех и не всегда: за-
частую вода просто успе-
вает остыть, пока идет по 
трубам с этажа на этаж. 
Порой гражданам при-
ходится дополнительно 
подогревать воду у себя в 
квартирах, устанавливая 
электро- и газовые водо-
нагреватели.

Изменение СанПиН 
напугало и эпидемио-
логов: дело в том, что 
температура 60 градусов 
установлена не случайно - 
именно при такой темпе-
ратуре погибают самые 
распространенные опас-
ные бактерии и вирусы. 
Но и тут чиновники наш-
ли что ответить. Министр 
строительства и ЖКХ 
Михаил Мень пообещал 
убивать бактерии и ви-
русы «ударным блоком»: 
«Ночью, например, про-
гревать до 70 градусов, а 
потом опять опускать до 
50».

Впрочем, управляю-
щие компании подсчи-
тали, что нагрев «удар-
ным блоком» не снизит, 
а только увеличит стои-

мость горячей воды для 
потребителя. Самое же 
интересное в идее «удар-
ного блока» заключается 
в том, что граждане уже 
не смогут доказать, на-
гревали им воду ночью 
«ударным блоком» или 
не нагревали.

Авторы законодатель-
ной инициативы тем вре-
менем приводят обнаде-
живающие расчеты: они 
прикинули, что градус по-
догрева кубометра воды 
обходится в среднем в 12 
рублей, десять градусов 
дадут 120 рублей эконо-
мии. Умножаем на семь 
кубометров, потребляе-
мых среднестатистиче-
ской семьей в месяц, и вот 
уже 840 рублей экономии. 
Правда, стоимость на-
грева «ударным блоком» 
авторы новых СанПиН 
почему-то предпочитают 
не учитывать.

Минстрой уже одо-
брил инициативу Рос-
потребнадзора. 

«Федеральные чинов-
ники потому такие сме-
лые, что не несут никакой 
ответственности за свои 
законы, - считает Само-
хвалов. - В случае возник-
новения ЧП виновными 
окажутся местные вла-
сти. Эпидемиологическая 
обстановка сегодня та-
кова, что впору не пони-
жать, а повышать темпе-
ратуру горячей воды. По 
статистике, более поло-
вины случаев заражения 
гепатитом А происходят 
через водопровод: доста-
точно помыть яблоко в 
воде из-под крана».

Причем для гибели 
возбудителей того же ге-
патита А даже нынешней 
температуры 60 градусов 
недостаточно - вирус по-
гибает при температуре 
86 градусов и выше.

Отравления водой и за-
ражения инфекционны-
ми заболеваниями проис-

ходят сегодня регулярно. 
Совсем недавно в Махач-
кале водой отравились 
тысячи человек.

Самые распространен-
ные инфекции, «гуляю-
щие» сегодня в водопро-
воде, помимо гепатита А 
- это кишечные палочки 
и ротавирус. В Нижего-
родской области несколь-
ко лет назад инфекция из 
крана загнала на боль-
ничные койки целый 
микрорайон. Год назад 
водопроводная вода ско-
сила поселок Капустин 
Яр в Астраханской об-
ласти. Летом прошлого 
года в детском лагере в 
Башкирии отравились 25 
детей, попив водички из-
под крана. Список можно 
продолжать бесконечно...

«Из-за того, что от-
равление водой редко 
приводит к смертельным 
случаям, подобные исто-
рии обычно сходят с рук 
местным чиновникам и 
коммунальщикам», - кон-
статирует Алексей Само-
хвалов.

Аделаида Сигида

Чиновники дуют 
на горячую воду

Федеральная анти-
монопольная служба 
(ФАС) предложила 
не увеличивать та-
рифы ЖКХ для насе-
ления в течение пяти 
лет, поскольку у ком-
мунальщиков и так 
достаточно денег. 
Теперь слово за де-
путатами Госдумы.

Минувшим летом та-
рифы ЖКХ для россиян 
выросли почти на 5%. По 
мнению антимонополь-
ного ведомства, комму-
нальщики и так получают 
достаточно много денег, 
но тратят их неэффек-
тивно. Об этом заявил в 
Госдуме глава ФАС Игорь 
Артемьев в ходе высту-
пления в рамках «прави-
тельственного часа».

«Мы считаем, что 
монополии в последние 
годы тратили непомер-
но много денег, демон-
стрировали худшую эф-
фективность среди всех 
производителей в Рос-
сии товаров и услуг. По-
этому мы считаем, что 
можно не индексировать 
на протяжении пяти лет 
существенным образом 
тарифы, но объявить до-
ходом всю экономию на 
издержках, которая есть 
в пределах одной компа-
нии», - предложил Игорь 
Артемьев.

Иными словами, в 
ФАС считают, что ком-
мунальщики, которые, 
несомненно, несут до-
полнительные расходы 
в связи с общим ростом 
цен в стране, не должны 
перекладывать увели-
чение своих расходов 
на плечи населения, по-
скольку могут самостоя-
тельно снизить издержки, 
научившись нормально 
работать. И получить за 
счет этой экономии до-
полнительные доходы. 
Впоследствии эти дохо-
ды должны облагаться 
налогом и направляться 

на дивиденды, ремонт, на 
повышение качества ус-
луг, добавил глава ФАС.

«Фактически сегодня 
естественные монопо-
листы работают в рас-
слабленном состоянии 
- им неинтересно искать 
резервы и сокращать из-
держки производства, 
так как они знают: через 
год тарифы для населе-
ния повысятся на 4-7%, 
и все необоснованные 
затраты вновь будут ком-
пенсированы», - проком-
ментировал инициативу 
ФАС доцент факультета 
экономических и соци-
альных наук РАНХиГС 
при президенте Алисен 
Алисенов.

«Инициатива ФАС 
заморозить коммуналь-
ные тарифы очень ра-
зумна, - отмечает ана-

литик ГК «ФИНАМ» 
Анатолий Вакуленко. 
- В последние годы из-
за экономического кри-
зиса реальные доходы 
населения у нас падают, 
для многих рост тари-
фов ЖКХ - серьезный 
удар по семейному бюд-
жету. При этом боль-
шинство компаний, видя 
падение покупательной 
способности населе-
ния, делают ставку не 
на рост своих доходов, 
а на сокращение издер-
жек. У предприятий же 
ЖКХ стимулов прово-
дить такую политику не 
было - они просто регу-
лярно поднимали тари-
фы, фактически парази-
тировали на населении, 
пользуясь своим моно-
польным положением».

Марина Кочетова

КОММУНАЛЬНЫЕ ПЛАТЕЖИ 
ПРЕДЛОЖЕНО ЗАМОРОЗИТЬ

Снижение температуры горячей воды в кра-
не приведет к вспышкам кишечного гриппа, 
а также к росту коммунальных платежей, 
уверены эксперты.

Нормы СанПиН по 
температуре горячей 
воды были подняты в 
80-е годы прошлого 
века, когда водой из-
под крана отравились 
десятки человек. Са-
мый распространен-
ный вирус, обитающий 
в воде из-под кра-
на, - ротавирус, или 
кишечный грипп. Он 
погибает в воде при 
температуре выше 50 
градусов. Надо пом-
нить о том, что один 
член семьи, зарази-
вшись ротавирусом, 
способен заразить 
всех остальных в те-
чение одного - трех 
дней.

КСТАТИ

Специалисты департамента экономической по-
литики и развития Москвы разместили на сайте 
depr.mos.ru новый онлайн-сервис - калькулятор жи-
лищно-коммунальных услуг. С его помощью москви-
чи смогут посчитать свои расходы на оплату услуг 
ЖКХ, получить разъяснения по структуре и содержа-
нию единого платежного документа (ЕПД), ознако-
миться с перечнем всех жилищных и коммунальных 
услуг, а также нормативно-правовыми документами, 
определяющими деятельность ресурсоснабжаю-
щих организаций и управляющих компаний в сфере 
ЖКХ.

В рамках сервиса департамент также разместил 
полезные советы о том, как в домашних условиях 
можно эффективно расходовать коммунальные ре-
сурсы и тем самым экономить на оплате ЖКУ.

Сейчас калькулятором могут воспользоваться жи-
тели всех округов старой Москвы. Для жителей Но-
вой Москвы он станет доступным с начала 2017 года.

ЖКХ ПОСТАВЯТ НА СЧЕТЧИК
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Вице-премьер Дмитрий Рогозин 
объявил о начале производства 
гражданского лайнера Ил-114-
300 - самолета с очень трудной 
биографией. Еще труднее судь-
ба нашей региональной авиации 
в целом. И готовность прави-
тельства вбухать в эту отрасль 
миллиарды рублей производит 
неоднозначное впечатление.

Забытый всеми в 90-е годы Ил-114 
много лет пытался «воскреснуть». В 
2014-м всерьез обсуждалась сборка 
лайнера в Самаре. Назывались циф-
ры: чтобы запустить производство, 
потребуется 5 лет времени и 12 млрд 
рублей капиталовложений. Однако 
Министерство промышленности и 
торговли признало производство ма-
ленького лайнера нерентабельным. 
От Ила отказалось даже оборонное 
ведомство.

И вот заявление Дмитрия Рогози-
на. Авиапромовцы комментировали 
его очень осторожно. Генеральный 
конструктор Авиационного ком-
плекса им. С.В. Ильюшина Николай 
Таликов сообщил только, что первые 
самолеты могут быть построены на 
нижегородском заводе «Сокол» уже 
к 2018 году. Но кому они 
нужны?

Предложение 
есть. А спрос?

Ил-114 называют 
«деревенским» само-
летом. Он может при-
землиться на грунтовую 
полосу самого дальне-
го аэродрома, а потом 
взлететь с нее. У этой 
машины есть даже соб-
ственный встроенный 
трап на случай, если в 
аэропорту прибытия та-
кого не найдется. Разра-
ботчики знали, на какие 
условия придется рассчи-
тывать, и постарались 
обеспечить максималь-
ную автономность Ила. 
Но оказалось, что глав-
ные проблемы находятся 
как раз на земле. За те не-
сколько лет, что прошли 
с момента громкого за- явления 
ильюшинцев о твердом пакете зака-
зов на их лайнер, ситуация в корне 
изменилась. На авиасалоне Singapore 
Airshow-2016 вице-президент Объ-
единенной авиастроительной корпо-
рации по гражданской авиации Вла-
дислав Масалов признался, что на 
этот многострадальный самолет на 
самом деле нет покупателей. К тому 
же выяснилось, что на возобновление 
производства Ил-114 требуется уже 
56 млрд рублей, намного больше, чем 
предполагалось ранее. Специалисты 
задаются вопросом: не повторится ли 
история с суховским «Суперджетом», 
который сначала запустили в серию, 
а теперь стараются эти машины ку-
да-нибудь сбагрить?

Сегодня самостоятельно купить 
новый самолет не в состоянии ни 
одна региональная авиакомпания 
страны. Перевозчики и без того едва 
выживают исключительно за счет 
дотаций из местных или федерально-
го бюджетов. Да и какой смысл по-
купать отечественные машины, если 
нет развитой структуры их техниче-
ского обслуживания и подготовки 
летного состава?

При этом многие специалисты не 
исключают, что через несколько лет 
действительно будет выпущено с де-
сяток машин марки «Ил», которые 
отдадут силовикам. На этом возрож-

дение российской региональной тех-
ники благополучно и закончится.

Билет на вес золота
О том, в каком состоянии нахо-

дятся многие провинциальные аэро-
порты, ходят легенды. Выбоины и 
ямы прямо посреди грунтовой ВПП 
- это привычное явление для регио-
нальных летчиков. На взлетной по-
лосе может встретиться торчащая из 
земли арматура. Топливозаправоч-
ные комплексы выпущены еще при 
Советском Союзе. На такую мелочь, 
как полуразрушенный сарай вместо 
здания аэровокзала, просто никто не 
обращает внимания. «Уровень изно-
са инфраструктуры оставшихся аэро-
портов достигает 75-80%», - говорит 
президент фонда «Партнер граждан-
ской авиации» Олег Смирнов.

В ближайшие годы подлежат спи-
санию 75% нынешнего региональ-
ного авиапарка. Продлевать ресурс 
Ту-134, Ан-24, Як-40 уже невозможно. 
«Кроме того, эти самолеты имеют 
крайне низкую топливную эффек-
тивность, что при нынешних ценах 
на авиакеросин делает их эксплуа-
тацию нерентабельной», - подчерки-
вает Смирнов. Он приводит цифры: 
до 90-х на среднестатистическую ме-
сячную зарплату жителю Дальнего 
Востока и Сибири можно было при-

обрести 4 авиабилета в любой уголок 
страны. В наши дни на это же коли-
чество билетов надо работать полго-
да, при этом не есть, не пить, не пла-
тить за услуги ЖКХ.

«По самым пессимистичным оцен-
кам, в России реально летает около 4 

миллионов человек, по 
оптимистичным - этот по-

казатель составляет 7-10 миллионов 
человек из 140 миллионов населения 
страны. Остальным не по карману», 
- подчеркивает эксперт. При этом 
новый самолет  не снизит стоимости 

перелета. А это значит, что пассажи-
ров на Ил наберется немного.

Еще недавно в среде специалистов 
обсуждалась гипотетическая воз-

можность создания прин-
ципиально нового ре-

гионального самолета. 
Он должен был быть не-

большим, примерно на 20 
кресел, экономичным по то-

пливу и управляться толь-
ко одним пилотом. В таком 

случае затраты на перелет ока-
зались бы небольшими, стоимость 
билета невысокой, а это давало бы 
прибыль перевозчику и экономию 
пассажиру. Но разговоры окончи-
лись ничем. Авиаторы радуются хотя 
бы тому, что в стране еще выпускают 
старые доработанные самолеты, а 
это лучше, чем ничего.

Роман ГУСАРОВ, советник Ко-
митета Государственной думы 
по транспорту:
«Допустим, что принято решение соз-
давать совершенно новый, полностью 
инновационный, экономичный само-
лет с использованием композицион-
ных материалов нового поколения. 
На создание такого самолета уйдут 
многие годы и огромные деньги, кото-
рых сегодня у государства просто нет. 
Кроме того, весовые преимущества 
композитов на небольших самолетах 
столь минимальны, а их стоимость 
столь высока, что игра совершенно 
не стоит свеч. Не говоря уже о сни-
жении возможности ремонта повреж-
денного планера в полевых условиях, 
что для эксплуатации на российских 
аэродромах до сих пор актуально. К 
тому же цена такого самолета высо-
ка. Региональные перевозки в России 
либо низкорентабельны, либо убы-
точны и дотируемы. Авиакомпании, 
которые сейчас эксплуатируют ста-
ренькие Ан-24 и Ан-26, сами по себе 
стоят меньше, чем новый региональ-
ный самолет. Инновационный само-
лет им не по карману».
Сергей МАРМЫШОВ, эксперт Ас-
социации гражданской авиации:
«Авиакомпаниям пытаются сбыть са-
молет, который не отвечает совре-
менным требованиям перевозчиков, 
был создан 30 лет назад под совер-
шенно другие цели. Можно бесконеч-
но дорабатывать машину, но она все 
равно никому не будет нужна, потому 
что сделана на основе устаревшей 
модели».

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
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Стоимость билетов на региональные перевоз-

ки сегодня сравнима со стоимостью билетов в 

Европу. Например, для того чтобы перелететь из 

Белгорода в Томск, придется выложить от 8 тыс. 

рублей. Перелет из Казани в Самару стоит почти 

10 тыс. рублей. Самолет из Липецка в Белгород 

летит больше 3 часов через Домодедово, по-

этому за рейс придется выложить 
8-10 тысяч. Перевозчики ут-
верждают, что открывать прямые 
маршруты в регионах невыгодно, 
поэтому практически всегда прихо-
дится делать пересадку. Если вылететь из 

Минеральных Вод в Красноярск, придется 

пересаживаться в Тюмени. На этот простой уй-

дет еще 3 часа времени. Таким образом, весь 

рейс займет около 10 часов, за него попросят 

от 10 до 22 тыс. рублей с одного пассажира. 

Примерно столько же денег и времени потребует 

путешествие из Москвы на Канарские острова.

ПРАЙС-ЛИСТ

Материал подготовила Наталья Пуртова

  ЗАЧЕМ РОССИИ 
«ДЕРЕВЕНСКИЕ» 
  САМОЛЕТЫ?
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Выпущенные 
когда-то самолеты 
Ил-114 так и не при-
способили для пассажирских 
перевозок

Интерпресс/Photoxpress
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Волна митингов под 
девизом «Россия без 
жестокости» прошла 

в 97 городах. Толчком 
послужили чудовищные 

развлечения девушек 
из Хабаровска, которые 
устраивали «праздники 
на крови» беззащитных 

животных. 

- Практически еже-
дневно появляются со-
общения о немыслимых 
по жестокости престу-
плениях в отношении 
животных, - говорит из-
вестная зоозащитница, 
юрист Светлана Зиберт. 
- Издевательства над 
животными становятся 
модой. Пропаганда жи-
водерства процветает 
среди молодежи, в том 
числе среди несовершен-
нолетних. В социальных 
сетях и интернете безбо-
язненно красуются об-
наглевшие зоосадисты. 
Поэтому давно назрели 
перемены в законода-
тельстве. Статью 245 УК 
РФ «Жестокое обраще-
ние с животными» пора 
с преступления неболь-
шой тяжести перевести 
в категорию тяжких с 
лишением свободы до 8 
лет. Пора ввести уголов-
ную ответственность за 
пропаганду жестокого 
обращения с животны-
ми, производство и рас-
пространение фото- и 
видео продукции со сце-
нами насилия над жи-
вотными.

Параллельно надо 
эффективно решать 
проблему безнадзор-
ности собак и кошек. 
Главное - контроль за их 
разведением.

Об этом в последние 
годы неоднократно за-
являла биолог Ирина 
Новожилова, президент 
Центра защиты прав 

животных «ВИТА». Не-
обходим налог на граж-
дан, не стерилизующих 
своих домашних собак и 
кошек. Нужны жесткие 
ограничения в деятель-
ности заводчиков. Это 
те административные и 
экономические рыча-
ги, которые разрулили 
проблему бездомных 
собак и кошек во мно-
гих странах Европы.

- Как все-таки быть 
с безнадзорными соба-
ками? По оценкам спе-
циалистов, их только 
в Москве порядка 30-
35 тысяч.

- Задумайтесь: до-
машних животных, со-
гласно общественным 
опросам, держит у себя 
более половины насе-
ления нашей страны. 

Это десятки миллио-
нов! Из них в Москве 
около 2 млн собак. Если 
только один из 8-10 по-
купателей породистых 
животных возьмет себе 
питомца из приюта, то 
проблема бездомных 
животных в больших 
городах будет решена.

- Но большинство 
настроено на приоб-
ретение породистых 
псов...

- Да, тем более что 
цены на них упали. Раз-
гул нелегального раз-
ведения сопровождает-
ся ухудшением условий 
содержания животных. 
Их потомство нередко 
не соответствует конди-
циям и поэтому выбра-
сывается на улицу.

Участники митингов 

«Россия без жестоко-
сти» подписали петицию 
в адрес президента РФ 
с требованием покон-
чить с бесконтрольной 
деятельностью заводчи-
ков. Для это-
го нужны: а) 
обязательное 
лицензирова-
ние; б) квоты 
на разведе-
ние.

Проблему 
не решает, а 
только усугу-
бляет практи-
ка «гуманного» умерщ-
вления бездомышей. 
Так называемые зоо-
реалисты, коих немало 
в среде чиновников, ут-
верждают, что бездом-
ных животных слиш-
ком много и их нужно 

«гуманно» уничтожать, 
дабы не тратить на их 
содержание бюджетные 
средства.

По мнению зоозащит-
ников, такие попытки не 
только беспощадны, но 
и бессмысленны. Доста-
точно примера с подго-
товкой к Олимпиаде-80. 
В Москве были истре-
блены едва ли не все без-
домные собаки и кошки. 
Через полтора года их 
популяции не только 
заняли прежнюю тер-
риторию, но и увеличи-
лись вдвое. Ученые дав-
но разъяснили: в ответ 
на резкое уменьшение 
поголовья неизбежен 
взрыв рождаемости. Ко-
личество городских бро-
дячих животных (собак, 
кошек, крыс) зависит от 
данной среды обитания, 
от того, на какое мак-
симальное количество 
животных в ней хватает 
воды, пищи и укрытия. 
Очистите территорию 
от собак - ее захватят и 
расплодятся крысы. 

«Безвозвратный» от-
лов во всех своих разно-
видностях (в том числе 
содержание в непригод-
ных для этого муници-
пальных приютах) давно 
скомпрометировал себя 
коррупционным исполь-

зованием бюджетных 
средств и жестокостью 
к четвероногим подо-
печным.

Одна из иллюстраций 
к этому тезису - исследо-
вание экономиста Аллы 
Лесковой. Она сравнила 

результаты наблюдения 
за работой двух орга-
низаций с бездомными 
собаками в Самаре и 
Вологде. Алла пользо-
валась сведениями по 
Самаре от организации, 
работающей на государ-
ственном контракте, с 
идейными сторонниками 
уничтожения безнадзор-
ных животных. А сведе-
ния по Вологде брала от 
организации, работаю-
щей на госконтракте, с 
принципами гуманного 
отношения к животным. 
По результатам 2015 
года, отстрел и отравле-
ние бездомных живот-
ных в Самаре обошлись 
почти вдвое дороже, чем 
ОСВВ (отлов - стери-
лизация - вакцинирова-
ние - возврат на место 
обитания) в Вологде. По 
данным правительства 
Самарской области, не-
смотря на повышенные 
затраты, в регионе воз-
росло число пострадав-
ших от укусов на 30% и в 
3 раза возросло количе-
ство случаев бешенства 
среди животных. А в Во-
логде и Вологодской об-
ласти, по официальной 
статистике Роспотреб-
надзора, значительно 
снизились количество 
укусов от бездомных 

собак и загрязне-
ние среды яйцами 
гельминтов.

Движение «Рос-
сия без жестоко-
сти» набирает ход. 
Его участники 
наиболее активно 
выступают за соз-
дание зоополиции 
и отечественного 

института Уполномочен-
ного по правам живот-
ных. Это больше нуж-
но нам, а не животным. 
Чтобы окончательно не 
озвереть.

Наталия 
Владимирова

Инициатива СК РФ вызва-
ла неоднозначную реакцию в 
обществе.

«Врач сообщает в поли-
цию, дальше что? Полицей-
ские придут к девочке, нач-
нут задавать вопросы. Вся эта 
история, скорее всего, дойдет 
до родителей. В конечном 
итоге огласка станет для ре-
бенка большей травмой, чем 
само событие», - комменти-
рует психотерапевт Марк 
Сандомирский.

Согласно российской ста-
тистике, к 16 годам живут по-
ловой жизнью чуть меньше 
половины российских школь-
ниц. Много это или мало? 
Для полицейских это означа-

ет огромный вал работы - на 
каждое отделение полиции, 
если инициатива СК РФ бу-
дет одобрена, свалятся тыся-
чи школьниц, каждой из ко-
торых надо, пардон, «залезть 
в трусы» и выяснить, занима-
ется она любовью с ровесни-
ком или здесь замешан нехо-
роший дядя-педофил.

Причем с точки зрения 
Уголовного кодекса дядей-
педофилом по отношению к 
15-летней школьнице являет-
ся даже 18-летний юноша. В 
этом случае парню грозит до 
4 лет лишения свободы. Если 
же девочке от 12 до 14 лет, то 
срок до 7 лет, меньше 12 лет - 
до 15 лет колонии.

Член Общественной па-
латы РФ, директор Фонда 
независимого мониторинга 
«Здоровье» Эдуард Гаврилов 
напоминает: правоохрани-
тельные органы и сейчас при 
необходимости могут при-
бегать к услугам судебно-ме-
дицинской экспертизы. По-
вальное же «разоблачение 
недевственниц» приведет к 
ухудшению репродуктивного 
здоровья населения. «Мы ри-
скуем нанести подросткам го-
раздо больший вред, если они 
из страха перед возможным 
подозрением и расследовани-
ем перестанут обращаться к 
врачам за медицинской помо-
щью. Многие заболевания не 

будут выявлены своевремен-
но», - опасается Гаврилов.

Более того, огласка спо-
собна привести к заболевани-
ям и расстройствам психики.

«Ничего подобного нет 
нигде в мире, зато в разви-
тых странах есть подрост-
ковые психологи и специ-
альные службы, готовые в 
любой момент выслушать 
подростка и, если надо, уго-
ворить его или ее обратиться 
в полицию. Нужно массовое 
просвещение, необходимо 
рассказывать детям об опас-
ности встречи с педофилом, 
предупреждать о негативных 
последствиях полового акта. 
У нас же все хотят решить 
методом доноса и запугива-
ния», - констатирует Марк 
Сандомирский.

Врачи-гинекологи так-
же относятся к инициативе 
правоохранителей с боль-
шим скепсисом. По словам 
медиков, определить наличие 
половой жизни и ее регуляр-
ность во время гинекологиче-
ского осмотра невозможно.

«Для этого надо специаль-
но брать мазки и исследовать 
их на наличие мужской спер-
мы. Сегодня подобные иссле-

дования в рамках профилак-
тических осмотров школьниц 
не проводятся. Но, возможно, 
медиков обяжет проводить 
такие исследования След-
ственный комитет», - предпо-
лагает Марк Сандомирский.

Впрочем, сами представи-
тели СК РФ не видят никаких 
минусов в своей инициативе. 
Так, руководитель Управле-
ния процессуального кон-
троля за расследованием 
отдельных видов преступле-
ний СК РФ Евгения Минае-
ва сообщила РИА Новости, 
что передача сведений о по-
ловой жизни подростков в 
правоохранительные органы 
«обеспечивает защиту прав 
несовершеннолетнего и не 
разглашает врачебную тайну, 
так как тайна предваритель-
ного следствия также охраня-
ется законом».

Тайна следствия, можно на 
это возразить, действительно 
существует. Вот только пере-
давать сведения интимного 
характера медикам предлага-
ется не в рамках уголовного 
дела, а до него, в ходе обыч-
ного обмена информацией. И 
какая же это тайна?

Аделаида Сигида

России нужна 
зоополиция

Следователи начали 
охоту на лолит

Следственный комитет России предложил Минздраву передавать в полицию информацию 
о девочках до 16 лет, ведущих половую жизнь. Полицейские тогда якобы смогут выходить 

через малолетних распутниц на педофилов.

«К Олимпиаде-80 в Москве были 
истреблены едва ли не все бездом-
ные собаки и кошки. Через полтора 
года их популяции не только заняли 
прежнюю территорию, но и увеличи-
лись вдвое».
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Ядерное хранилище - 
океан

Сложно представить, какие 
беспрецедентные меры безо-
пасности создаются ядерными 
державами в ходе производ-
ства и хранения оружия массо-
вого поражения. И тем не ме-
нее. Только по официальным 
данным, опубликованным на 
Западе, в годы холодной вой-
ны было утрачено около 50 
ядерных боеголовок по всему 
миру. Точное местонахожде-
ние многих из них неизвест-
но. Первый подобный список 
появился в 1968 году. Военное 
ведомство США призналось, 
что в период с 1950 по 1968 год 
у них произошло 13 серьезных 
инцидентов с ядерным оружи-
ем, повлекших человеческие 
жертвы. К 1980 году офици-
альный список увеличился 
до 32 подобных случаев. При 
этом в документе ВМС США 
назывались куда более тре-
вожные цифры: 381 эпизод в 
промежутке между 1965 и 1977 
годами, где фигурировали 
ядерные боеголовки.

Немирное небо 
над Испанией

Один из наиболее шокиру-
ющих случаев - столкновение 
17 января 1966 года над ис-
панским селением Паломарес 
двух военных самолетов США. 
Один из них нес на своем бор-
ту четыре водородные бомбы. 
Самолет-заправщик КС-135А, 
взлетевший с авиа базы НАТО 
под Севильей, должен был 
осуществить дозаправку в воз-
духе бомбардировщика В-52. 
На борту воздушного танкера 

находилось 110 т керосина. Во 
время сближения самолетов 
командир крылатого заправ-
щика Эмила Чапла заметил, 
что бомбардировщик движется 
слишком быстро. Чтобы из-
бежать столкновения, майор 
нажал кнопку микрофона, но 
было поздно. Чапла не успел 
произнести и двух слов, как 
произошел удар. Бомбардиров-

щик В-52 задел нижнюю часть 
фюзеляжа воздушного заправ-
щика. Оба самолета объяло 
пламя пожара. Спустя десять 
минут после столкновения, 
опасаясь разгерметизации и 
взрыва бомбардировщика, ко-
мандир экипажа в аварийном 
режиме сбросил водородные 
бомбы на Испанию. Катапуль-
тироваться успели лишь четве-
ро из семи членов экипажа: «ле-
тающая крепость» взорвалась в 
воздухе. Фрагменты самолета 
разлетелись на 40 квадратных 
километров. Некоторые из них 
находят и в наши дни.

Ложь во имя 
спокойствия

Рыбак из местной дерев-
ни по имени Франсиско Симо 
Ортс своими глазами видел, 
как некий металлический ци-
линдр на парашюте опустился в 
море в нескольких километрах 
от берега и затонул. Впослед-
ствии утонувшую бомбу иска-

ли 18 кораблей ВМС США 
на протяжении трех месяцев. 
Деревню, над которой про-
изошло столкновение само-
летов, оцепили по периметру 
десяти километров. 
В итоге США при-
знали падение всего 
одной бомбы, утверж-
дая, что опасности для 

населения нет. Но куда 
же пропали остальные 
три бомбы? У двух из 
них парашюты не рас-
крылись. Ядерные за-
ряды со скоростью 300 
км/ч врезались в землю, 
один из них в деревне, а 
другой неподалеку от 
нее в холмах. К счастью, 
взорвался только тро-
тил, а не водородная на-
чинка. Но в атмосферу 
поднялось густое обла-
ко радиоактивных элементов. 
Заражению подверглась тер-
ритория более 230 га. У четвер-
той бомбы парашют раскрыл-
ся, она угодила в русло реки. В 
ходе спасательной операции 

две неразорвавшиеся бомбы 
были найдены и вывезены для 
утилизации. Очистные рабо-
ты обошлись американским 
военным более чем в 80 млн 
долларов. После дезактивации 
местности американский посол 
и ряд испанских чиновников по-
казательно искупались в море 
на месте ЧП, чтобы доказать 
местным жителям и туристам, 
что опасаться нечего. Тем не 
менее и сегодня радиоактивный 
фон здесь существенно выше 
нормы.

Карта бедствий
10 марта 1956 года над Сре-

диземным морем случилось 
нечто мистическое. Бомбарди-
ровщик В-47 с двумя ядерны-
ми зарядами на борту совер-
шал беспосадочный перелет 
из Флориды на секретную 
авиабазу в Европе. Однако по-
сле первой дозаправки в воз-
духе он пропал. Ни самолета, 
ни экипажа, ни, разумеется, 
ядерных зарядов впоследствии 
найдено не было.

А в 1965 году с палубы 
авиа носца «Тикондерога» из-

за несоблюдения условий экс-
плуатации просто скатился 
в воду и затонул штурмовик 
А-4Е Skyhawk, имевший водо-
родную бомбу на борту. Само-
лет со смертоносным снаря-

дом так и остался лежать на 
глубине 4900 метров.

И таких случаев можно 
привести несколько десятков. 
Рекордсменами здесь выступа-
ют США. Если же говорить о 
СССР, то подобные вещи про-
исходили и с нашим ядерным 
арсеналом, но большей ча-
стью оставались под грифом 
«Совершенно секретно». Как 
бы то ни было, отечествен-
ные военные не без гордости 
заверяют, что порядка в об-
ращении с ядерным оружием 
в нашей стране было намного 
больше, чем в странах потен-
циального противника.

Бомба замедленного 
действия

Если суммировать извест-
ные из открытых источников 
данные, то места нахождения 
бесхозных «глубоководных» 
бомб - это в основном терри-
тория Гренландии, испанско-
го Средиземноморья, Японии 
и Аляски. То есть точки, где 
пролегали маршруты амери-
канских бомбардировщиков. 
Мировой океан является боль-
шим ядерным могильником. 
Кроме потерянных бомб, там 
находится несколько затонув-
ших атомных подводных ло-
док, чью оболочку неумолимо 
разъедает морская вода.

Заражение вод Мирового 
океана радиоактивными от-
ходами тоже катастрофически 
растет. На некоторых участках 
заражение наиболее опасны-
ми радионуклидами цезия-137, 
стронция-90, церия-144, ит-

трия-91,  ниобия-95 сильно 
превышает все допусти-
мые нормы. Радиоактив-
ные элементы быстро 
движутся по пищевым 
цепям жителей морей и 
океанов, концентрируясь 
в морских организмах, 
создавая опасность и для 
человека, употребляюще-
го их в пищу.

Назрела существен-
ная необходимость для 
всех стран, владеющих 
ядерным оружием, соста-
вить перечень утерянных 
бое зарядов, найти их, из-
влечь на поверхность и 
утилизировать. Иначе 

бомбы «взорвет» природа или 
«дайверы» из тех, что не оста-
навливаются ни перед чем в до-
стижении своих целей, проще 
говоря, террористы.

Дмитрий Соколов

В первых числах ноября 
СМИ сообщили, что канад-

ский дайвер обнаружил в 
районе архипелага Хай-
да-Гуаи в Тихом океане 
странный объект, напо-
минающий бомбу. Дей-
ствительно, в 1950 году 

бомбардировщик В-36 ВВС 
США, выполняя в этих ме-

стах тренировочный полет, 
загорелся и был вынужден 
сбросить в океан атомную 

бомбу Mark 4. Большин-
ство потерянных в мире 

ядерных зарядов на сове-
сти как раз американцев.

КАК ПОТЕРЯЛИ 
ЯДЕРНЫЙ АРСЕНАЛ

9-10 ноября 2016 года в 
Москве в Центре между-
народной торговли про-
шел Открытый между-
народный форум «25 лет 
СНГ: взаимопонимание, 
сотрудничество, разви-
тие». Организатор меро-
приятия - Россотрудни-
чество. В течение двух 
дней форум посетили 
более 500 делегатов из 
России и стран СНГ.

В церемонии открытия при-
няли участие руководитель 

Россотрудничества Л.Н. Глебо-
ва, специальный представитель 
президента Российской Фе-
дерации по международному 
культурному сотрудничеству 
М.Е. Швыдкой, председатель 
Комитета Государственной 
думы по делам СНГ, евразий-
ской интеграции и связям с 
соотечественниками Л.И. Ка-
лашников.

«СНГ - это уникальная 
площадка для общения и 
взаимодействия стран, ко-
торые географически, гео-
политически, экономически 
сплетены многими нитями. 
Наши народы объединены 

общей культурной идентич-
ностью, отеческой памятью. 
Мы можем работать и об-
щаться на одном языке», - 
отметила Л.Н. Глебова.

В числе участников и деле-
гатов форума представители 
Министерства иностранных 
дел Российской Федерации, 
органов государственной 
власти стран Содружества, 
средств массовой информа-
ции, парламентарии, деятели 
культуры, науки, образова-
ния, религиозные деятели.

В рамках панельных дис-
куссий, тематических конфе-
ренций и круглых столов про-

шло более 50 мероприятий, на 
которых эксперты обсудили 
развитие многостороннего гу-
манитарного сотрудничества, 
в том числе применение инно-
ваций в гуманитарной сфере, 
перспективы сотрудничества 
государственных, научных и 
бизнес-структур в реализации 
образовательных проектов 
и др. Отдельным большим 
блоком прошли дискуссии на 
тему молодежной политики.

На итоговой пресс-
конференции руководители 
Россотрудничества подвели 
итоги форума. «На форуме 
было большое количество 

идей, которые мы собираемся 
продвигать. Я с удовольстви-
ем для себя отметил, что мно-
жество инициативных людей 
занимаются реально важны-
ми делами», - подчеркнул за-
меститель руководителя Рос-
сотрудничества А.В. Фролов. 
«Форум еще раз подчеркнул 
необходимость двигаться 
вперед, взаимодействовать.  
Потому что это востребова-
но нашими народами», - под-
вел окончательный итог 
конференции заместитель 
руководителя Россотрудни-
чества по межкультурному 
сотрудничеству А.В. Радьков.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ, ПОСВЯЩЕННЫЙ 25-ЛЕТИЮ СНГ

После неудачной дозаправки 
в воздухе В-52 сбросил водородные 
бомбы на Испанию

Неразорвавшиеся бомбы иногда 
удается поднять со дна

Только по 
официальным 
данным, в годы 
холодной войны 
было утрачено 
около 50 ядер-
ных боеголовок.
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Международное сравни-
тельное исследование осоз-
нанности чтения младших 

школьников 
«Изучение 
к а ч е с т в а 
чтения и по-
нимания тек-
ста» PIRLS 

(Progress in International 
Reading Literacy Study) яв-
ляется одним из самых на-
дежных исследований. Это 
мониторинговое исследова-
ние организовано Междуна-
родной ассоциацией по оцен-
ке учебных достижений IEA  
(International Association for 
the Evaluation of Educational 
Achievement). Основной це-
лью ис-
с л е д о -
в а н и е 
о п р е д е -
ляет сравнение уровня и ка-
чества чтения и понимания 
текста учащимися началь-
ной школы в разных странах 
мира, а также выявление раз-
личия в национальных систе-
мах начального образования.

Международное иссле-
дование PIRLS оценивает 
уровень читательской гра-
мотности учащихся, завер-
шающих свой четвертый год 
обучения в школе, для России 
это совпадает с концом обу-
чения в начальной школе. 
Читательская грамотность в 
исследовании определяется 
как способность понимать 
и использовать письменную 
речь во всем разнообразии ее 
форм для целей, требуемых 
обществом и/или ценных для 
индивида. На основе разно-
образных текстов читатели 
конструируют собственные 
значения. Они читают, чтобы 
учиться, чтобы участвовать 
в школьных и внешкольных 
читательских сообществах, а 
также для удовольствия.

Международная концеп-
ция грамотности чтения 
выделяет две цели чтения: 
чтение для собственного удо-
вольствия и чтение для при-
обретения информации. В 
соответствии с этим PIRLS 
исследует уровень понима-
ния как художественных, так 

и научно-популярных тек-
стов. В процессе чтения ху-
дожественных и информаци-
онных текстов оцениваются 
четыре группы читательских 
умений: нахождение инфор-
мации, заданной в явном виде; 
формулирование выводов; 
интерпретация и обобщение 
информации; анализ и оценка 
содержания, языковых осо-
бенностей и структуры.

Исследование проводится 
циклично - один раз в пять 
лет. К настоящему времени 
полностью завершено три 
цикла: в 2001, 2006 и 2011 го-
дах. Весной 2016 года прошло 
исследование в рамках чет-
вертого цикла, в настоящее 
время идет обработка дан-
ных.  Результаты исследова-
ния, проведенного в 2016 году, 
будут опубликованы в дека-
бре 2017 года. Целью участия 
нашей страны в этом иссле-
довании является получение 
ответов на ряд вопросов:

 Насколько хорошо чита-
ют российские выпускники 
начальной школы по сравне-
нию со своими сверстниками 
в других странах?

 Улучшилась ли ситуация 
с чтением по сравнению с 
2001, 2006, 2011 годами?

 Любят ли читать учащие-
ся четвертого класса?

 Как семья способствует 
развитию читательских уме-
ний?

 Как на сегодняшний день 
организован процесс обуче-
ния чтению в школах нашей 
страны?

 Имеет ли процесс обуче-
ния чтению в России особен-
ности по сравнению с други-
ми странами и если да, в чем 
заключаются эти особенно-
сти? Отличаются ли методы 
обучения, которые использу-
ют наши учителя в началь-
ной школе, от методов, ис-
пользуемых учителями в 
других странах?

Российские выпускники 
начальной школы дважды, 
в 2006 и 2011 годах, про-
демонстрировали самые 
высокие показатели в ис-
следовании PIRLS среди 44 
стран-участниц. Россия вместе 

с Гонконгом, Финляндией и 
Сингапуром в 2011 году соста-
вила группу самых успешных 
стран; средний балл россий-
ских выпускников начальной 
школы равен 568 баллам по 
международной шкале, раз-
ница с результатами Гонкон-
га, Финляндии и Синга-
пура минимальна и не 
является статистически 
значимой, а результат 
российских школьников 
в сравнении с результа-
тами остальных стран-
участниц исследования 
статистически значимо 
выше. Данные резуль-
таты заставляют по-
настоящему задуматься 
о причинах успеха, про-
анализировать имею-
щийся в образовании 
потенциал. Это очень 
важно для того, чтобы 
не потерять имеющийся 
в стране опыт воспита-
ния грамотного читате-
ля в начальной школе и 
по возможности понять, 
что может помочь уча-
щимся основной школы 
сохранить и развить уро-
вень чтения, который 
они имеют при переходе 
из начальной в основную 
школу.

В качестве основных 
причин успеха россий-
ских школьников в ов-
ладении осознанным чтением 
можно назвать следующие:

 признание ценности ра-
боты над читательской гра-
мотностью учащихся млад-
ших классов в обществе в 
целом и среди педагогиче-
ской и родительской обще-
ственности в частности;

 качественные програм-
мы начального образования, 
в том числе и в рамках стан-
дартов 2004 и 2009 годов;

 продуманная методика 
обучения чтению;

 наличие качественных 
учебников;

 высокий уровень про-
фессионализма педагогов;

 успешная работа с уча-
щимися, испытывающими 
трудности с чтением;

 высокая внешняя моти-
вация к чтению со стороны 
семьи и общества;

 хороший уровень до-
школьной подготовки;

 участие родителей в 
подготовке своих детей к ов-
ладению чтением.

Актуальность качествен-
ного анализа выполнения 
российскими выпускниками 
начальной школы заданий 
исследования PIRLS связана 
с необходимостью зафик-
сировать как достоинства 
российской методики обу-
чения осознанному чтению 
в начальной школе, так и ее 
недостатки, что позволит на-
метить пути совершенство-
вания обучения осознанному 
чтению в начальной школе. 
Значительное количество 
статистического материала, 
получаемого в исследова-
нии, позволяет провести де-
тальный анализ и выявить 
имеющиеся дефициты рос-
сийских школьников. Резуль-
таты углубленного анализа 
данных позволили сформу-

лировать общие выводы об 
особенностях выполнения 
российскими школьниками 
заданий, оценивающих раз-
ные читательские умения, и 
о целесообразности внесения 
некоторых  изменений в об-
разовательный процесс.

Современная методи-
ка работы с текстами в на-
чальной школе нацелена на 
сбалансированное развитие 
всех четырех групп читатель-
ских умений, что, безусловно, 
способствует становлению 
полноценной читательской 
деятельности младших 
школьников. При дальней-
шем совершенствовании ме-
тодики необходимо, с одной 
стороны, продолжать актив-
ную работу по развитию всех 
читательских умений, с дру-
гой стороны, важно усилить 
работу над умениями форму-
лировать прямые выводы и 

делать простые заклю-
чения (особенно при ра-
боте с художественными 
текстами) и интерпре-
тировать и обобщать 
информацию (особенно 
при работе с информа-
ционными текстами).

Российским школьни-
кам сложнее давать сво-
бодный ответ, чем выби-
рать ответ из нескольких 
предложенных, при 
этом наметилась поло-
жительная тенденция. 
Важно отметить, что 
при всей очевидности 
вывода о необходимости 
в процессе обучения уве-
личить внимание к зада-
ниям со свободным от-
ветом, предполагающим 
высказывание своей 
точки зрения с опорой 
на текст, необходимо как 
в образовательном про-
цессе, так и в процессе 
текущего контроля со-
хранять баланс двух ви-
дов заданий: с выбором 
ответа и со свободным 
ответом.

Увеличились гендерные 
различия в овладении гра-
мотностью чтения. Практи-
чески для всех стран харак-
терен разрыв в показателях 
девочек и мальчиков (при 
этом результаты девочек 
лучше). Если обратиться к 
сравнению разницы в пока-
зателях результатов россий-
ских девочек и мальчиков 
от 2001-го к 2011 году, стано-
вится очевидным увеличение 
разницы в результатах: если 
в 2001 году разница составля-
ла 12 баллов, то в 2011-м она 
составляет 18 баллов, при 
этом изменение этой разни-
цы в шесть баллов является 
статистически значимым. 
Важно предусмотреть в ме-
тодике поддержку читате-
лей-мальчиков.

Международное исследование качества 
чтения PIRLS об особенностях читательской 

грамотности российских младших школьников

Материалы предоставлены ФГБУ ФИОКО

Умение читать тексты, работать с содержащейся в них информа-
цией относится в современную информационную эпоху к наибо-
лее востребованным. Увеличение объема информации, с которой 
приходится сталкиваться человеку в настоящее время, наличие 
в общем потоке противоречивой, недостоверной информации 
требуют высокого уровня развития читательской грамотности. 
Значение начального образования в развитии читательской гра-
мотности очень велико, первые годы в школе направлены на ос-
воение не только технического навыка чтения, но и осознанности 
чтения. Для успешной работы педагоги начальной школы должны 
получать обратную связь, сведения о том, как успешно идет фор-
мирование читательской грамотности у младших школьников. 
Кроме данных, получаемых в ходе отечественных мониторингов, 
благодаря участию России в международных сравнительных ис-
следованиях у педагогического сообщества есть возможность 
сравнить ситуацию в стране с ситуацией в мире.

580

520

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

2001 2006 2011

559

578

522

534

557

572

12

15
18

девочки
мальчики

FO
TO

D
O

M
.R

U



12 ПСИХОЛОГИЯ 48(1196) 
22 ноября 2016 года
www.mirnov.ru

Материалы подготовила Елена Хакимова

В редакцию «МН» часто 
приходят письма от ро-
дителей, которые бьют 
тревогу: «Что делать? 
Мой сын/дочь чуть ли не 
целыми днями сидит за 
компьютерными игра-
ми». Детский психолог, 
психотерапевт Оксана 
Бабенко попыталась от-
ветить на этот вопрос.

Условия развития совре-
менных детей изменились 
столь радикально, что даже 
талантливым педагогам и 
очень любящим родителям 
трудно адаптироваться. Ни 
одна система воспитания в 
мире до сих пор не учиты-
вала возможности ухода де-
тей в воображаемые миры.

Чтобы ребенок умел 
играть, его необходимо это-
му учить. Но многим роди-
телям куда проще сунуть 
ребенку в руки планшет 
или телефон и насладиться 
тем, что никто не садится им 
на голову. Можно заняться 
своими делами или просто 
посидеть в тишине. А беда 
между тем уже близко. Ког-
да родители пытаются ото-
рвать ребенка от гаджета, 
они почему-то забывают, 
что сами не готовы играть с 
дочкой-сыном в другие игры.

Компьютер, несмотря на 
сложное внутреннее устрой-
ство, довольно прост, им лег-
ко управлять. Если ребенку 
не хватает теплых отноше-
ний в семье, любви и ласки, 
то риск формирования вся-
кого рода зависимостей, в 
том числе и компьютерной, 
возрастает. Один на один с 
компьютером ребенок при-
обретает свободу и власть, 
которых ему не хватает в 
реальной жизни. Снимает-
ся родительский контроль. 
Обычные нормы поведения, 
требующие напряжения, ко-
ординации, учета интересов 
других, меняются на правила 
игры, которой управляет сам 
ребенок. Из зависимого ис-
полнителя он превращается 
в активного игрока.

Самый сильный мотив 
компьютерных игр - иллю-
зия управления реально-
стью. Легкость, с которой 

совершаются сложные опе-
рации, чрезвычайно при-
влекательна для ребенка, 
которому все пока дается с 
трудом. Особенно для маль-
чиков, которые стремятся 
расширить свои возможно-
сти, пространство и повы-
сить свой психологический 
статус. Они получают шанс 
стать победителями в вир-
туальном мире.

Когда вы просите или при-
казываете выйти из игры, то 
слышите в ответ: «Я только 
что сел! Мне надо сохра-
ниться (выполнить миссию, 
что-то достроить и т.д.)». Вы-
сокая концентрация на игре 
сродни гипнотическому по-
гружению в сон, а время ле-
тит незаметно. Агрессивное 
прерывание игры оставляет 
гораздо более серьезный 
след в детской психике, чем 
мы представляем. С точ-
ки зрения ребенка, самый 
близкий человек внезапно 
отбирает у него интересную 
игрушку. Это воспринимает-
ся как предательство. Возни-
кают обида, разочарование, 
злость, ощущение неспра-
ведливости.

Игры - это симуляторы 
не столько миров, сколько 
определенных ярких пере-
живаний, сильных эмоций. 
Зависимость от игр - это 
гормональная зависимость. 
Если в реальной жизни ре-
бенок не получает сопоста-
вимых по силе эмоций, он 
предпочтет ей игру на ком-
пьютере. 

Можно ли совместить 
реальную и виртуальную 
жизнь ребенка? Для нача-
ла решите, что значит для 
вас компьютер. Важность 
компьютера для взрослых 
повышает его значимость 
и в жизни ребенка. А вот 
почти равнодушное отно-
шение к технике позволяет 
использовать ее с большим 
умом и пользой. Компью-
тер и дисциплина - вещи 
вполне совместимые. При 
этом агрессия взрослых к 
проведенному за компью-
тером времени только оже-
сточает ребенка и создает 
эффект запретного плода.

Учитывая, что дети при-
нимают заботу как норму, 
а о любви судят по тому, на-

сколько включен родитель 
в радостную сторону их 
жизни, можно попытаться 
избежать конфликтов. Для 
этого:

Договаривайтесь о 
времени игры заранее 
(«Дети твоего возрас-

та играют полчаса в день»). 
Ребенок не ощущает тече-
ния времени, поэтому луч-
ше использовать песочные 
часы, особенно дошколь-
никам. В отличие от других 
видов часов в них визуально 
видно, как «течет» время.

Напомните, что у лю-
дей есть не только го-
лова и руки, которые 

нужны для компьютера, 
но и ноги, спина... Им тоже 
хочется поиграть, побегать, 
попрыгать. Иначе вырастет 
не человек, а головастик со 
слабым телом. На малышей 
это производит впечатле-
ние. Дети спокойно пере-
ключатся с одного занятия 
на другое, если все они бу-
дут интересны.

Старайтесь держать 
слово: если договори-
лись, что играть мож-

но только полчаса плюс 10 
минут на завершение, так и 
должно быть, иначе в сле-
дующий раз ребенок будет 
манипулировать и сдвигать 
время, зная, что вы способ-
ны уступить. Не справляется 
мама, пусть подключается и 
за временем следит папа, ба-
бушка - тот, кто не пойдет на 
компромиссы и уговоры.

Повышайте самооцен-
ку ребенка. Если есть 
хоть какая-то возмож-

ность создавать условия для 
совместных игр, пребыва-
ния в группе сверстников, 
не упускайте ее.

Постарайтесь соблю-
дать правило «Играем 
только вместе». Это 

гарантирует включенность 
взрослого в процесс игры и 
учит ребенка манере игры, 
моделируя отношение к 
компьютеру. Детям легче 
справиться с непреодоли-
мым желанием играть еще 
и еще, если они видят, что 
взрослые могут вовремя 
остановиться.

У игры на компьютере 
должны быть альтерна-
тивные занятия: пазлы, 

лего, книги, прогулки, разу-
чивание песен, подвижные 
игры... Наполняйте досуг ре-
бенка разнообразной актив-
ностью, обогащайте его опыт.

Начинайте выполнять 
эти правила как можно 
раньше и не пускайте си-
туацию на самотек, ина-
че из реальных родителей 
превратитесь для ребенка 
всего лишь в фон для его 
бесконечно разнообразной 
виртуальной реальности.

Как оторвать
ребенка от ГАДЖЕТА

- Вопрос не в том, кто в 
какой комнате, а в том, как 
вы узнаете, что ваш муж-
чина вас любит, - считает 
психолог Владимир Кара-
таев. - Ваш гражданский 
муж числится в семье, но 
принадлежит самому себе. 
Использует вашу квартиру, 
оттеснив детей с централь-
ного места. Но любовь - это 
взаимная забота, внимание, 
теплота, эмоциональный 
отклик, принятие, понима-
ние, одобрение, благодар-
ность друг другу и умение 
делиться в ущерб себе.

Если мужчина ради дру-
гих мало что делает и вза-

имность его едва уловима, 
то такие условия... создали 
ему вы! Ведь это вы не уме-
ете сказать твердое «нет» и 
согнать мужа с виртуально-
го трона, на который сами 
же его и посадили.

Вы боитесь остаться в 
одиночестве? Не бойтесь! 
Дайте понять близкому 
человеку, что в вас нет 
страха остаться одной. И 
тогда вы увидите, что с 
мужчиной можно нахо-
дить компромиссы. Если 
не сделать этого, то ваш 
удел - страдать и терпеть, 
пока любовь совсем не вы-
дохнется.

Не бойтесь остаться 
в одиночестве

Надоело молчать

«У нас двухкомнатная квартира. Маленькая комна-
та у нас детская, а большая - наша с мужем. Но я чаще 
всего провожу время с детьми в маленькой комнате, 
где не протолкнуться, потому что муж работает 
дома по интернету. Сделав дела, он играет в компью-
тер до ночи. Как быть, не знаю.

Мария Т., г. Балашиха».

1

2

3

4

5

6

Отвечает психотерапевт 
Ангелина Петрова:

«Достаточно сложно спе-
циально спровоцировать 
комплекс неполноценности 
в человеке, у которого изна-
чально с достоинством все 
сложилось удачно и ему по-
везло родиться в семье, где 
мама с папой обращались 
друг с другом с уважением, 
теплотой и любовью.

Ну а если не повезло, то 
комплексы неизбежно бу-
дут проявляться. Максимум, 
что можно сделать в ситуа-

ции непривычного соотно-
шения заработков, - это не 
обострять комплексы мужа, 
постоянно подпитывать его 
самооценку всеми возмож-
ными способами. Навер-
няка у супруга есть немало 
качеств, которые можно 
время от времени подни-
мать на пьедестал.

Если мужчина все же 
начнет комплексовать из-
за больших заработков 
жены, то самое время и ему 
подумать о том, чтобы за-
рабатывать больше».

Я зарабатываю
больше мужа

«Зарабатываю больше мужа. И в какой-то момент 
начала беспокоиться: не сформирует ли это в нем ком-
плекс неполноценности? 

Светлана К., г. Москва».

Психолог Наталья Гера-
симова: «Ответ на вопрос 
«Что делать?» всегда зави-
сит от того, что вы хотите 
получить. Вы пишете, что у 
вас две подруги, - уже хоро-
шо. А сколько друзей или 
знакомых вам бы хотелось 
иметь? Сто? Хотите ли вы 
этого? Что касается публич-
ных ответов перед аудито-
рией, то, возможно, пони-
мание того, что вы не одна 
такая, вас немного успокоит. 
Многие люди испытывают 
такие же трудности и душев-
ные переживания. Самовы-
ражение не всем дается лег-

ко, но это навык, который 
можно и нужно развивать. 
Для начала попробуйте раз-
делить проблему на части и 
решать поэтапно: с учителя-
ми - договориться о письмен-
ных ответах на уроках, это 
снимет часть напряжения. С 
одноклассниками  надо про-
бовать общаться через не 
хочу. Пусть ваши реплики 
для начала будут короткими, 
иногда можно ограничиться 
даже улыбкой или кивком 
головы. Собеседники почув-
ствуют ваш интерес, готов-
ность слушать - это важно 
для налаживания контакта».

«Мне 15 лет, и я не умею общаться. У меня всего две 
подруги. Одноклассники пытаются со мной разговари-
вать, а я не могу ничего сказать. Та же проблема на 
уроках: ответ знаю, а ответить не могу.  Можно  ли 
справиться с такой проблемой?

Вита, г. Красногорск».
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С
егодня правительство 
ставит перед собой 
амбициозные зада-
чи - встроить легкую 
промышленность в 
мировые тенденции, 

подготовить предложение на 
запрос глобального рынка, 
поддержать наших произво-
дителей и не просто нагнать 
упущенное, а двигаться вперед 
и больше не отставать. О том, 
как идет процесс возрожде-
ния отрасли, и о некоторых 
положительных результатах, 
которых уже удалось добить-
ся, рассказал статс-секретарь, 
заместитель министра про-
мышленности и торговли РФ 
Виктор ЕВТУХОВ.

- Виктор Леонидович, 
первый вопрос, который 
оказывается на поверх-
ности, когда мы говорим 
о возрождении легкой про-
мышленности, - найдет ли 
российская продукция свое-
го покупателя здесь?

- Я уверен, выбор в пользу 
отечественного производите-
ля будет сделан в любом слу-
чае. Россия обязана сделать 
рывок к несырьевым секто-
рам экономики, и у нее сегод-
ня есть уникальная возмож-
ность сделать большой шаг 
именно в легкой промышлен-
ности, встроиться в мировую 
систему разделения труда и 
начать удовлетворять гло-
бальный мировой спрос на ин-
новационную продукцию. Мы 
видим, что в России и в мире 
увеличивается роль высоко-
технологичных материалов в 
авиастроении, строительстве, 
медицине, сельском хозяйстве 
и во всем, что касается спор-
та и военной тематики. По 
нашим оценкам, к 2025 году 
(это заложено в стратегии 
развития легкой промышлен-
ности) более 60% продукции 

легпрома, которая основана 
на производстве тканей из 
химических нитей и волокон, 
будет как раз приходиться 
на смежные отрасли. Нужно 
понимать, что легкая про-
мышленность - это не только 
одежда и обувь, кожгаланте-
рея и постельное белье, как 
считает обыватель. Легкая 
промышленность - это стра-
тегическая отрасль, и в ней 
сегодня огромное внимание 
приковано к созданию вы-
сокотехнологичных умных 
тканей. Наши нефть и разви-
тая нефтехимия - основы для 
химических волокон и нитей, 
а лес и развитый лесопро-
мышленный комплекс - это 
вискозная целлюлоза, кото-
рая сегодня пользуется в мире 
большим спросом.

- Но рядовой потреби-
тель пока не готов полно-
стью отказаться и от на-
туральных материалов. С 
ними как обстоят дела?

- У нас много предприятий, 
которые делают великолеп-
ные изделия из хлопка. Плюс 
у нас сырые шкуры крупного 
рогатого скота, из которых 
мы делаем полуфабрикат, вы-
воз которого запрещаем уже 
не первый раз, что дало очень 
сильный толчок развитию у 
нас кожевенной отрасли (16% 
роста). Мы выпускаем новые 
виды высокотехнологичных 
кож, в том числе с очень хо-
рошими потребительскими 
свойствами для автопрома и 
авиации. А разве потребите-
лю не интересно, что мебель 
или салон автомобиля, ко-
торый он купит, будет обит 
прекрасно выделанной на 
российском предприятии ко-
жей? У нас есть прекрасный 
домашний текстиль, постель-
ное белье, где мы занимаем 
очень неплохие позиции. По 

сравнению с аналогичным 
периодом 2015 года текстиль-
ное и швейное производство 
в целом выросло на 4%. По-
ложительный темп выпуска 
продукции достигнут в произ-
водстве хлопчатобумажных, 
льняных тканей, нетканых 
материалов, трикотажных и 
чулочно-носочных изделий, в 
выпуске пиджаков, мужских 
блейзеров, пальто и спец-
одежды. Мне отрадно кон-
статировать, что среди всех 
отраслей экономики страны 

легкая промышленность - 
одна из немногих, которая де-
монстрирует рост.

- Наверняка какие-то и 
внешние факторы дали та-
кой толчок развитию от-
расли?

- Ввиду девальвации рубля 
наш легпром получил допол-
нительные конкурентные пре-
имущества, так как стоимость 
производства в России стала 
привлекательной не только 
для крупных российских брен-
дов, как, например, «Спортма-
стер», но и для мировых, как 
«ИКЕА», «Декатлон», «Зара 
Хоум» и др. Особенно заме-
тен этот эффект в сегменте 
поставщиков, работающих с 
госзаказом, - они резко сокра-
тили импорт и переориентиро-
вались на российский рынок. 
Во-вторых, импортозамеще-
ние сыграло отложенный эф-

фект - падение импорта от-
крыло большие возможности 
развития российским произ-
водителям, которые успеш-
но заполняют нишу. Сегодня 
практически во всех крупных 
торговых сетях представлены 
товары российских произво-
дителей домашнего текстиля, 
одежды и обуви. Но все же по-
вторюсь: перспектива легкой 
промышленности в высоко-
технологичных материалах, 
которые будут востребованы 
во всем мире.

- Без поддержки государ-
ства здесь никак не обой-
тись...

- Совокупно в этом году на 
поддержку легпрома было 
выделено 2,2 млрд рублей. 
Эти средства позволили ока-
зать значимую поддержку 
целому ряду подотраслей. 
Планом мероприятий по под-
держке легкой промышлен-
ности в 2016 году предусмо-
трено 1,4 млрд рублей только 
из антикризисного фонда. 
В 2015 году были приняты 
антикризисные меры в виде 
субсидирования процентов 
по кредитам, привлеченным 
на пополнение оборотных 
средств. К этому очень вос-
требованному инструменту 
поддержки обратились 42 
предприятия, а объем субси-
дий превысил 650 млн рублей. 
Кроме того, в течение это-

го года по вопросу закупки 
продукции легкой промыш-
ленности отечественного 
производства Минпромторг 
провел ряд встреч более чем 
с двадцатью компаниями c 
государственным участием. 
Эта работа продолжится и 
дальше. А на днях премьер-
министр России Дмитрий 
Медведев подписал постанов-
ление, снижающее в четыре 
раза требования к уставному 
капиталу претендующих на 
субсидии лизинговых компа-
ний, которые обеспечивают 
оборудованием предприятия 
легкой промышленности. 
Теперь субсидии могут полу-
чить компании с уставным 
капиталом 250 млн рублей за 
последний отчетный год, а не 
1 млрд рублей, как раньше. На 
программу льготного лизин-
га выделено 500 млн рублей. 
Принятая мера способна 
ускорить реализацию техни-
ческой и технологической 
модернизации предприятий 
легкой промышленности, что 
как никогда актуально.

- Сейчас часто прикиды-
вают по цифрам, сколько 
у нас будет в структуре 
внешней торговли занимать 
несырьевой экспорт. А если 
говорить о производстве 
легкой промышленности, 
есть ли данные о том, како-
ва ее доля в ВВП сейчас?

- Пока она не очень боль-
шая. Хотя как судить. Только 
по одним высокотехноло-
гичным синтетическим ма-

териалам и по 
синтетическому 
текстилю мы ви-
дим, что можно 
прирастить ВВП 
на 0,12%. Это, 
кстати, большой 
рост. Кому-то ка-
жется, что такое 
0,12%? Но это 
много. И столько 
мы теряем от им-
порта, и особенно 

от «серого» импорта. Это две 
проблемы нашей отрасли, о 
которых говорят предпри-
ниматели. Сейчас идет реа-
лизуемый Минпромторгом 
проект по маркировке чипа-
ми изделий из меха. Первый 
вице-премьер Игорь Шувалов, 
курирующий от России этот 
вопрос на уровне Евразийской 
экономической комиссии, ска-
зал, что мы в следующем году 
будем развивать и расширять 
линейку продуктов, которые 
будут маркироваться. Борьба с 
нелегальным производством и 
нелегальным импортом - одна 
из наших основных и главных 
задач на перспективу, и здесь 
у нас есть очень хорошая воз-
можность показать результат 
с точки зрения увеличения 
вклада легкой промышленно-
сти в ВВП.

Елена Казанцева

ЛЕГПРОМ:ставка
на инновации

Россия обязана 
сделать рывок 
к несырьевым 
секторам 
экономики

В легкой промышленности России идет серьезное оживление. Растет производство 
одежды, обуви, геотекстиля и инновационной продукции,  на возрождение 
промышленности тратятся миллиарды рублей.

Наши предприниматели сейчас очень бойко работают с созданным по 
инициативе Минпромторга Фондом развития промышленности, про-
граммы которого предусматривают прямые и доступные инвестиции в 
реальный сектор экономики. Предприятия могут получить от 50 до 500 
млн руб. под 5%. ФРП - это великолепный инструмент, который себя 
хорошо зарекомендовал. Уже десятки компаний получили кредиты. 
Из всех обрабатывающих отраслей легпром - на первом месте с точки 
зрения привлечения средств фонда. Это также даст дополнительный 
толчок к созданию новых импортозамещающих производств.
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У легкой промышленно-
сти всегда была нелегкая 
судьба. В советские годы 
отрасль исторически фи-
нансировалась по остаточ-
ному принципу, так как не 
считалась лидером, опре-
деляющим вектор раз-
вития экономики СССР. 
Потом «легенькую» про-
мышленность потрепало 
в 90-е. При таком подходе 
текстильная и легкая про-
мышленность, тогда еще 
относящиеся к отдельным 
ведомствам, попали в зону 

риска и пребывали в ней 
до тех пор, пока прави-
тельство уже современной 
России в 2009 г. не приняло 
Стратегический план раз-
вития легкой промышлен-
ности на период до 2020 г. 
и не поставило цель -  уве-
личить за этот период 
розничный товарооборот 
продукции легпрома в 1,7 
раза - до 3,3-3,6 трлн руб. 
В планах Минпромторга 
к 2025 г. увеличить объ-
ем отгруженных товаров, 
произведенных на терри-

тории России, до 655 млрд 
руб., что вполовину боль-
ше, чем сейчас.

Несмотря на трудно-
сти, в стране продолжа-
ются модернизация про-
изводств, создание новых 
мощностей, набирает 
оборот кампания по им-
портозамещению и выво-
ду российских товаров на 
зарубежные рынки. Со-
стояние же любой отрас-
ли можно «прочитать» по 
тому, как чувствуют себя 
отдельные предприятия.

- Было время, - вспо-
минает председатель 
совета директоров ГК 
«Русская кожа» Игорь 
Сурин, - когда были раз-
рушены все промыш-
ленные связи, а людей 
пришлось распустить 
и законсервировать за-
вод. Но уже в 1996 году 
мы восстановили его, 
полностью обновили 
оборудование, обеспе-
чили набор и обучение 
персонала. С гордостью 
могу сказать: сегодня на 
заводе работает более 
1500 квалифицирован-
ных специалистов, и нам 
удалось создать в России 
высокоиндустриальное 
предприятие, которое 
является лидером в своей 
отрасли.

После того как в 2014 
году правительство РФ 
временно ограничило 
вывоз кожевенных по-
луфабрикатов с низкой 
степенью переработки, 
что позволило осуще-
ствить инвестиции в 
глубокую переработку 
на кожевенных пред-
приятиях и обеспечить 
отечественные произ-
водства качественной 
натуральной кожей и 
решать задачу импорто-
замещения, Рязанский 
кожевенный завод смог 
нарастить ежегодный 
объем производства до 
8,6 млн кв. метров.

Продукцию завода 
сегодня используют в 
галантерейной, обувной, 
автомобильной, мебель-
ной и авиационной от-
раслях. Выпущенный 
в Рязани кожматериал 
идет на нужды ОПК, си-
ловых ведомств России и 
для производства средств 
индивидуальной защиты.

- Требования совре-
менного рынка таковы, 

что нельзя находиться 
только на локальной 
территории, необходи-
мо интегрироваться в 
мировое пространство, 
поэтому мы последние 
годы активно участвуем 
в зарубежных отрасле-
вых выставках, - говорит 
Игорь Сурин. - Именно 
через выставочную ра-
боту, через понимание 
мировой конъюнктуры 
стала очевидной необ-
ходимость расширения 
ассортимента, освоения 
современных передовых 
технологий и искусства 
представлять товар. ГК 
«Русская кожа» уча-
ствует в двух проектах 
по программам импор-
тозамещения по произ-
водству автомобильных 
и авиационных кож. Это 
достаточно сложное и 
ответственное произ-

водство, до этого на тер-
ритории РФ подобных 
предприятий не было, 
но мы получили хоро-
шие результаты и уже 
перешли к серийному 
производству.

По словам председа-
теля совета директоров 
ГК «Русская кожа», «в 
последнее время Мин-
промторг России уде-
ляет много внимания 
развитию отраслей лег-
кой промышленности: 
проводятся регулярные 
рабочие совещания, на 
которых обсуждаются 
направления развития, 
в том числе и возмож-
ности размещения на 
удаленных территориях 
производств по пере-
работке сырья. Яркий 
пример такого разви-
тия - строительство на 
Алтае завода, который 
уже в 2018 году начнет 
выпускать продукцию.  
Процесс ускоренного 
развития технологий 
при поддержке Мин-
промторга и постанов-
лений правительства 
дает нам дополнитель-
ный импульс - чем луч-
ше ты работаешь, тем 
больше тебе помогают, 
видя успехи и результа-
ты этой помощи. Мы 
продолжим свое разви-
тие. Уже приступаем к 
организации еще одного 
нового производства по 
переработке шкур овец 
и серийному выпуску 
меха для обуви».

Предприятия 
с русским 

характером

Продукцию «ДМ Тек-
стиль» можно найти в 
IKEA, Auchan, BILLA, 
OBI, «О’КЕЙ», Х5 Retail 
Group, «Лента», «Маг-
нит», METRO и других 
сетях, которые прежде 
ориентировались на ки-
тайских поставщиков, 
но, оценив преимуще-
ства донских произво-
дителей, сделали выбор 
в их пользу. Собственная 
розничная сеть «Cleanelly 
- текСтильный дом» 
включает 51 магазин в 25 
городах России. Россий-
ские потребители высоко 
оценили качественный и 
доступный по цене товар 
«ДМ Текстиль» и голосу-
ют за него рублем.

Понятно, что успех 
к компании пришел не 
сразу. В 90-е годы пред-
приятие с огромными 
долговыми обязатель-
ствами было на грани 
банкротства, а высоко-
квалифицированные 
специалисты могли 
оказаться на улице, но 
нашлись люди, которые 
вложили деньги и свои 
знания в восстановление 
мануфактуры. Владелец 
«Группы Мегаполис» 
Константин Кузин начал 
вкладывать средства в 
развитие предприятия, 
сделав ставку на про-
фессиональный кол-
лектив и современное 
оборудование. Причем 
еще задолго до начала 
«санкционной войны». 
За пятнадцать лет в рас-

ширение и техническое 
перевооружение произ-
водственной площадки 
ТПК «ДМ Текстиль» 
было вложено порядка 
€70 млн, что позволило 
предприятию вдвое на-
растить производствен-
ные мощности. Доля 
компании в российском 
производстве махровой 
продукции составляет 
77%.

Суммарная емкость 
рынка махровых полоте-
нец в России оценивается 
примерно в 50 млн кв. м 
($270-400 млн). До не-
давнего времени около 
половины рынка контро-
лировали производители 
из Китая и Индии, при-
чем значительная часть 
махровой продукции вво-
зилась в страну контра-
бандно. По словам Кон-
стантина Кузина, более 
50% импорта поступало 
в Россию через страны - 
участницы Таможенного 
союза нелегальным спо-
собом и это было боль-
шой головной болью для 
отечественной легкой 
промышленности.

Сейчас в рамках реа-
лизации стратегии раз-
вития российского лег-
прома ситуация меняется 
в лучшую сторону - все 
больше товаров прохо-
дит таможенное оформ-
ление, идет работа по 
пресечению занижения 
таможенной стоимости.

Махровая экспансия
Почти 40 лет работает на текстильном рынке фабрика «Донецкая 
Мануфактура М» ТПК «ДМ Текстиль» (входит в холдинг «Группа Мегаполис»). 
Предприятие, на котором работает более 1000 человек, производит 
махровые и вафельные халаты, полотенца, салфетки, скатерти, постельное 
белье. Идеальное соотношение цены и качества махровой продукции под 
брендами Cleanelly, Cleanelly Perfetto, «ДМ», «ДМ-люкс» и «ДМ Текстиль» 
позволило компании занять значительную долю на российском рынке и 
успешно конкурировать с ведущими мировыми производителями. 

Высокий 
уровень

Качество фаб-
ричной продук-
ции оценили и 
эксперты Роска-
чества - нацио-
нальной системы 
м о н и т о р и н г а , 
сравнительных 
испытаний и 

подтверждения каче-
ства товаров и услуг. 
Она была создана вес-
ной 2015 г. по инициа-
тиве Минпромторга и 
к ноябрю 2016 г. уже 
исследовала 32 кате-
гории товаров. Из 1200 
протестированных 
образцов 59 удостои-
лись знака качества. 
Махровые полотенца, 
сделанные «Донецкой 
Мануфактурой», одни-
ми из первых получи-
ли высшую награду. Те-
перь на них красуется 
символ качества в виде 
буквы К.

Константин Кузин, 
глава холдинга «Группа 
Мегаполис»: «Раньше 
продукция компании 
ТПК «ДМ Текстиль» 
получала только меж-
дународные знаки ка-
чества, теперь у нас 
есть и российский. Тре-
бования и параметры, 
по которым он был 
присужден, самые вы-
сокие: эти требования 
жестче существую-
щих техрегламентов и 
ГОСТов, параметров 
крупных торговых се-
тей. Уверен, знак ка-
чества будет способ-
ствовать продвижению 
российских производи-
телей, желающих его 
получить, в сторону 
значительного повы-
шения характеристик 
своих товаров».
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Кожаная 
мощь

Сто лет назад с полукустарного производства, 
на котором трудились 70 рабочих, началась 
история самого крупного не только в России, но и 
в Восточной Европе производителя натуральной 
кожи - Рязанского кожевенного завода.

Александра 
АНДРУНАКИЕВИЧ, 

генеральный директор 
Российского союза ко-

жевников и обувщиков: 
«Благодаря под-

держке правительства 
и прежде всего Мин-
промторга, настояв-
шего на временном 
запрете вывоза за ру-

беж полуфабрикатов 
из кожи, удалось мак-
симально обеспечить 
сырьем наших произ-
водителей и добиться 
неплохих результатов: 
за 9 месяцев этого года 
объемы производства 
хромовой кожи вырос-
ли на 15%, кожи-велю-
ра - на 42%, обуви - на 
7%. Можно сказать, 
что мы уверенно на-
бираем обороты после 
кризиса 2014 года, хотя 
предприятия загру-
жены сырьем только 
на 60-65%. При воз-
можности выпускать 
30 млн кв. м готовой 
кожи они выпускают 
только 22 млн, что 
связано с недостатком 
сырья и продолжаю-
щимся снижением по-
головья скота в стране 
(в 2016 г. - на 2%)».

Александра

Уверенно 
набираем 

обороты
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Дизайн, цена и качество - 
двигатели товара

Если говорить о рынке текстиля для дома, то 
29% опрошенных за последние три года заме-
тили улучшение на этом рынке, 9% констати-
ровали ухудшение ситуации, а 62% россиян ска-
зали, что никаких изменений в этом секторе, по 
их мнению, не произошло. Объективно можно 
говорить о том, что положительных мнений о 

состоянии рынка больше, чем отрицатель-
ных, что указывает на наметившийся по-
ложительный тренд на российском рынке, 
в частности текстиля для дома.

Для каждого второго россиянина (52%) 
знание того, что товар произведен в России, 
положительно влияет на покупку. Выбирая 
домашний текстиль для дома, люди смотрят 
на респондентов, считают, что производ-
ство изделий более современного дизайна 
поможет отечественному производителю 
увеличить производство и продажи, а 61% 
ожидает повышения качества изделий.

Кроме того, по мнению россиян, опро-
шенных исследовательской компанией GfK 
Rus, для того чтобы отечественный произ-
водитель домашнего текстиля чувствовал 
себя уверенно и смог увеличить свои прода-
жи, ему нужны государственная поддержка 
(30%), изменение ценообразования (скид-
ки, промо - 25%) и снижение налоговой на-
грузки со стороны государства (19%).

В этом году население 
уже не так остро, как, к 
примеру, года два назад, 
воспринимает происходя-
щие в экономике события. 
Это придало потребитель-
ским настроениям неболь-
шого, но все же оптимизма. 
Вместе с закончившимся 
колебанием курса рубля к 
россиянам постепенно воз-
вращаются и планы совер-

шения покупок. Причем 
для все большего числа по-
купателей решающим при 
выборе товара чаще всего 
становится тот факт, что 
он произведен в России.

По данным исследова-
ния GfK, в 2014 г. происхо-
дящее в экономике России 
из-за мирового кризиса не-
посредственно затронуло 
относительно небольшую 
часть населения (16%). Че-
рез год эта доля выросла 
до 45%. Пик пришелся на 
февраль 2016 г. (56%), а за-
тем она начала медленно 
падать - в апреле до 53%, а 
в июле до 46%. При этом в 
ноябре 2014 г. на вопрос о 
том, сколько будет продол-
жаться кризис, 30% респон-
дентов ответили: «4 года и 
более», а в июле 2016 г. - 34% 
опрошенных. Интересно и 
то, что в целом ожидания 
россиян на 2016 г. были не-

сколько хуже, чем на 2015-й, 
но не сбылись.

- Эти и ряд других по-
казателей, полученных в 
ходе исследований состо-
яния российского потре-
бителя, свидетельствуют о 
небольшом смягчении кри-
зиса весной и летом 2016 г. 
В то же время они говорят 
не столько о том, что кри-
зис ослабел, сколько о том, 

что люди привыкли жить 
в текущих экономических 
условиях, - говорит генди-
ректор GfK Rus Александр 
Демидов.

Опираясь на данные 
исследования, можно ска-
зать, что самой непри-
ятной темой для россиян 
является возможный рост 
цен: «Опросы показали, 
что этот фактор является 
одним из наиболее стрес-
совых. Новое ожидание 
повышения цен на одежду, 

обувь и товары длительно-
го пользования постепен-
но ослабевает. Весной и 
летом этого года доля тех, 
кто ожидает дальнейшего 
повышения цен, несколь-
ко снизилась. Что касает-
ся снижения цен, то здесь 
россияне настроены тра-
диционно не очень опти-
мистично, а вот курс рубля 
их интересует уже значи-
тельно меньше. В февра-
ле за ним следили 55%, а в 

июле - 28%».
Можно отметить, 
что в структуре ос-

новных расходов 
россияне год от 
года показы-
вают стабиль-
ность. Особен-
но это касается 
одежды, обуви 
и товаров дли-
тельного поль-

зования (13% в 
структуре расхо-

дов занимают тра-
ты на эти категории). 

Если учесть, что, по дан-
ным Росстата, расходы на 
одежду и обувь составля-
ют 8,5%, то на текстиль 
для дома приходится менее 
4,5% расходов.

Из опубликованного 
исследования GfK также 
следует, что 88% россиян 
среди мер, необходимых для 
развития России, на первое 
место ставят модернизацию 
экономики. 70% респонден-
тов в числе необходимых 
мер называют развитие 
частных предприятий.

Хотя экономическая нестабильность, 
затронувшая весь мир, и заставила 

россиян снизить покупательную 
способность, истошно кричать «Караул!» 

они не собираются. Судя по всему, 
нынешние экономические условия просто 
научили людей не только подстраиваться 

под обстоятельства, но и рассудительно 
подходить к покупкам. Теперь на первый 

план выходят цена и рациональный выбор. 
К таким выводам пришли социологи 

ведущей исследовательской компании 
GfK Rus, которая по заказу Минпромторга 

России провела масштабный анализ 
рынка легкой промышленности и 

потребительских ожиданий.

Российский потребитель 
тратит деньги с умом

Сегодня в России 
84 млн человек (70% 
населения) в возрас-
те от 16 лет и старше 
пользуются интерне-
том, и год от года чис-
ло тех, кто осознает 
растущую роль Сети 
в поиске и покупке то-
варов, становится все 
больше.

В Европе онлайн-
покупки делает боль-
ше половины поль-
зователей. В нашей 
стране - только треть. 
Но мы каждый год 
улучшаем показате-
ли, и отечественный 
рынок электронной 
коммерции даже в 
кризис остается са-
мым быстрорасту-
щим сегментом.

В целом за 2016 
год онлайн-шопинг 
должен подрасти на 
15% - до 850 млрд руб., 

прогнози-
руют в Ас-
с о ц и а ц и и 
компаний 
интернет-
т о р г о в л и 
( А К И Т ) , 
о п и р а я с ь 
на совмест-
ное иссле-

дование GfK и По-
чты России. Но если 
наши производители 
не начнут наряду с 
офлайн-продажами 
использовать и он-
лайн-коммерцию, все 
сливки с потребитель-
ского онлайн-рынка 
России продолжат 
снимать иностранные 
площадки. Китайские, 
в первую очередь.

О п р е д е л е н н ы е 
улучшения намети-
лись в этом направ-
лении. Эксперты от-
мечают, что кризис 
постепенно переори-
ентирует покупате-
лей, предпочитавших 
зарубежные онлайн-
магазины, в сторону 
отечественных про-
давцов.

- У российских ин-
тернет-магазинов 
есть возможности для 

роста, - поделилась с 
«МН» PR-директор 
группы компаний 
«Обувь России» На-
талья Паули. - Во-
первых, отечествен-
ные розничные сети, 
которые ранее были 
не представлены он-
лайн, развивают соб-
ственные интернет-
магазины. Во-вторых, 
сейчас активно растут 
маркетплейсы - вир-
туальные торговые 
площадки, которые 
представляют не 
только известные 
бренды, но и про-
дукцию региональ-
ных производителей, 
дизайн-студий и т. п. 
В-третьих, интернет 
может стать хорошим 
антикризисным ин-
струментом для реги-
ональных игроков. У 
них всегда будут преи-
мущества за счет того, 
что они ближе к своей 
аудитории. Региональ-
ные продавцы могут 
выбирать узкую нишу, 
представлять эксклю-
зивный товар, ори-
ентированный на не-
широкую аудиторию 
покупателей.

Спокойствие, только спокойствие

Структура основных расходов 
потребителя-2016, %

Продукты питания
Одежда и обувь
ЖКХ
Медицина и здоровье
Транспорт
Образование
Остальное

2

8,5
17

7,1
6

17,6

Директор департамента лесной и легкой промышленности 
Минпромторга России Михаил КЛИНОВ:

На сегодняшний день доля товаров легкой промыш-
ленности в общем объеме розничного товарооборота 
непродовольственных товаров составляет 26,3%. Это 
превышает объем рынка автомобильной и медицин-
ской продукции и лишний раз доказывает, что спрос на 
одежду и обувь будет всегда.

41,8

Потребители осознают растущую роль интернета 
и мобильных устройств в поиске товаров и их покупке
Эффективные 
покупки

Изучение, 
покупка 
в интернете

Поиск товара Мобильные 
устройства

59% учатся 
совершать 
покупки 
онлайн 
эффективнее, 
чем раньше

50% изучают 
товар 
в интернете, 
42% совершают 
покупки чаще, 
чем год назад

51% отметили, 
что по интернету 
им удобнее 
искать товар

37% совершают 
покупки благодаря 
мобильным 
устройствам

Потребители «уходят» 
за покупками в интернет
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24-25 ноября 
в Москве пройдет 

III Всероссийский форум 
легкой промышленности. 

Его организатор - 
Министерство 

промышленности и 
торговли РФ, на этот 

раз определило два его 
основных лейтмотива - 

о месте в экономике 
России легкой 

промышленности 
сегодня и о перспективах 
развития отрасли завтра.

Крупнейшее федераль-
ное мероприятие, в 
котором примут уча-
стие ведущие и на-
бирающие оборот 

предприятия легкой про-
мышленности, представи-
тели федеральных и реги-
ональных органов власти, 
финансовые и банковские 
структуры, розничные ком-
пании, аналитики, ученые и 
эксперты, проводится с 2014 
года и представляет собой 
уникальную площадку, по-
зволяющую не только под-
вести итоги работы за год, 
но и обменяться опытом, об-
судить текущую ситуацию 
в отрасли, новые пути заме-
щения импорта, определить 
возможности господдержки 
перспективных проектов и 
наметить новые векторы раз-
вития отечественной легкой 
промышленности. Эти темы 
лягут в основу многочислен-
ных дискуссий, которые раз-

вернутся на десяти крупных 
площадках.

В этом году деловая про-
грамма форума будет вклю-
чать в себя три параллельных 
потока. На первом обсудят 
структурные проблемы в рам-
ках круглых столов. Так, мо-
дератором сразу двух из них 
станет замминистра промыш-
ленности и торговли Виктор 
Евтухов, курирующий в ведом-
стве легкую промышленность. 
Он даст оценку инвестицион-
ной привлекательности отрас-

ли и вынесет на обсуждение 
вопросы поддержки бизнеса 
государством, а также развития 
сферы госзакупок.

Второй поток форума - де-
баты. На площадках, отдан-
ных под дискуссии, ожидается 
жаркая полемика, ведь темы 
для обсуждения мало кого 
из представителей отрасли 
оставят равнодушными: при-
влекать зарубежных специ-
алистов в российский легпром 
или он должен развиваться 
своим путем? Существует ли 

доступное финансирование 
для реального сектора эко-
номики? Можно ли превра-
тить оригинальную идею в 
прибыльный проект? Есть ли 
шанс у молодого дизайнера 
найти финансирование? В чем 
разница между потребностями 
заказчика и возможностями 
производителя? Изменилась 
ли ситуация с качеством това-
ров за последний год?

Третий поток - это новый 
спецпроект «#ЛегпромАка-
демия». В его рамках состо-

ятся мастер-классы. На них 
российские и зарубежные 
эксперты расскажут об эф-
фективных способах поис-
ка персонала, о тонкостях 
успешного развития  предпри-
ятия и инструментах привле-
чения инвестиций и др.

 Впервые в этом году 
Минпромторг России вручит 
на форуме награды премии 
«ТОП-10» российским ком-
паниями за современные про-
дукты и разработки в легкой 
промышленности.

Авторитетный форум 
распахивает двери

Форум легпрома - отличная
возможность для бизнеса 

и власти сделать еще один 
совместный шаг для решения 

отраслевых проблем. «Мир 
новостей» узнал, что об этом 

думают некоторые участники 
предстоящего мероприятия.

Хочется большего

Алексей ГРЕБЦОВ, 
председатель правления 
ассоциации «Российская 

Оутдор Группа», модератор 
дебатов «Контрактное 

производство. Заказчики 
VS производителей»:

- В 2014 году мы получили 
санкции, отток капитала и 
рухнувший рубль. Пришлось 
срочно проводить аудит на-
шей промышленности. Вы-
воды были неутешительные 
- деградация легкой промыш-
ленности и почти глобальное 
доминирование азиатско-
го товара на нашем рынке. 

Почти 100-процентная за-
висимость от зарубежных 
поставщиков высокотехно-
логичных тканей и комплек-
тующих была критична для 
производства снаряжения для 
спецподразделений и армии. 
Пришлось быстро решать в 
России проблему модерни-
зации легпрома. Деньги на 
нее нашлись. Минпромторг 
провел огромную работу по 
поддержке и развитию про-
граммы импортозамещения 
в легкой промышленности: 
выделил кредиты и оказал 
помощь в открытии множе-
ства новых предприятий по 
всей России. Но даже совре-
менный станок не работает 
без человека, а за время неф-
тяного благоденствия мы по-
теряли большую часть специ-
алистов - профессиональных 
швей, технологов, маркето-
логов...

Сегодня кому-то кажет-
ся, что программа импор-
тозамещения провалилась. 
Так ли? В 2013-м в крупных 
спортсетях количество про-
изведенного в России товара 
составляло 2-3%, а в 2016-м в 
«Декатлоне» - уже не менее 
10%, а в «Спортмастере» - по-
рядка 15%. Хочется больше-
го от спортсетей - 25-30%, и 
к этому надо стремиться, ведь 
мы действительно хороши в 
производстве беговых лыж, 

ботинок, хоккейного инвен-
таря, одежды для низких тем-
ператур и др.

Мы не должны произ-
водить копеечные товары. 
Надо вкладываться в высоко-
технологичное производство, 
завоевывая сегмент рынка 
дорогих товаров, синтети-
ческих утеплителей, мем-
бранных тканей. Российские 
фирмы уже сделали прорыв 
в этом направлении.

Нашему легпрому не хва-
тает знаний и опыта в марке-
тинге. Сделать уникальную 
ткань из полиамида мозгов 
хватает, а описать ее техни-
ческие характеристики - нет. 
Объяснить, что именно это 
во многом и есть залог про-
даж, еще два года назад было 
невозможно. Сейчас это де-
лать проще. Изменения про-
изошли в том числе и благо-
даря тому, что Минпромторг 
спонсирует поездки и участие 
в зарубежных выставках де-
сятков производителей, что-
бы они видели, как продви-
гать товар. Форум легпрома 
этому тоже способствует. 
Здесь люди открыто говорят 
о проблемах и вместе пыта-
ются их решить, а заказчики 
и производители формируют 
внутреннюю кооперацию, 
ведь многие и не подозрева-
ют, сколько новых товаров 
и услуг сегодня предлагает 

наш легпром. Форум - это 
выставка достижений легкой 
промышленности, он при-
зван сломать существующие 
стереотипы, сложившиеся об 
отрасли за последние годы. 

Отрасли 
промышленности: 

тет-а-тет

 Сергей ПАВЛОВ,  
директор практики 

стратегического 
консультирования компании 

EY, модератор круглого 
стола «Межотраслевая 
кооперация: чем может 

быть полезна легкая 
промышленность 

для других отраслей 
экономики»:

 - По нашим клиентам я 
вижу, что в отрасли наблю-
дается определенное ожив-
ление: все больше компаний 
ищут возможность разме-
щать производство, к при-
меру, ткани и одежды, непо-
средственно на территории 
России. Правда, здесь стоит 
говорить об умеренном опти-
мизме, так как у нас пока еще 
не так много хорошо орга-
низованных и сертифициро-

ванных производств, готовых 
работать с крупными заказ-
чиками.

Опыт предыдущих фору-
мов свидетельствует о том, 
что участники рынка подни-
мают фундаментальные во-
просы и хотят знать реакцию 
на них Минпромторга. И он, 
по моим наблюдениям, до-
статочно внимательно при-
слушивается к участникам 
дискуссий и учитывает их 
мнения при выработке даль-
нейших шагов по поддержке 
отрасли.

Мне кажется важным, что 
площадка форума предо-
ставляет производителям 
возможность встретиться с 
представителями смежных 
отраслей и начать вырабаты-
вать общие решения по фор-
мированию производствен-
ной кооперации. В последние 
годы активно обсуждается 
тема синтетических материа-
лов, которые требуют сквоз-
ной цепочки от производства 
волокон и препаратов для 
придания текстилю специ-
альных свойств. Также раз-
ворачивается обсуждение 
восстановления производ-
ства вискозных волокон и 
тканей, которые требуют ко-
операции с целлюлозно-бу-
мажной промышленностью 
и химиками. Нужно, чтобы 
люди встретились на одной 
площадке, посмотрели друг 
другу в глазах, увидели в них 
взаимный интерес и начали 
действовать сообща. Форум 
как раз и является такой пло-
щадкой.

Министр промышленности и торговли РФ 
Денис Мантуров: 

У российской легкой промышленности есть уникальная 
возможность встроиться в мировую систему разделения 
труда, используя естественные конкурентные преиму-
щества и развитые нефтехимическую и лесную промыш-
ленность. Форум является для нас важной дискуссион-
ной отраслевой площадкой, где мы все подводим итоги 
работы, определяем планы и формируем на следующий 
период «дорожную карту» по поддержке, стимулирова-
нию и развитию отрасли, в том числе в разрезе коопера-
ции в рамках ЕАЭС.

Через тернии к звездам

А й ГРЕБЦОВ

теет аа теет

Где пройдет форум?
Конгресс-парк гостиницы 
«Рэдиссон Ройал», г. Москва, 
Кутузовский пр-т, д. 2/1, стр. 6.

Как попасть на форум?
Зарегистрироваться и узнать 
программу можно на сайте 
forumlp.ru. По всем вопросам 
звоните: 8-926-999-33-33,
8-916-652-55-22.
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Незадолго до 75-летия 
разгрома немецко-фа-
шистских войск под Мо-
сквой, которое страна 
отметит в декабре, на 
территории Нескучного 
сада, извините за калам-
бур, случился еще один 
разгром - были уничто-
жены последние доты, 
построенные здесь в 
1941 году. У чиновников 
короткая память.

В редакцию «МН» пришло 
письмо от руководителей Ко-
митета в защиту Нескучного 
сада и архитектурного ансам-
бля Ленинского проспекта. 
Речь шла о заповедном месте, 
где совсем недавно находи-
лось несколь-
ко дотов - так 
военные на-
зывают дол-
говременные 
огневые точ-
ки. Выстро-
енные здесь 
в первые ме-
сяцы войны, 
они должны 
были стать 
п о с л е д н и м 
рубежом защиты в том слу-
чае, если враг войдет в столи-
цу. Эти бетонные укрепления 
можно было без труда найти 
на высоком берегу Андреев-

ского оврага. С него и сейчас 
прекрасно просматриваются 
все окрестности.

Все эти десятилетия доты 
никем особо не охранялись и 
были открыты для всех лю-
бопытствующих. Местные 
мальчишки лазили по укре-
плениям, помнящим героиче-
скую оборону города.

...Пока мы пробираем-
ся по снегу к Андреевскому 
оврагу, председатель Коми-
тета в защиту Нескучного 
сада Владислав Самойленко 
рассказывает, как они с со-
ратниками отбивали в луж-
ковские времена Нескучный 
сад от коммерсантов, наме-
ревавшихся построить здесь 
жилые многоэтажки. (Судеб-
ная тяжба тянулась 6 лет, но 
защитники сада все-таки по-
бедили.) Как боролись с биз-

н е с м е н а м и , 
пытавшими-
ся застроить 
парк ресто-
ранами, и 
любителями 
ж и в о т н ы х , 
к о т о р ы е 
у с т р о и л и 
здесь кладби-
ще для своих 
питомцев. Ни-
кто из храни-

телей старины и подумать не 
мог, что однажды на аллеях 
Нескучного сада появятся 
передвижные краны. Маши-
ны просто вытянули из земли 

старые бетонные конструк-
ции. Уничтожение дотов про-
шло так просто и буднично, 
что даже члены комитета 
обнаружили это с большим 
опозданием. Все, что могут 
показать теперь градозащит-
ники, - это небольшие хол-
мики, свидетельствующие о 
том, что именно здесь распо-
лагались наскоро сделанные 
огневые точки, в которых 
бойцы Красной армии гото-
вились к своему, может быть, 
последнему бою. До Кремля 
отсюда 4 километра, и отсту-
пать им действительно было 
уже некуда.

В конце 1941-го по Москве 
прошел слух, что в районе 
Воробьевых гор высади-
лась немецкая диверсионная 
группа. Говорили, что имен-
но бойцы, сидевшие в дотах, 

вступили в схватку с немца-
ми и уничтожили их. Так или 
иначе, но советским пропа-
гандистам было невыгодно 
признавать появление врага 
в центре столицы. Вот поэто-
му, считают сторонники этой 
версии, бой в Нескучном саду 
предпочли не афишировать.

По этим историческим 
местам, где князья Третьяко-
вы еще в XVIII веке возвели 
свою усадьбу Нескучное, сей-
час водят экскурсии. Каждый 
желающий может услышать, 
например, байку о том, как 
в дальних уголках сада про-
ходили женские дуэли - так 
развлекалась русская аристо-
кратия. «А о том, что здесь 
был последний рубеж оборо-
ны, никто даже не вспомина-
ет. Вот и последние истори-
ческие свидетельства увезли 

в неизвестном направлении», 
- говорит В. Самойленко.

Защитники Нескучного 
сада, конечно, не рассчиты-
вают на то, что доты вос-
становят. Они только хотят, 
чтобы на месте оборонитель-
ного рубежа столичные вла-
сти поставили памятный знак 
о событиях осени 1941 года. В 
департамент культурного на-
следия Москвы было отправ-
лено письмо с такой прось-
бой. И вскоре пришел ответ: 
«В настоящее время ввиду 
сложившейся экономической 
ситуации выделение средств 
из бюджета города Москвы 
на возведение памятных зна-
ков в ближайшие годы не 
представляется возможным», 
- написал начальник отдела 
монументов, памятных зна-
ков и мемориальных досок 
С.А. Половинкин и предло-
жил самостоятельно найти 
спонсоров.

Среди защитников Не-
скучного сада нет людей, спо-
собных выложить серьезные 
деньги на памятный знак. 
Комитет состоит из пожилых 
москвичей, которые роди-
лись и выросли в этих местах, 
а теперь пытаются сохранить 
их в первозданном виде. Но 
если даже этим людям не 
хватает сил, чтобы увекове-
чить один эпизод обороны 
Москвы, то ему грозит стать 
навсегда забытым.

Наталья Пуртова

В Нескучном саду стерли память о войне

ДЕПАРТАМЕНТ 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ
Г. МОСКВЫ:

Выделение средств 
из бюджета города 
Москвы на возведе-

ние памятных знаков в 
ближайшие годы не пред-
ставляется возможным.

В отличие от Нескучного сада в Новоясеневе доту 
посвятили целый мемориал
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Всеобщая и всеобъемлющая мечта «сойти 
на нет» раковой опухолью проросла на всех 
телеканалах страны, но такого «зрелища», как 
в «Свадебном размере», еще поискать. Смо-
тришь на бьющихся как рыбы об лед участни-
ков шоу и хочется спросить: «А оно вам надо, 
товарищи?»

Так уж повелось, что программы о похудении вос-
принимаются как передачи о здоровом образе жизни. 
Кажется, уже мертвого из могилы подними и он тут 
же скажет, что углеводы - зло, что воды нужно пить 
по два литра в день и что нет иного смысла в жизни, 
кроме как похудеть. Скажет - и тут же снова сляжет  
в могилку, от голода.

Но ближе к телу. «Свадебный размер» - это такая 
дразнилка, где «главный тролль» - Анита Цой, в свое 
время похудевшая аж на 50 кило. И хотя шоу вроде 
как про похудение, к здоровью оно имеет крайне от-
даленное отношение. Примерно, как жевательная ре-
зинка к лечению кариеса.

Шоу должно веселить, а для этого герои подбира-
ются фриковые: чем толще и страннее, тем лучше. 
Безработный альфонс и его толстая жена, больше 
похожая на бабушку, самое оно. Вес сгорает, рейтинг 
растет. А если не сгорает - даже лучше! Жиры героев 
показываются крупным планом, «девушки» заглаты-
вают на камеру эклеры и блины со сгущенкой, не мо-
гут пристегнуть ремень безопасности...

Затем начинается спасение. В «Свадебном раз-
мере» оно жесткое и беспросветное. Правду там ру-
бят так, что остаются кровавые раны. Анита Цой 
и эксперты судят людей, их жизнь, их привычки, их 
проблемы с жесткостью Ку-клукс-клана. Методы 
борьбы с проблемами - не слаще. Бег до инфаркта, 
прыжки до переломов, жесткая диета до полной ин-
токсикации. Здоровый принцип «тише едешь, дальше 
будешь» не для «Свадебного размера». Тут ведь все 
ради того, чтобы влезть в старое платье, причем к 
нужному моменту. Потерю тридцати кагэ за восемь 
недель здесь называют победой. А я так и вижу, как 
умница Малышева закрывает глаза ладонью и кача-
ет головой. Кошмар!

И торжественный момент, когда героиня после 
восьми недель пыток выходит на подиум в условно 
«старом» свадебном платье, ничего не меняет. Такое 
ощущение, что людей с лишним весом в этой про-
грамме относят к людям второго сорта. Так и хочется 
спросить: «А судьи кто?»

- Игорь, вы очень быстро 
из начинающих актеров по-
пали в число востребован-
ных. С чем это связываете?

- Мне повезло, что с самого 
начала я работал с прекрасны-
ми режиссерами - Павлом Чух-
раем, Александром Хваном, 
Николаем Лебедевым. И, ко-
нечно, у меня сформировались 
соответствующие внутренние 
требования к драматическому 
материалу и к методам рабо-
ты... Но, к сожалению, сейчас 
материал становится все хуже 
- много какой-то бытовухи, 
компромиссов. Плюс ко все-
му кинопроизводство сейчас 
очень сильно меняется.

- В чем именно?
- Я привык к качественно-

му процессу, где много репе-
тиций, много творчества, где 
есть понятие поиска решений. 
А для многих продюсеров и 
телеканалов, которые в основ-
ном сегодня диктуют законы и 
правила, это чересчур долго и 
дорого. Им бы что-нибудь по-
легче да подешевле - ведь и 
так смотрят! К тому же сейчас 
кино практически не занима-
ется воспитанием нравствен-
ности - становится все больше 

развлекательным продуктом. 
Нужно все время что-то гово-
рить, все время чем-то зани-
мать пространство, и зачастую 
оно забивается просто мусо-
ром.

- Неужели в кино действи-
тельно все так плохо?

- Катастрофа! Очень мало 
режиссеров могут позволить 
себе не просто работать, а тво-
рить. Везде идут разговоры 
на тему, что надо спасать оте-
чественный кинематограф. 
Для меня удивительно, что 
пытаются найти какое-то ле-
карство: что же нужно сделать, 
чтобы российский кинемато-
граф обрел свое лицо? А если 
выходит какая-то более-менее 
заметная, по профессиональ-
ным меркам довольно средне-
го уровня работа, целый бум 
поднимается! Все потому, что 
средний уровень у нас слишком 
низкий. А таких работ должно 
быть большинство плюс на их 
фоне должны встречаться и 
гениальные «ласточки».

- У вас есть предложения в 
зарубежные картины?

- Раньше были, но я отказы-
вался.

- Почему?

- По разным причинам. Для 
этого для начала надо хорошо 
знать язык. Потом, чтобы оку-
наться в чужое пространство, 
нужно быть своим там. Ну и 
не хочется работать на уровне 
«поднести снаряд главному ге-
рою».

- Но российские режиссеры 
там работают, например 
Тимур Бекмамбетов...

- Режиссер - это более ин-
тернациональная профессия, 
нежели актер. Режиссер мо-
жет  снять для кого угодно и 
что угодно, включая рекламу, 
клипы и так далее. Если он 
владеет профессией, если в со-
стоянии донести свой взгляд 
до носителей другого языка, 
то почему нет? А актер - это 
лицо картины, лицо образа, 
я сейчас говорю больше не о 
внешности, а о сути. Кто мне 
даст сыграть какого-то амери-
канского героя?

- А правду говорят, что и 
на роль Шерлока Холмса вы 
не хотели соглашаться?

- Да. Потому что не видел 
никаких пересечений с самим 
собой.

- Почему же потом согла-
сились?

- Согласился из-за отличной 
команды - режиссера Андрея 
Кавуна, актеров Андрея Пани-
на, Ингеборги Дапкунайте...

- Вы одним из последних 
работали с Андреем Пани-
ным. У вас были какие-нибудь 
предчувствия его гибели?

- Во время съемок ничего та-
кого не замечал. Да и некогда 
было вдаваться в такие тонкие 
материи, не связанные с рабо-
той... И потом, человек ведь не 
болел - эта трагедия случилась 
как гром среди ясного неба: 
бах - и обрубили жизнь! А ведь 
Андрей был одним из наших 
лучших артистов, настоящим 
самородком... 

Марина Левина

Организаторы юбилейного фестиваля под-
готовили уникальную концертную программу. 
На сцену «Дискотеки 80-х» выйдут не только 
частые гости, но и артисты, успевшие засветить-
ся на шоу только несколько раз: Тото Кутуньо, 
Dschinghis Khan, Лев Лещенко, Юрий Антонов, 
группы «Ялла», «Песняры».

Среди тех, по кому уже успели соскучиться 
зрители, и Сандра. По словам певицы, каждое 
участие в «Дискотеке 80-х» становится для нее 
незабываемым событием.

- Самая важная для меня вещь - конечно, зри-
тели. Здесь они просто потрясающие! Прини-
мают с таким теплом, что не хочется уходить со 
сцены. Нигде в мире меня так хорошо не встре-
чают, - признается Сандра.

Не менее яркие эмоции испытывает и «ре-
кордсменка» фестиваля С.С. Catch, которая спо-
ет на «Дискотеке 80-х» уже в 11-й раз.

- Это изуми-
тельный фестиваль! 
Здесь наслаждаются 
музыкой и публика, 
и артисты, - говорит 
королева диско. - Я 
всегда испытываю 
особенные чувства на 
«Дискотеке 80-х». Она 
проходит каждый год, и я всегда в предвкуше-
нии думаю: «О Господи, неужели я снова ока-
жусь в Москве!»

Приятным сюрпризом для зрителей станут 
выступления «дебютантов» фестиваля. Напри-
мер, зрителей ждет встреча с Софией Ротару. 
Также порадуют своими песнями Ricchi e Poveri, 
Secret Service, Олег Газманов, Юрий Шатунов, 
«Веселые ребята».

Алексей Веселов

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 

с  Татьяной  Веденск
ой

РАЗМЕР ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ
Почти каждый фильм 
с его участием ста-
новится событием: 
«Звезда», «Водитель 
для Веры», «Шер-
лок Холмс»... Сей-
час Игорь вновь, 
что называется, 
на всех экранах 

страны - на кана-
ле «Россия 1» идет 

сериал «Черная кошка» 
с Петренко в главной 
роли. А что сам актер 
думает о своей сумас-
шедшей востребован-
ности?

26 ноября в Москве соберутся самые яркие звезды 
80-х, чтобы принять участие в международном музыкаль-
ном фестивале «Авторадио». В этом году «Дискотека 80-
х» особенная - шоу отмечает 15-летие.

САНДРА вновь зажжет на «Дискотеке 80-х»

Игорь ПЕТРЕНКО: 
«Средний уровень 
у нас - очень низкий»
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Его давно уже назвали 
классиком. Картины 

Сергея Соловьева всегда 
поражали своей глубиной, 

переворачивали 
сознание, становились 

революционными. 
А что же теперь? 

Последние два фильма 
мэтра - «Одноклассники» 

и «Ке-ды» - легкие, 
молодежные. Кажется, ни 

на что не претендующие. 
Кто-то даже говорит: 
72-летний режиссер 

впал в детство. Однако 
сам Соловьев с такой 

формулировкой 
категорически не 

согласен.
- Сергей Александрович, 

но от вас же ждут серьез-
ных картин - культовых, 
эпохальных...

- Несерьезные «Ке-ды» - 
главная картина в моей жиз-
ни! У меня часто спрашива-
ют: «Что вы думаете о новом 
поколении?» Вот в фильме 
«Ке-ды» я и отвечаю на этот 
вопрос. Разве рассказ о том, 
какие люди приходят нам на 
смену, какое будущее у Рос-
сии, не эпохальный? Когда 
монтировал фильм - а этот 
процесс скрупулезный, вни-
мательный, - каждый раз ло-
вил себя на мысли: как же я 
прав, как прав.

- Пять лет назад в филь-
ме «Одноклассники» вы по-
казали молодежь аморфной, 
депрессивной. Такие беглецы 
от реальности. Теперь, что 
же, ваше мнение поменя-
лось?

- Замечу, что с молодежью 
я общаюсь ежедневно - у 
меня курс во ВГИКе. И сей-
час другая молодежь. Очень 
хорошие дети - правда. Лич-
но меня это поколение об-
надеживает. Тогда, еще пять 
лет назад, мы говорили, что 
выросли дебилы, и правиль-
но говорили. А нынешние 
18-летние не дебилы, а дауны.

- Расшифруйте, Сергей 
Александрович.

- Если внимательнее по-
смотреть, больные люди 
прежде всего мы, взрослые. 
Дауны очень отличаются от 
нас, и в частности тем, что 
не хотят играть во все наши 
взрослые игры. Но посколь-
ку мы их родили, воспита-
ли, то сдавать в детский дом 
или приют, отказываться от 
них не имеем права. Надо 
жить с ними и учиться у них 
чистоте, честности, искрен-
ности, ранимости, тонкости. 
Возможно, они не воины, не 
бойцы. Но хватит нам уже 
воевать и сражаться. У мо-
лодежи сейчас другое ощу-
щение преданности, дружбы, 
чести. Они умеют дружить, 
умеют любить, умеют быть 
верными, и это дорогого сто-
ит. Во время съемок фильма 
«Ке-ды» я столкнулся с тем, 
что молодые люди (непро-
фессиональные артисты) ин-
тересы друзей ставят выше 
своих собственных. И они 
смогут спасти мир. Без ша-
шек и бомб...

«С Таней Друбич 
мы остались 
друзьями»
- Однажды вы сказали, 

что революцию в кинема-
тографе делают поколе-
ниями. В своих студентах 
видите созвездие, способное 
создать великое кино?

- Ответить на ваш вопрос 
мне, их учителю, сложно. Рас-
скажу вам о встрече с лауреа-
том Нобелевской премии по 
физике Жоресом Алферовым. 
Однажды мы сидели за общим 
столом, выпивали, и я сказал, 
что ничего не понимаю ни в 
математике, ни в физике, не 
могу решить элементарного 
уравнения. Жорес Иванович 
внимательно меня слушал и 
серьезно сказал: «Это не твоя 
проблема, а проблема твоих 
школьных учителей». Пред-
ложил позаниматься со мной 
математикой, говорил, что я 
очень себя обделил, не познав 
эту прекрасную науку... Это я к 
тому, что если из моих студен-
тов не получатся выдающиеся 
кинематографисты, то глав-
ным виновником буду я.

- А семья в данном случае 
имеет большое значение? 
Скажем, ваши родители не 
из среды кинематографи-
стов. Наверняка Никите 
Михалкову и Андрею Тар-
ковскому, родители кото-
рых - выдающиеся деятели 
культуры, было проще.

- Я был знаком с мамой Ни-
киты и Андрона - Натальей 
Петровной Кончаловской, 
выдающейся женщиной. 
Расскажу  забавный случай, 

связанный с Натальей 
Петровной. В фильме 
Андрея Кончаловского 
«Дворянское гнездо» 
звучит гениальный ро-
манс, который исполня-
ют Беата Тышкевич и 
Ирина Купченко. Я был 
убежден, что это русский ро-
манс, но не мог его нигде най-
ти. Позвонил Андрону, чтобы 
спросить, и услышал, что его 
автор - Наталья Петровна 
Кончаловская. У Никиты и 
Андрона - исключительно 
талантливые родители, а зна-
чит, исключительно талант-
ливые гены. Конечно, с та-
кими генами они с детства на 
особом положении, и с этим 
трудно поспорить.

- Расскажите о своих ро-
дителях.

- Я из нормальной совет-
ской семьи офицера. Благо-
дарен судьбе, что с 7 до 17 лет 
жил в культурной столице 
мира - Ленинграде и общал-
ся с фотографом Валерием 
Плотниковым, Сергеем До-
влатовым, Иосифом Брод-
ским. Я был тогда малень-
кий, но видел их, слышал.

- Общались с Довлато-
вым? Почему же никогда 
его не экранизировали?

- Да, я общался с Довлато-
вым, когда мне было всего 
14 лет. Но он на меня, клопа, 
не обращал внимания. А вот 
с Бродским я общался мно-
го... Сейчас, знаю, Алексей 
Герман-младший снимает 
фильм о жизни Сергея До-
влатова. Мог бы пригласить 
меня консультантом. Это 
шутка, конечно, я бы не по-

шел. Что я, 14-летний пацан, 
мог тогда понять о Довлато-
ве?!

- Но «Анну Каренину» вы 
экранизировали. Знаете, 
Карен Шахназаров гово-
рит, что посмотрел ваш 
фильм и решил снять свой, 
с акцентом на молодость 
Анны. Он считает, что 
45-летняя женщина не сде-
лала бы того, что сделала 
26-летняя Каренина. Поче-
му же вы на роль Анны при-
гласили 45-летнюю Татья-
ну Друбич?

- Я спрашивал у свое-
го учителя Михаила Ром-
ма, почему на роль Ленина 
он взял Щукина. И Миха-
ил Ильич ответил: «Щукин 
был порази тельно похож на 
Ленина». Замечу, что Ромм 
Ленина не видел, но у него 
было о нем представление. 
Так вот я взял Таню на роль 
Анны Карениной, потому 
что более похожего на эту 
героиню человека нет. Такое 
ощущение, что Толстой спи-
сывал Анну Каренину с Та-
тьяны Друбич.

- Татьяна Друбич была 
вашей музой, любимой 

женщиной. Сложно сни-
мать фильмы без музы?

- Жизнь складывается по-
разному. Я не искал музу, про-
сто она появилась, как напи-
сал Булгаков, «из воздуха». 
Кстати, Татьяна считает, что 
лучшие фильмы я снял без 
ее участия. И чтобы эту глу-
пость она больше не повторя-
ла, я снял несколько фильмов 
без нее. Но с Таней мы оста-
лись друзьями. Более того, 
она - мой лучший друг. У нас 
талантливая дочь - компози-
тор и пианистка. Она пишет 
музыку к моим фильмам...

«Шнур вообще 
не ругается матом»
- Есть ли фильм, кото-

рый вы считаете своей не-
удачей?

- Я их снимал не для удачи 
или успеха, а для себя, чтобы 
моя жизнь была более инте-
ресная.

- А вот интересно: кто 
придумал это странное на-
звание - «Асса»?

- Африка (Сергей Бугаев, 
исполнитель роли Бананана. 
- Ред.) пришел ко мне в три 
часа ночи в гостиницу «Укра-
ина», а я уже спал, и прямо 
с порога спросил: «Ты хо-

чешь, чтобы у картины был 
большой успех?» Я был не в 
состоянии в такое время об-
суждать название фильма и 
сказал: «Хорошо, пусть будет 
«Асса».

- Расскажите о своих 
встречах с Виктором Цоем.

- Не было никаких встреч. 
Пришел на площадку и спел. 
Цой был очень замкнутым, 
немногословным, сдержан-
ным восточным мужчиной. 
Мы с ним очень разные.

- А ваши нынешние дру-
зья - Сергей Шнуров и Юрий 
Башмет, которые сыграли 
в «2-Асса-2», - общитель-
ные, веселые, душевные?

- Да, они мои друзья. Мы 
обменялись пятью словами 
и поняли, что не можем друг 
без друга. Для меня счастье 
обмениваться с ними слова-
ми и звуками. Замечу, что в 
бытовой жизни Шнур никог-
да не пользуется матерными 
словами.

- А он говорит, что вы 
преувеличиваете, что мо-
жет, да еще как.

- А вы кому верите? Мне, 
седому, или ему?

- Наверняка знаете, что 
Шнур теперь ведет на Пер-

вом канале передачу 
«Про любовь». Как 
думаете, он компетен-
тен в этом непростом 
вопросе?

- Сергей Шнуров 
- самый интеллигент-
ный, самый тонкий и 
самый нежный человек, 
которого я встречал в 
своей жизни за послед-
ние лет 20.

- Сергей Александро-
вич, скажите, кем бы вы 
были, если б не стали ре-
жиссером?

- Не представляю себя 
больше никем. Но если 
бы Ромм не взял меня на 
свой курс, нарушив реко-
мендацию, то я бы ни за 
что на свете не поступил во 
ВГИК - никто бы меня не 
взял. Михаил Ильич принял 
меня на свой курс вовсе не 

потому, что я был такой та-
лантливый, а исключительно 
из протеста указу Никиты 
Хрущева, согласно которому 
в творческие вузы должны 
были принимать студентов 
с жизненным опытом. Ми-
хаил Ильич был бунтарем, 
и за это, кстати, его, мэтра, 
попросили уйти из ВГИКа. 
Представляете: великого 
Ромма выгнали из ВГИКа?!

- Как считаете, когда 
было больше свободы - в 
60-е или сейчас?

- Я бы запретил на 10 лет 
употреблять слова «любовь» 
и «свобода». Ничего более 
пошлого в сегодняшнем кон-
тексте, чем слова «свобода» 
и «любовь», нет. В 60-е годы 
ни о какой свободе не было и 
речи. И сегодня ее не может 
быть. Правда, тогда была 
любовь. А сейчас и любви 
нет.

- У вас пессимистический 
взгляд на будущее?

- Мы катимся в тартара-
ры, но катимся все вместе, 
не в одиночку. Если все вме-
сте не предпримем активных 
действий, то погибнем. Все 
вместе должны взяться за 
голову и сообща подумать о 
спасении.

Элеонора Флерова

Сергей 
СОЛОВЬЕВ:

«Мы все 
катимся 
в тартарары»
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В этом году КВН от-
метит свое 55-летие. Те-
перь уже мало кто пом-
нит: первыми ведущими 
клуба были Светлана 
Жильцова и  Альберт 
Аксельрод. Однако в 
1964 году Аксельрод 
покинул программу. 
Нужно было срочно 
искать замену, вот 
тогда на авансцену и 
вышел Масляков. Но 
откуда он взялся? Ответ 
на этот вопрос в книге 
«КВН - жив!» (изд-во 
АСТ), которая готовит-
ся к юбилею культовой 
программы. Нам уда-
лось получить самые 
любопытные отрывки.

Вот как, например, 
описывает появление 
Маслякова в игре пер-
вый режиссер КВН 
Белла Сергеева:

«Аксельрод ушел 
писать диссертацию. 
И нам нужен был дру-
гой ведущий. К этому 
моменту у нас в клубе 
было 12 команд. Мы 
решили: пусть каждая 
выдвинет своего кан-
дидата. И вот капитан 
МИИТа Паша Кантор 
приводит нам какого-
то мальчонку, унылого 
такого. Паша: «Белла 
Исидоровна, вы знаете, 
я не могу быть ведущим, 
мне в прошлый раз по-
сле концерта плохо ста-
ло, так я волновался. Ну 
какой я ведущий, вот 
возьмите - Саша Мас-
ляков, он такой хоро-
ший, он талантливый». 
Я посмотрела: господи, 
волосенки торчат, гла-
зенки бегают, невзрач-
ный такой, унылый, 
озирается. Думаю: ну не 
буду же я такие вещи 
говорить при человеке. 
«Ты знаешь, Паша, мы 
же все-таки из капита-
нов выбираем, а он тут 
при чем?» Уж я этому 
Паше и глазами мор-
гаю, и другие знаки по-
даю... Но Паша говорит: 

«Белла Исидоровна, вы 
не будете жалеть. Он 
такой хороший». - «Ну 
ладно, вы посидите вон 
там, пока мы репети-
руем». Ну репетируем, 
я говорю Жильцовой: 
«Светка, как он тебе?» 
- «По-моему, ничего, а 
что?» - «А по-моему, 
никудышный». - «Там 
видно будет». Я гово-
рю: «Света, выучи весь 
текст, он слова не произ-
несет. Посмотри на него, 
он никуда не годится». 
Она: «Да?» Ей бы свой-
то выучить. Она его 
никогда не знает, а тут 
весь текст, где ей там? 
«Ну хорошо, я тогда на 
книжечке все напишу». - 
«Ладно. И в случае чего 
взглянешь в книжечку». 
И начинается передача, 
каждый кандидат ведет 
свой конкурс, они очень 
коротенькие были. Но 
все ведущие жуть! «Все, 
- говорю, - мы погибли». 
Потом Сашка. «Это и 
смотреть не надо. Луч-
ше я пойду куда-нибудь 
погуляю». И вдруг он 
так приосанился, воло-
сенки причесал - и та-
кой бойкий. Светка моя 
стушевалась, он ей еще 
чего-то помог. «Бел-
ка, - говорят мне, - а ты 
смотри, этот парень-то 
здорово ведет». Я по-
смотрела: «Да!»

...В 1986 году, после 
14-летнего перерыва, 
КВН возродили. Веду-
щим снова стал Алек-
сандр Масляков. Сейчас 

это воспринимается как 
само собой разумею-
щееся. Однако тогда, 
и об этом тоже мало 
кто знает, кандидатура 
Александра Васильеви-
ча воспринималась на 
телевидении далеко не 
столь однозначно. Вот 
как это описано в книге:

«Комментатор «мо-
лодежки» А.В. Масля-
ков, разумеется, тоже 
оказался втянутым в 
эту затею. Причем да-
леко не сразу в качестве 
ведущего. Охваченные 
эйфорией перемен, ав-
торы идеи считали, что 
в новом КВН все долж-
но быть «по-новому». 
Относилось это бук-
вально ко всему - к кон-
курсам, системе судей-
ства, телевизионному 
показу. На одном из ред-
советов А.В. Меньши-
ков совершенно обеску-
ражил присутствующих, 
предложив, чтобы КВН 
вели два компьютера - 
«Саша» и «Света». Ве-
сти передачу доверили 
все-таки людям. Прав-
да, Светлана Жильцо-
ва отнеслась к своему 
участию скептически, 
и поначалу вести КВН 
Александру Масляко-
ву помогали студентки 
МИСИ. Но в остальном 
новшеств было хоть от-
бавляй. Первую игру, к 
примеру, жюри судило... 
по телевизору, сидя в от-
дельной комнате...»

Подготовила 
Ксения Позднякова

Недавно Андрей 
посетил мероприятие 
своего коллеги по се-
риалу «Универ» Стаса 
Ярушина, который не-
ожиданно запел. При-
шел Гайдулян не один, а 
в сопровождении сразу 
двух своих жен - сери-
альной и реальной, при-
чем обнимался и цело-
вался сразу с обеими.

- Диана хорошо зна-
кома с моей коллегой 
Валей Рубцовой, они 
отличные подружки, 
иногда кажется, что я 
среди них лишний. По-
этому ни о какой ревно-
сти со стороны жены не 
может быть и речи, ско-
рее даже я ревную их 
друг к другу, - поведал 
нам Андрей. - С Дианой 
мы знакомы уже много 
лет: ругались, мирились. 

Она помогла мне снова 
вернуться к жизни. По-
том мы серьезно поссо-
рились и расстались, я 
даже съехал в отдель-
ную квартиру. Много 
думал и наконец понял, 
что раз уж я вернулся к 
жизни, то должен про-
вести ее с ней. Приехал 
к любимой и сделал ей 
предложение. Распи-
сались мы тихо в Мо-
скве, а уже сам празд-
ник устроили в Италии. 
Этот день я запомню 
навсегда.

Как говорит Андрей, 
за время лечения он 
очень соскучился по 
работе и теперь готов 
вкалывать за троих.

- Я проходил химио-
терапию в Германии, 
у меня выпали все во-
лосы, чувствовал себя 

ужасно, думал, что 
каждый день может 
оказаться последним. 
Диана проводила со 
мной сутки напролет, 
если бы не она, то я 
бы не справился. К 
счастью, мой организм 
оказался сильным и 
хорошо реагировал на 
лечение, а проведенное 
обследование показа-
ло, что, слава богу, мы 
победили этот недуг. 
Теперь все хорошо, я 
готов работать, тем 
более что интересных 
предложений сейчас 
очень много. Это и ху-
дожественный фильм, 
и театр, и продолже-
ние съемок в сериа-
лах. Очень соскучился 
по словам «мотор» и 
«съемка».

Артем Костенко

«Страшные сказки»
Все монстры Викторианской эпо-

хи сойдутся в кровавой битве. Ведь-
мы и оборотни, Франкенштейн и 
Дориан Грей, Дракула и Люцифер. У 
каждого из них свои интересы, и ни-
кто не торопится раскрывать карты. 
Кто выживет в этой схватке?

«Эш против зловещих 
мертвецов»

Работник провинциального супер-
маркета Эш Уильямс (Брюс Кэмп-
белл) напился и прочитал пару строк 
из черной книжки. Кто мог ожидать, 
что это разбудит древнее зло! Теперь 

Эш - единственная надежда на спасе-
ние планеты. У него есть дробовик, 
лопата и бензопила - будет чем сра-
зиться с зомби.

«Настоящий детектив»
Этот проект американские крити-

ки назвали «лучшей телевизионной 
драмой года». Изюминка каждого 
сезона сериала - запутанное убий-
ство, расследование которого толь-
ко кажется завершенным.

Смотрите качественные ино-
странные сериалы в линейке «Бес-
сонные ночи» с 28 ноября в 23.30 
только на РЕН ТВ.

Ирина Иванова

С 28 ноября и до конца года в рамках линейки «Бессонные ночи» на 
РЕН ТВ будут показаны три иностранных сериала: «Страшные сказ-
ки», «Эш против зловещих мертвецов» и «Настоящий детектив». 
Захватывающие сюжеты, неослабевающая интрига, страшные 
тайны. Все для того, чтобы зрители не могли оторваться от экрана.

Будет СТРАШНО!

Звезда сериалов 
Андрей Гайдулян, 

долго боровшийся 
с онкологией, по-

хоже, окончатель-
но победил страш-

ную болезнь. Во 
всяком случае, по 

словам актера, 
он уже полностью 

восстановился.

«Если бы не Диана, я бы 
не справился»

24 ноября бессменному 
рулевому КВН 
Александру Маслякову 
исполнится 75 лет. 
Более полувека назад 
он стал ведущим 
Клуба веселых 
и находчивых. 
Но как это 
случилось? Ведь 
тогда, в 1964 году, 
студент 4-го курса 
МИИТа не имел к 
телевидению ровным 
счетом никакого 
отношения.

МАСЛЯКОВА 
не хотели брать в КВН!
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Развод со своей второй су-
пругой Татьяной Власовой 
Армен Джигарханян оформил 
в прошлом году, когда решил 
сочетаться законным браком 
с другой женщиной. Виталина 
Цымбалюк-Романовская, ко-
торая младше мэтра на 44 года, 
уже 15 лет живет с ним вместе, 
тогда как официальная жена 
с конца 90-х безвылазно нахо-
дится в Америке. Там, в Далласе, 
в 1998 году Армен Борисович 
купил дом. Переехать за океан 
они с супругой собирались вме-
сте, но в итоге актер так и не ре-
шился покинуть Россию. Пона-
чалу он ездил к жене в гости, но 
через несколько лет отношения 
фактически сошли на нет, брак 
стал чистой формальностью.

Теперь же коттедж в Техасе, 
точно так же, как и престиж-
ная 3-комнатная квартира в 
самом центре Москвы, в двух 
шагах от Арбата, стал предме-
том жарких споров.

Татьяна решила после раз-
вода разделить имущество. 
Предложение бывшего мужа 
оставить ей жилье в Амери-
ке, а московскую квартиру 
продать и деньги поделить 
пополам ее почему-то не 
устроило. Женщина по-
дала в суд, требуя отдать 
ей в единоличное владе-
ние всю недвижимость 
- и в Москве, и в Дал-
ласе. По сути, оставив 
Армена Борисовича без 
крыши над головой.

Суд претензии Власовой не 
удовлетворил. Вынес вердикт: 
все совместно нажитое поде-
лить поровну, как и предпола-
гается российскими законами. 
Джигарханян с решением со-
гласился, выдал бывшей жене 
доверенность на продажу дома 
в Америке. Татьяна Власова его 
продала за 137 тысяч долларов 
(почти 10 миллионов рублей), 
но отдавать половину денег, как 
договаривались, отказалась. 
Теперь адвокатам артиста при-
ходится через суд требовать, 
чтобы Власова поделилась при-
былью с Джигарханяном.

Тем временем квартира на 
Арбате также выставлена на 
продажу. Армен Борисович с 
молодой женой живут пока в 
небольшом таунхаусе в Под-
московье.

Ольга Лесина

Джигарханян 
   судится с бывшей женой

Больше полугода продолжаются судебные тяж-
бы между прославленным актером и его бывшей 
женой. Супруги, чей брак тянулся более 40 лет, 
теперь делят дорогую недвижимость.

Якобы эту информацию 
подтверждает и бывший 
продюсер артиста Евгений 
Фридлянд. Однако...

- Все это досужие раз-
говоры, наветы и глупые 
слухи, а Евгений Фридлянд 
заявлял такое семь лет 
назад, когда Борис перестал 
с ним работать, - рассказал 
«МН» директор Бориса 
Моисеева Сергей Горох.

- Борис чувствует себя 
нормально, участвует в 
концертах. Правда, сольни-
ков у него действительно 
нет, но из-за экономическо-
го кризиса на сольные кон-
церты решаются сейчас не 
многие известные певцы, - 
продолжил Сергей.

Что же касается недви-
жимости в Болгарии, то, по 
словам директора Моисее-
ва, схожие проблемы есть 

сейчас у многих наших 
артистов, в частности у 
Лолиты. Но они, пробле-
мы эти, не столь серьезные, 
как об этом говорится.

- Все эти материалы с душ-
ком, скорее всего, организо-
ваны нашими недоброжела-
телями. А уж разговоры о 
том, что я перегружаю Бо-
риса Михайловича работой, 
- вообще бред! Мы действу-
ем в строгом соответствии 
с рекомендациями врачей и 
никаких перегрузок не до-
пускаем. Понятно, что после 
перенесенного несколько 
лет назад инсульта Моисее-
ва нельзя назвать физически 
здоровым человеком, но он 
вполне нормально себя чув-
ствует, гораздо лучше, чем 
два-три года назад, - заклю-
чил директор артиста.

Андрей Князев

«Про Моисеева  все наврали!»
У поклонников 62-летнего Бориса Моисеева 
вызывают опасения публикации о тяжелой 
болезни артиста, о том, что он потерял голос, 
вследствие чего испытывает жуткие финансо-
вые проблемы. В частности, Моисеев может 
лишиться своего жилья в Болгарии, так как 
давно не оплачивает коммунальные услуги...

Сегодня, как говорит 
Юля, у дочери время от 
времени проявляется ал-
лергия на отдельные про-
дукты:

- Поэтому мы долго 
кормили Веронику ис-
ключительно гипоаллер-
генными продуктами, и се-
годня она у нас ест не все. 
Любит сушки, например, а 
вот свинину мы ей не даем.

Между тем маленькая 
Вероника уже пытается 
делать первые шаги. А 
сама Юлия постепенно 

возвращается к творче-
ской работе.

- Папа у нас уже не маль-
чик, ему тяжело тащить 
семью, надо помогать. Что-
бы я смогла выйти на ра-
боту, решили взять няню. 
Все-таки Вероника спит со 
мной, я всю ночь боюсь по-
шевелиться, чтобы ее не 
разбудить, да и вставать при-
ходится в половине седьмого 
утра. В общем, тяжело быть 
мамой, нужна помощница, - 
признается Проскурякова.

М.Н.

Проскурякова 
рассказала о проблемах с дочкой

Дочери Игоря Николаева и Юлии Проскуря-
ковой Веронике идет второй год. По словам 
матери, девочка родилась недоношенной, 
поэтому некоторое время провела в специ-
альном кувезе...
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Известный режиссер, 
стилист, продюсер Бо-
рис Колпаков предста-

вил недавно на выставке 
InterCHARM 2016 автор-

ское шоу «Вечеринка у 
холостяка». Идея пока-

за модных причесок и 
аксессуаров была в том, 
что девушки приходят в 

гости к богатому холо-
стяку и каждая стремит-

ся удивить его.

- В похожей ситуации мо-
жет оказаться каждая ба-
рышня, особенно накануне 
Нового года, когда начина-
ется каскад праздничных 
вечеринок. Как оказаться на 

этом празднике жизни коро-
левой и продемонстрировать 
знание актуальных трендов?

- Начнем с того, что блон-
динки и блондины снова дик-
туют моду. Новость в том, что 

в блонде представлена ши-
рочайшая палитра оттенков 
и цветов - от пепельного до 
золотистого. Все это допуска-
ется, все это модно, лишь бы 
нравилось, соответствовало 

возрасту и образу, а волосы 
были ухоженные и чистые. 
Дизайнеры предлагают мно-
жество оттенков белого: экс-
периментируйте на здоровье!

Ужасен и никогда не станет 
модным пережженный перги-
дролем волос так называемой 
сивой блондинки. Понятно, 
что среди блондинов и блон-
динок больше половины кра-
шеных. А краска - это всегда 
травма для структуры волос.

Сейчас производители пред-
лагают несчетное количество 
разных средств для ухода за 
волосами. И в этом смысле тен-
денция к развитию эколиний. 
Отказываются от химических 
составляющих в шампунях, 
масках, гелях, кондиционерах 

ради натуральных ингредиен-
тов - масел, вытяжек из трав 
и т.п. Один итальянский бренд 
представил на рынке в этом 
году средство для ухода из на-
туральной бриллиантовой 
крошки. Эта пудра, которой по-
крывают волосы при укладке, 
сияет, как натуральный брил-
лиант. Наверняка такое пред-
ложение с радостью примут 
артисты, которые привыкли 
одеваться во все блестящее.

Что же касается длины во-
лос и стрижки - здесь рево-
люции нет. Также в моде каре 
и челка, любая длина волос 
допустима, даже короткая 
стрижка остается в тренде. 
Очень модны кудри и локоны - 
любые, от мелких до крупных. 
При этом укладки кудрей так-
же могут быть всевозможные.

Раиса Чапала

БЛОНДИНЫ ДИКТУЮТ МОДУ
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На днях очередной 
адвокат семьи Фри-
ске заявил, что собрал 
некий компромат на 
Дмитрия Шепелева, и 
пригрозил возбудить 
против него уголовное 
дело. Но если телеве-
дущий позволит род-
ственникам Жанны без 
ограничений видеть-
ся с ребенком, сказал 
юрист, они готовы 
пойти с ним на миро-
вую и не затевать но-
вые суды. На что Ше-
пелев якобы ответил: 
«Ребенком я не тор-
гую».

Вообще, после смер-
ти жены Дмитрий ни 
разу еще не вступал в 
перепалку с ее родней и 
не отвечал ни на какие 
обвинения. И вот нако-
нец прокомментировал 
ситуацию:

«На протяжении этих 
полутора лет всем, кто 
наблюдал за этой исто-
рией, выпала странная 
роль - их умело водят 
за нос. Никогда не су-
ществовало никаких 
запретов на посещение 
Платона и на общение 
с ним. И если сейчас мне 
позвонит бабушка или 
дедушка Платона и ска-
жет, что хочет с ним уви-
деться, буду очень рад. И 
удивлен...»

Впрочем, вряд ли 
перемирие состоится 
именно сейчас. На днях 
в интернет попали от-
рывки из книги воспо-
минаний Шепелева о 
Жанне, которая вый-

дет в конце ноября. 
Скорее всего, эти от-
кровения вы-
зовут негатив-
ную реакцию 
со стороны 
отца певицы 
В л а д и м и р а 
Фриске. Дело 
в том, что 

Дмитрий, рассказывая о 
болезни и смерти люби-
мой, не стал скрывать 
нелицеприятные фак-
ты о поведении ее се-
мьи в трудные минуты.

Так, например, он по-
ведал, что, когда Жанну 
в тяжелом состоянии 
привезли на каталке в 
аэропорт, чтобы доста-
вить в Америку, ее отец, 
наскоро поцеловав дочь, 
ушел, даже не дождав-
шись посадки, всего 
лишь потому, что у него 
заканчивалось время 
бесплатной парковки. 

А уже через час в 
Сети появились фото-
графии беспомощной 
Фриске. Кто их сделал и 
«слил», Шепелев может 
только догадываться.

«Семья Жанны буд-
то обрела второе дыха-
ние, воодушевившись 
от внимания бульвар-
ной прессы. Им каза-
лось, это здорово, что 

Жанну вновь обсужда-
ют. И не так важно, что 
предмет обсуждения 
- ее здоровье, не важно, 
что на каждой странице 
ложь. Важно, что Жан-
на Фриске опять в цен-
тре внимания. Ни тогда, 
ни сейчас мне не была 
понятна их привычка 
тащить домой ворох 
туалетной бумаги, пол-
ный сплетен и домыс-
лов. Однако это было и 
остается их жизнью», - с 
горечью констатировал 
Шепелев.

Ольга Лесина

«Установка памятника 
артисту, которому 

4 ноября исполнилось 
бы 60 лет, перенесена 

на неопределенный 
срок. «Спасибо» 

нашим чиновникам. 
Куда делись 

выделенные на 
монумент деньги?!» - 

возмущен Игорь 
Лысенков, житель 

города Щекина 
Тульской области.

В этом городе ро-
дился Тальков и живут 
его близкие друзья. А 
Лысенков - один из са-
мых ближайших. Они 
дружили с детства, 
вместе начинали му-
зыкальную карьеру на 
танцах в парке. Сейчас 
Лысенков обратился к 
нам с обидой на мест-
ную власть.

- Памятник Таль-
кову в Щекине нам 
обещают уже семь 
лет. Все это время я 
хожу и обиваю поро-
ги областной админи-
страции, - рассказал 
он «МН». - Послед-
ний раз там был в 
сентябре, незадолго 
до выборов, и меня 
заверили: деньги на 
памятник выделены 
и уже перечислены 
скульптору Николаю 
Анциферову (одна 
из самых известных 
его работ - памятник 
«тете Вале» - Вален-
тине Леонтьевой в 
Ульяновске. - Ред.), он 
работает. Есть у меня 

и официальный ответ 
за подписью руково-
дителя областного 
комитета по культу-
ре и туризму, что от-
крытие памятника 
состоится 4 ноября 
2016 года. Все ждали. 
Многие поклонники 
Талькова из других 
городов даже взяли 
билеты на самолеты-
поезда: хотели при-
ехать на открытие 
монумента, почтить 
память артиста...

Но... Выборы прош-
ли. И все обещания, 
по словам Лысенкова, 
оказались забыты.

- Неожиданно уз-
наю: памятник от-
крывать не будут. По-
чему?! - недоумевает 
он. - Позвонил снова 
в областную админи-
страцию. Мне ответи-
ли: скульптор запро-
сил еще денег, теперь 
ищем озвученную сум-
му. Как такое возмож-
но? Есть договор на 
такую-то сумму, за ко-
торую мастер обязует-

ся выполнить работу, 
пункт о сроках... По-
лучается, Анциферов 
его нарушил? Тогда 
надо этот факт обна-
родовать. Или это оче-
редные отговорки на-
шей администрации? 
Самое обидное, что 
нас всех держат в не-
ведении. А ведь были 
и другие талантливые 
мастера, среди них и 
именитые, уважающие 
творчество Талькова 
и готовые изваять па-
мятник  фактически 
бесплатно. Все это 
очень подозрительно. 
Будем выяснять, - за-
ключил друг артиста.

Кстати, некоторое 
время назад на офи-
циальный запрос на-
шего корреспонден-
та в администрацию 
Тульской области 
был получен ответ о 
выделении на памят-
ник пяти миллионов 
рублей. Этих денег 
должно было хватить 
с лихвой...

М.Ч.

Теперь Закирова может 
позволить себе подобные 
траты. Прежде Наргиз при-
ходилось обеспечивать 
большую семью, но после 
недавнего развода с мужем, 
итальянцем Филиппом Баль-
зано, с которым певица про-
жила 20 лет, многое измени-
лось.

- Весь прошлый год все 
мои гонорары уходили на 
оплату его многочисленных 
долгов. Мой бывший муж пе-
решел к шантажу и угрозам, 
он требовал от меня около 
40 тысяч долларов за развод, 
- рассказывает Наргиз.

Но теперь певица вздох-
нула свободнее, вот и реши-
ла обеспечить себя элитным 
жильем.

- Я уже очень долго 
прошу найти мне квар-
тиру в районе Патри-
арших, потому что это 
совершенно моя энер-
гетика, - поясняет она.

Кстати, присма-
тривает себе жилье 
Наргиз не только 
в Москве, но и во 
Владикавказе, 
где ей очень нра-
вится:

- Во многих 
городах я была 
по три-четыре 
раза, но именно в 
этом городе чув-
ствую себя наи-
более комфор-
тно.

М.Н.

В рамках культур-
ного обмена в Страну 
восходящего солнца 
наши артисты впервые 
приехали 20 лет назад, 
и с тех пор их пригла-
шают туда регулярно. 
Интересно, что зри-
тельные залы запол-
няет местная пуб лика, 
которая встречает на 
ура русский фольклор, 
застольные песни, 
советские шлягеры. 
Увлеченные изуче-
нием русского языка 
и музыки, японцы, 

оказывается, с вооду-
шевлением подпевают 
и военной песне «Ого-
нек», и хиту «Миллион 
алых роз». Но гвоздь 
программы - это соло 
Геннадия Шишлина на 
балалайке.

29 ноября Валентина 
Воронина и Геннадий 
Шишлин представят и 
московской публике 
свою новую програм-
му «Мелодии любви». 
Неподражаемый ар-
тистизм, вокальное со-
вершенство, редкой 

красоты голос и не-
повторимое женское 
обаяние Валентины, а 
также виртуозное вла-
дение баяном и тонкое, 
точное сочетание му-
зыки и стихотворений 
в песнях, написанных 
Геннадием, - все это 
вызывает восторг и 
преклонение перед ма-
стерством и  талантом 
блистательного дуэта!

Концерт состоится 
по адресу: ул. Пушеч-
ная, д. 4, стр. 2. Начало 
в 19.00.

Памятник Игорю Талькову: 
был да сплыл 

«Мелодии любви»... к России
Семья музыкантов - 
заслуженные артисты России 
Валентина Воронина и 
Геннадий Шишлин, а также 
их дочь, певица и ведущая 
Анастасия Шишлина, - за 
рубежом известна едва ли не 
больше, чем у себя на родине. 
Например, в этом году они уже 
в 12-й раз с большим успехом 
гастролировали по Японии.

Певица присматривает квартиру в районе 
Патриарших прудов. Стоимость скромной «двушки» 

здесь начинается от 40 миллионов рублей.

Наргиз Закирова 
хочет стать центровой

Дмитрий Шепелев: 
«Вас всех полтора года 

водят за нос»
Похоже, начинается новый раунд войны между 

Шепелевым и родней Жанны Фриске. Отец певицы 
грозит телеведущему разоблачениями, а Дмитрий 

раскрывает всю правду о болезни жены.
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Впервые диагноз 
«синдром менеджера» 
поставили американские 
психиатры в 1984 году. 
В России же об эмоцио-
нальном выгорании все-
рьез стали говорить пару 
лет назад. Это не значит, 
что раньше такой про-
блемы в нашей стране 
не существовало, просто 
обращаться к специали-
стам люди начали только 
сейчас.

«В последнее время 
россияне, особенно 
молодежь, стали 
чаще обращаться 
к врачу с так назы-
ваемыми мотива-
ционными наруше-
ниями, - отмечает 
врач-невролог, ру-
ководитель отдела 
функциональных на-
рушений одной из мос-
ковских клиник Елена 
Бунина. - Они вдруг по-
нимают, что алкоголя в 
их жизни стало больше, 
а спорта меньше. Не го-
воря уж о тех, кто стал-
кивается с депрессив-
ными переживаниями, 
паническими атаками, со 
скачками артериального 
давления, стойкими нару-
шениями сна».

Чаще синдром ме-
неджера встречается у 
людей в экономически 
активном возрасте от 20 
до 50 лет. У женщин это 
связано с тем, что в со-
временном мире предста-
вительницы прекрасной 
половины человечества 
профессионально не 
уступают мужчинам, но 
параллельно очень мно-
го времени уделяют се-
мье. Конфликт между 
профессиональным ро-
стом и обязанностями 
хранительницы домаш-
него очага усиливает на-
пряжение, что и повыша-
ет риски выгорания.

«С медицинской точ-
ки зрения этот синдром 
характеризуется наруше-
нием адаптации, - объяс-
няет Елена Бунина. - При 

синдроме эмоционально-
го выгорания процессы 
возбуждения нервной 
системы начинают пре-
обладать над процессами 
торможения. Защитные 
механизмы психики (на-
пример, вытеснение, ра-
ционализация) истоща-
ются. Именно из-за этого 
люди с синдромом ме-
неджера не могут управ-
лять своим временем, 
правильно выстроить ре-
жим дня, вовремя остано-

виться, чтобы отдохнуть. 
Подчеркну: не могут, а не 
не хотят».

Кстати, под удар эмо-
ционального выгора-
ния попадают не только 
люди, реализующие себя 
на профессиональном 
поприще, но и домохо-
зяйки, выполняющие 
монотонную рутинную 
работу по дому. 

Как понять, что син-
дром эмоционального 
выгорания коснулся и 
вас? Врачи советуют об-
ратить внимание на свое 
здоровье, если:

вечером, чтобы 
снять напряжение, 
вы выпиваете бокал 
вина;
для того чтобы 
заснуть, принимаете 
успокаивающие 
травяные препараты;
у вас сужается круг 
привычных интересов 
(например, вы 
перестали читать 
книги перед сном, 
хотя раньше это был 
ежедневный ритуал);
вы стали дольше 
задерживаться на 
работе;

из-за повышения 
внутренней 
тревожности вы 
тратите больше 
времени на прежний 
объем работы;
у вас появились 
немотивированные 
страхи;
слишком 
эмоционально 
реагируете на какие-
либо события: часто 
обижаетесь, быстро 
выходите из себя или, 
наоборот, надолго 
замыкаетесь;
вас беспокоят 
перепады 
артериального 
давления, участились 
головные боли;
едите много сладкой 
пищи, пытаясь таким 
образом возместить 
недостающие 
ресурсы;
стали чаще 
простужаться;
даже после отдыха 
чувствуете себя 
уставшими.

«В подобных слу-
чаях отлично помога-
ет метод БОС - био-
логической обратной 
связи, - рассказывает 
Елена Бунина. - На се-
ансах БОС-терапии с 
помощью специальных 
датчиков считывается 
уровень возбуждения 
нервной системы. Че-
ловеку наглядно де-
монстрируют, что про-
исходит в организме 
во время напряжения, 
обучают различным 
методам управления 
своим состоянием. Впо-
следствии этот навык 
помогает своевременно 
снимать психофизиоло-
гическое напряжение, 
не допуская развития 
п с и х о с о м ат и ч е с к и х 
симптомов».

В России запрещен 
ряд пестицидов вро-
де пресловутого ДДТ. 
Его-то и пытаются об-
наружить санитарные 
службы.

- Однако остальной 
перечень из 1,5 тысячи 
применяемых пести-
цидов (500 действую-
щих веществ) никто 
не проверяет и никто 
не знает, какой сум-
марный ПДК по этим 
химическим ядам по-
падает к нам с продук-
тами, так как ни одна 

лаборатория не имеет 
методик по их конт-
ролю, - говорит Иван 
Гараев, генеральный 
директор Института 
органического сель-
ского хозяйства.

Тем временем, по 
данным ВОЗ, ежегод-
но в мире регистриру-
ется около 2 млн от-
равлений пестицидами, 
около 10% умирают.

Именно поэтому все 
более актуальными 
считаются органиче-
ские продукты, в про-

изводстве которых за-
прещено использовать 
почти всю сельскохо-
зяйственную химию.

В нашей стране 
уже действует Нацио-
нальный стандарт по 
производству органи-
ческих продуктов. А 
в ближайшее время в 
Госдуму будет внесен 
проект закона об ор-
ганическом сельском 
хозяйстве. «Когда за-
кон вступит в силу, уже 
нельзя будет писать на 
этикетках «био» или 
«органик» без специ-
ального сертификата, 
который гарантирует, 
что продукция прошла 
проверку всех этапов 
производства от поля 
до прилавка», - уточня-
ет Иван Гараев.

Напомним, что, 
согласно этой про-
грамме, любой квали-
фицированный врач, 
который согласится 
работать в отдален-
ных уголках страны, 
получает единовре-
менную выплату в 
размере 1 млн рублей. 
Для многих врачей это 
действительно суще-
ственное подспорье. 
В результате пробле-
ма дефицита врачеб-
ных кадров, которая 
по-прежнему стоит в 
стране остро, начала 
потихоньку решаться.

«Думаю, что данная 
единовременная вы-

плата является моти-
вацией для специали-
стов. Но также надо 
понимать, что помимо 
нее им предоставляет-
ся полный социальный 
пакет. Врачи получа-
ют возможность бес-
платного обучения в 
ординатуре, аспиран-
туре. В итоге гражда-
не, проживающие в 
отдаленных районах, 
получают качествен-
ную бесплатную ме-
дицинскую помощь, 
а специалисты - воз-
можность реализовать 
себя в медицине», - 
считает председатель 
Комитета Госдумы по 
охране здоровья Дми-
трий Морозов.

По его словам, часто 
сами субъекты РФ до-

полняют данный соци-
альный пакет своими 
составляющими и тогда 
«доктора едут в села 
более охотно». «Где-то 
дают квартиру, где-то - 
автомобиль. В любом 
случае это дополни-
тельная возможность 
для врачей реализовать 
себя в профессии, а так-
же это возможность 
помогать людям», - за-
ключил Морозов.

Члены Комитета 
ГД по охране здоро-
вья предлагают рас-
пространить действие 
программы не только 
на отдаленные регио-
ны, но и на все малые 
города, а также на 
средний медицинский 
персонал - на фельд-
шеров.

ПЕСТИЦИДЫ вышли 
из-под контроля

Об удивительном парадоксе рассказали 
журналистам эксперты Института органического 

сельского хозяйства. Оказывается, пестициды 
в составе продуктов питания никем не 

контролируются. Ищут лишь те, которые давно 
выведены из сельхозоборота...

Докторов заманили 
В ГЛУБИНКУ
Федеральную программу «Земский доктор», 
которая уже позволила привлечь в регионы 
20 тыс. врачей, решено продлить до 2018 года. 
На ее выполнение предусмотрено более 
3 млрд рублей в фонде ОМС.

Кому грозит синдром 
менеджера?
До 80% россиян, особенно из числа жителей крупных городов, 
хотя бы раз в жизни сталкивались с синдромом эмоционального 
выгорания, иначе синдромом менеджера. Его пока не включили 
в Международную классификацию болезней, но врачи крайне  
озабочены состоянием людей, которых он затрагивает.
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Материалы подготовила Арина Петрова
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Синдрому больше других 
подвержены педагоги, ру-
ководители, журналисты, 
врачи, социальные работ-
ники, домохозяйки.
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- Андрей Зиновьевич, что 
обнаружили археологи в ча-
совне, где, по официальной 
версии, находится Гроб Го-
сподень?

- По большому счету ни-
чего интересного - много 
камней неизвестного про-
исхождения, и все. Правда, 
исследователи планируют 
установить, из какого мате-
риала состояла поверхность, 
на которой три дня, согласно 
Священному Писанию, якобы 
пролежало тело Христа, и по-
чему именно это место приоб-
рело сакральный смысл.

- Неужели существуют 
причины сомневаться в свя-
тости этого места?

- В святости места никто 
не сомневается: ведь именно 
здесь происходит ежегодное 
сошествие небесного огня в 
Великую субботу. Несколь-
ко раз часовня разрушалась, 
но каждый раз ее возводили 
вновь. Кстати, сегодняшнее 
здание было построено срав-
нительно недавно - в 
1810 году.

Что же касается са-
мого Гроба Господня, то 
не исключено, что в ча-
совне находится его ко-
пия, тогда как оригинал 
много столетий хранит-
ся в России...

- Вы шутите?
- Нисколько. Вспом-

ните, в подмосковной 
Истре расположен Вос-
кресенский Ново-Ие-
русалимский монастырь. По-
строен он как точная копия 
Иерусалимского храма Гроба 
Господня, за которым снаряжа-
лись все известные в истории 
крестовые походы. К чему бы 
это? Может статься, что насто-
ящий Гроб Господень был вы-
везен как раз в Россию в самом 
начале XIII века.

- Подобный факт было 
бы трудно утаить...

- Так ведь об этом сказано в 
исторических хрониках. Надо 
просто внимательно их читать. 
В 1204 году во время Четвер-
того крестового похода пал 
Константинополь, в то время 
столица христианского мира. 
Это был Второй Рим святого 

Константина, после которого 
третьим, как известно, стала 
Москва. Воевали, конечно, не 
столько из-за веры, сколько 
ради золота. Но было за что 
биться и в религиозном плане. 
В начале XIII века Константи-
нополь являлся Святым градом 
- Новым Иерусалимом - благо-
даря главным христианским 
святыням, расположенным за 
городскими стенами. Напом-
ню, что в его церквях находи-
лись мощи не только многих 
апостолов и новозаветных свя-
тых, а также некоторых вет-
хозаветных пророков. Так что 
исторический Иерусалим, в 

котором правили мусульмане, 
к началу XIII века был землей 
святых мест, но никак не свя-
щенных артефактов. Почти 
все они были давно перемеще-
ны в Константинополь.

В храме Святой Софии по-
коилась плита Гроба Господня, 
перевезенная в Константино-
поль императором Мануилом 
Комнином. Плащаница, на-
званная позже Туринской, на-

ходилась во Влахернской 
церкви. В Фаросской 
церкви Большого двор-
ца хранились священный 
терновый венец, большая 
часть так называемого 
честного креста и свя-
щенное копье. Здесь же в 
Константинополе находи-
лась правая рука Иоанна 
Крестителя, а также его 
посох с крестом. Я могу 
привести еще несколько 
десятков христианских 
святынь, хранившихся в 
Константинополе, таких 
как Моисеевы Скрижали 
Завета и одна из иерихон-
ских труб Иисуса Навина.

- Но как плита Гроба 

Господня могла попасть в 
Россию?

- Очень просто. В 1204 году 
папа Иннокентий III в ужасе 
обнаружил, что в списке свя-
тынь покоренного Констан-
тинополя нет самой главной 
- плиты Гроба Господня. В 
то же время на Руси было 
известно, что святая плита 
после Первого крестового 
похода была обмерена и опи-
сана русским паломником 
игуменом Даниилом. В его 
«Хождении» начала XII века 
святыня именовалась как 
«лавица». Тогда она еще на-
ходилась на своем исконном 

месте в Иерусалиме. Позднее 
наиболее полный перечень 
христианских святынь, со-
бранных в Константинополе 
до погрома крестоносцами, 
был составлен новгородским 
боярином Добрыней Ядрей-
ковичем. Самое интересное, 
что, когда боярин вернулся 
в Великий Новгород, ему 
передал в правление свою 
обитель чудотворец препо-

добный Варлаам Ху-
тынский. Подобная ве-
ликая честь Добрыне 
Ядрейковичу, ставше-
му впоследствии архи-
епископом Антонием, 
была оказана за вели-
кую заслугу, подробно 
описанную в IV Нов-
городской летописи: 

«В лето 6719. Тогда же было 
пришел Добрыня Ядрейко-
вич из Цареграда и привезе 
с собою Гроб Господень, а 
сам пострижен на Хутыни 
у Святого Спаса». В другой, 
более поздней летописи XVI 
века, принятой патриархом 
Никоном как официальный 
свод русской истории, также 
приводится этот удивитель-
ный факт: «Новгородцы же 
с князем своим Мстиславом 
Мстиславовичем излюбили 
себе инока Антония, кото-
рый ходи в Царьград, и при-
несе с собою изо Царьграда 
Гроб Господень...»

- Звучит как фантастика!
- Тем не менее. Чтобы не-

много снять накал сенсацион-
ности с летописных строчек, 
отмечу, что и светскую, и цер-
ковную историографию хоро-
шо знают и при этом довольно 
спокойно относятся к этому 
факту. Считается, впрочем, 
что Добрыня привез не саму 
плиту, а мерную ленточку с 
обмерами Гроба Господня, яв-
лявшуюся в то время самым 
распространенным «сувени-
ром» из святых мест. Но есть 
и другое мнение. Так, митро-
полит Макарий Булгаков 
предположил, что Добрыня 
Ядрейкович действительно 
привез часть камня Гроба Го-
сподня. Но главная сенсация в 
другом. До наших дней сохра-

нилось изображение ми-
ниатюры из Летописного 
свода с комментарием под 
ним: «Добрыня везет Гроб 
Господен из Цареграда». 
Осмелюсь заметить: ве-
зет не обмерную ленту, 
не камень, а именно Гроб 
Господень! Вряд ли лето-
писец допустил преуве-
личение в таком важном 
вопросе.

- Пропажи не хвати-
лись?

- Думаю, хватились. 
Но распространяться о 
потере подобной релик-
вии было невыгодно ни 
бывшим хранителям, ни 
последующим. Татарский 
воевода Нагай пришел на 
помощь греческому импе-
ратору Михаилу Палео-
логу, изгнав крестоносцев 

из Царьграда. И Византийская 
империя была на время вос-
становлена со всеми атрибу-
тами веры. Ну а русские стара-
лись не хвастать обладанием 
такой уникальной реликвией 
из страха ее потерять.

- А известно, где кон-
кретно находится священ-
ный артефакт сегодня?

- Об этом можно только 
догадываться. В 1211 году ар-
хиепископ Антоний (в миру 
бывший боярин Добрыня) 
был поставлен на новгород-
скую кафедру. Спустя века 
ученые сделали интересные 
археологические находки, от-
носящиеся ко времени Добры-
ни-Антония. В соборе Софии 
Новгородской были обнару-
жены пять столпов-опор под 
отсутствующую каменную 
трапезу (плиту). При этом 
плита имела размеры 175 на 
98 см, то есть в точности со-
ответствовала длине и шири-
не погребального ложа Спа-
сителя, «лавице», описанной 
в начале XII века игуменом 
Даниилом. После разгрома 
Новгорода Иваном Грозным 
«лавица», скорее всего, была 
тайно вывезена в Москву.

В современных описаниях 
Успенского собора Кремля 
существует экспонат, имену-
емый шатром для хранения 
реликвий. Надпись на шатре 
гласит: «Божиею милостию 
по благословению и по по-
велению великого господина 
святейшего патриарха кир 
Филарета... при державе бла-
говерного и благородного 
христолюбивого великого 
государя... Михаила Федо-
ровича Всея Руси самодерж-
ца... в трое на десятое лето 
государства... в шестое лето 
патриаршества Филарета Па-
триарха Московского и Всея 
Руси зделанное бысть сия 
решетка в соборую церковь 
около Гроба Господня в лето 
7133 года (1625 по Р. Х.) меся-
ца сентября 30 дня». Вот еще 
одно упоминание о Гробе Го-
споднем. Однако шатер пуст. 
Думаю, информация о реаль-
ном местонахождении Гроба 
Господня перешла со време-
нем в разряд скрытых знаний.

Дмитрий Соколов

Недавно произошло со-
бытие, которое не могло 

оставить равнодушным 
ни одного христианина 
на планете. Археологи 

сняли мраморную плиту 
с погребального ложа 

Христа в Иерусалиме. Ее 
установили в 1555 году, 
чтобы сохранить место 

захоронения от не слиш-
ком щепетильных палом-

ников. О загадках Гроба 
Господня «МН» рассказал 

историк и писатель 
Андрей СИНЕЛЬНИКОВ.

До наших дней сохрани-
лось изображение мини-
атюры из Летописного 

свода с комментарием под ним: 
«Добрыня везет Гроб Господен из 
Цареграда». Осмелюсь заметить: 
везет не обмерную ленту, не ка-
мень, а именно Гроб Господень! 

Мраморная плита с погребального ложа Христа в храме 
Гроба Господня в Иерусалиме, установленная в 1555 году

ГРОБ ГОСПОДЕНЬ 
ХРАНИТСЯ В РОССИИ
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А нюх как у собаки, 
а глаз как у орла

- Дон, ко мне! - командует 
стройная инструктор-кино-
лог и показывает разноцвет-
ный мяч.

На молодого пса породы 
восточно-европейская овчар-
ка этот мяч имеет невероят-
ное воздействие. Глаза собаки 
загораются восторженным 
огнем, на морде расцветает 
зубастая улыбка, уши краси-
во становятся торчком - все 
внимание поглощает малень-
кий цветной мяч в руке хо-
зяйки. Ну просто наркотик 
какой-то!

- Вот-вот! Благодаря это-
му мячу Дон и учится искать 
наркотики. Так что рассказы, 
будто полицейские собаки, 
которые ищут наркотики, 
сами наркоманы, - это миф, 
- смеется инструктор служеб-
ных собак Ирина Радченко. 
- Дабы обучить такой науке, 
сначала собаке дают мяч, 
она привязывается к нему, а 
затем мячик прячут и дают 
поиграть только за положи-
тельный результат работы, 
то есть за правильно найден-
ный запах. У собаки запах 
наркотика ассоциируется с 
удовольствием от игры лю-
бимым мячом. За мяч она и 
будет искать наркотики. Вот 
и все.

Все да не все. Проработав в 
«собачьей полицейской ака-
демии» 34 года, Ирина зна-
ет и то, как научить собаку 
обнаруживать взрывчатые 
вещества. И как натрени-
ровать, чтобы шла по сле-
ду, находила и задерживала 
преступников, поддерживала 
порядок в местах массового 
скопления людей - на стади-
онах и во время праздничных 
мероприятий. Говорят, один 
вид овчарки или ротвейлера 
примирительно действует 
на разгоряченных болель-
щиков. А еще собака может 
быть свидетелем в суде!

- Ну не совсем так, - гово-
рит Ирина. - Не сама собака, 
а проведенная ею экспертиза 
может стать в суде по уголов-
ному делу доказательством. 
Такие экспертизы умеют про-
водить собаки-детекторы, 
эксперты одорологической 
(запаховой) службы, которая 
работает у нас в полиции при 
экспертно-криминалистиче-
ском центре. Выводы запа-
ховой экспертизы действи-
тельно иногда оказываются 
решающими.

А «девушки» - 
потом...

Насколько друзья челове-
ка могут быть полезны при 
раскрытии преступлений, рос-
сийские стражи правопорядка 
поняли уже давно. Первый 
питомник в помощь НКВД от-
крылся в Москве в 1934 году. 
Находился он в здании полу-
разрушенного Новоспасского 
монастыря и числился 
5-м отделом МУРа. На 
тот момент в нем было 
всего пять розыскных 
собак. Ну а дальше и чис-
ло псов-милиционеров, 
и количество их специ-
ализаций в профессии 
только увеличивалось. В 
1946-м питомник обосно-
вался на более широкой 
и удобной территории в 
столичном парке «Измайло-
во». Ну а в конце 1960-го пере-
ехали в Балашиху, где в итоге 
был построен целый центр 
подготовки с административ-
но-учебным центром, кухней 
и двухэтажными вольерами.  
Теперь именно он обеспечи-
вает столицу высококвалифи-
цированными четвероногими 
сотрудниками полиции.

На службе в Москве со-
стоят сейчас около 500 по-
лицейских собак. Еще около 
200 обучаются в центре. Курс 
обучения и для собаки, и для 
инструктора-кинолога со-
ставляет шесть месяцев. Ну а 
дальше полицейский с «при-
крепленной» к нему собакой 
выходит на службу: в метро, на 
оперативно-розыскную рабо-
ту, на массовые мероприятия. 

Причем разнообразие по-
род, работающих в поли-
ции, тоже увеличилось. Если 
раньше это были только ов-
чарки, то теперь на службу 
берут и лабрадоров, и рот-
вейлеров, и спаниелей.

- А что вас удивляет? Спа-
ниели - отличные нюхачи, - 
объясняет Ирина Радченко. 
- Кроме того, если раньше у 
нас работали только «маль-

чики», то теперь к ним присо-
единились и «девочки».

В связи с этим в центре 
обучения нам рассказали не-
вероятную историю любви, 
которая, кстати, тоже вполне 
могла бы послужить основой 
для киносценария. Героиней ее 
стала овчарка Нева. Ну никак 
эта «девушка» не желала идти 
на свидание с «парнем» своей 
породы. А почему, выяснилось 
однажды ночью, когда, сделав 
подкоп под вольером, перебе-
жала в вольер... к спаниелям. 
Оказалось, именно там жил 
ее избранник. После ночной 
вылазки на свет появились 
шестеро щенят, которых по-
лицейские раздали в добрые 
руки: увы, собак-метисов на 
полицейскую службу не берут.

Судьба Гарольда
Зато породистую смену 

тут выращивают сами. В год 
в центре рождаются по 50-60 
будущих четвероногих поли-
цейских. Подходим к их во-
льеру с оборудованной «дет-
ской площадкой». Малышня 
с радостным лаем выкатыва-
ется по снегу к нам навстре-
чу. Даже не верится, что эти 
пузатые игруны уже через 
полгода-год выйдут на служ-
бу, будут работать в паре с на-
стоящими полицейскими. И 
как, интересно, складываются 
отношения в таких тандемах? 
Ведь одно дело - домашняя 
собака, которая живет с хо-
зяином с детства, и совсем 
другое - служебная, к которой 
хозяин приходит на работу.

- Это отношения никак не 
портит, - уверяет инспектор-
кинолог Татьяна Корсакова, 
с которой мы разговорились 
у карантинной зоны щеня-
чьих вольеров. - Вот у меня 
дома три собаки, свои, до-
машние, а рабочий пес Граф 
живет здесь. И могу сказать, 
что это даже лучше. Потому 
что каждое утро он очень 
ждет моего прихода, и это 
дополнительно стимулирует 
его к тренировкам.

Так, кстати, и общий язык 
искать легче. А инспектору-
кинологу и собаке он ой как 

нужен: в паре им предсто-
ит работать от 8 до 10 лет. 
Собака не рукавица, ее 
каждый год не меняют.

- А что же будет с соба-
кой потом? - интересуюсь 
с нехорошим чувством, 
понимая, что собачий век 
недолог.

- Потом, думаю, Графа 
ожидает судьба Гарольда 
- моей предыдущей рабо-

чей собаки, - говорит Татьяна. 
- Вместе мы проработали 8 
лет, и теперь он мой домашний 
пес. И это очень частая судьба 
собак-полицейских. Поэтому 
у нас всех, как правило, дома 
живет по нескольку собак.

Будни и подвиги
- Ну а как иначе? - согласна 

Ирина Радченко. - Полжизни 
проводим с ними. И в жару и в 
холод, и днем и ночью. Вызов 
- вдвоем на работу. У меня за 
34 года было три рабочие со-
баки. Три «мальчика» - Лабрик, 
Дольф и Валик, а также «де-
вочка» Грета. И где я только с 
ними не работала: и на Красной 
площади, и на угрозах взрыва, 
и на обысках. Как не забрать 
собаку, когда полжизни с ней?

А если подумать, то с этими 
собаками связана не только 
жизнь кинологов, но и наша.

- Вот вы все спрашиваете 
меня про подвиги наших пи-
томцев, - вздыхает начальник 
отделения обнаружения и 
обозначения целевых объек-
тов по их запаху Маргарита 
Михайлова. - А мы их не ко-
пим, летопись не ведем, это 
наши трудовые будни. 

И некоторые из этих буд-
ней действительно впечатля-
ют. Так, в 1997 году овчарка 
Тарзан со своим инструкто-
ром-кинологом Андреем Сер-
геевым обнаружила большое 
количество тротила под па-
мятником Петру I в Москве.

Пес Астон, работавший в на-
чале 1980-х годов, вообще стал 
легендой. Со своим хозяином 
старшим лейтенантом Дми-
трием Курбатовым они рас-
крыли более 40 преступлений.

- Быть полицейским - это 
судьба, - рассуждает инструк-
тор-кинолог, партнер овчарки 
Графа Татьяна Корсакова. - Ну 
а быть полицейским-киноло-
гом - это две, три, четыре судь-
бы в одной. В моей жизни был 
период, когда меня перевели на 
другую должность - работать 
без собаки. И знаете, я долго 
там не смогла - попросилась 
обратно. Потому что иначе 
жизнь себе уже не представ-
ляю. И так же многие из нас: 
поработав с собакой, остаешь-
ся кинологом на всю жизнь.

Марина Алексеева,
фото автора

Кино, где главные герои - 
страж порядка и собака, 

люди любили во все вре-
мена. Однако вырастить 

и воспитать настоящую 
собаку-детектива совсем 
не просто. Корреспондент 
«МН» побывал в полицей-

ской академии четверо-
ногих - Центре кинологи-

ческой службы ГУ МВД 
России по городу Москве.

СЫСКАРИ СО ЗВЕРИНЫМ ЧУТЬЕМ

Пес Астон, работавший в нача-
ле 1980-х годов, вообще стал 
легендой. Со своим хозяином 
старшим лейтенантом Дми-
трием Курбатовым они рас-
крыли более 40 преступлений.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бородино. 7. Корзина. 10. Трактир. 
11. Ипполит. 12. Игра. 13. Ермолов. 15. Еда. 16. Сет. 17. Леп-
нина. 18. Неру. 19. Часовня. 22. Кавардак. 25. Рак. 26. Акка-
унт. 29. Лаваш. 31. Лобби. 33. Шанель. 35. Ирак. 36. Нажим. 
38. Агат. 39. Анаболик. 41. Угар. 42. Гостиная. 44. Прокофьев. 
47. Медикамент. 49. Аза. 50. Граната. 53. Частица. 55. Фено-
мен. 56. Обелиск. 60. Интерес. 61. Таракан. 62. Израиль. 63. 
Набросок. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бесценок. 2. Радиан. 3. Игуа-
су. 4. Ответчик. 5. Тайм. 6. Отел. 7. Кривляка. 8. Звонница. 9. 
Антрацит. 14. Оно. 20. Страшилка. 21. Вакула. 23. Ваенга. 24. 
Даль. 27. Квинтет. 28. Убеждение. 30. Вайкуле. 32. Ока. 34. 
Лиознова. 37. Майя. 40. Негр. 42. Гадалка. 43. Сок. 45. Оса. 
46. Вальс. 47. Магги. 48. Таможенник. 50. Граффити. 51. Не-
поседа. 52. Алчность. 54. Тал. 57. Евро. 58. Инки. 59. Канн.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №47 (1195)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Генеральная бит-
ва. 7. Княжеский любимчик. 10. Рама между дверью и 
потолком. 11. Полуодетый вид. 12. Сталинский нарком 
внутренних дел. 13. Наименьшая оценка. 15. «Голубо-
глазое» волокно. 16. Мальчик, замороженный короле-
вой. 17. Подводная ракета. 18. Предмет разговора. 19. 
Удобная обувь для дома. 22. Предвыборный «подстре-
катель». 25. Не пойман – не …. 26. Герой корриды. 29. 
Слет на Лысой горе. 31. Брэдшоу – роль Сары Джессики 
Паркер. 33. Малая доля большого целого. 35. Шифрин 
среди юмористов. 36. Мадам де Лавальер. 38. Разде-
лен биссектрисой пополам. 39. Веревка из спортив-
ного зала. 41. Имя наставника Володи Шарапова. 42. 
Раскольник из скита. 44. Текстильный коммерсант. 47. 
Участник песенного соревнования. 49. Самый болтли-
вый попугай. 50. Людовик Крюшо в фильме с де Фюне-
сом. 53. Миссис Хадсон вне экрана. 55. «Начинка» игру-
шечного Мишутки. 56. Путь из пункта А в пункт Б. 60. 
Альпинистский топорик. 61. Скрытая сторона свитера. 
62. Малыш из отары. 63. Путаница с тупиками.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ореховая кроватка Дюй-
мовочки. 2. Полынная водка парижской богемы. 3. Отказ 
от назначенной встречи. 4. Чином старше рядового. 5. 
Защитный армейский цвет. 6. Канапе на японском столе. 
7. Агрессивная увлеченность. 8. Дерево с желтыми ягод-
ками. 9. Кресло для силовой подготовки. 14. Непонят-
ные объекты над землей. 20. Индексация зарплаты. 21. 
Внедорожник-«индеец». 23. Певунья с ярким оперением. 
24. Брюшная часть севрюги. 27. Фильм, действующий 
на нервы. 28. Установление хронологии событий. 30. 
Старинное театральное зрелище. 32. Казуар Тасмании. 
34. Хоромы на этаже. 37. Бухгалтерское «кружево». 40. 
Самый большой приток Волги. 42. Лечение полости рта. 
43. Гуляш по татарскому рецепту. 45. Ганн на острове со-
кровищ. 46. Приток реки Туры. 47. Дикий пятачище. 48. 
Связист на АТС. 50. Оптимистичный бодряк. 51. Ангелика 
из к/ф «Щит и меч». 52. Африканское государство. 54. 
Колючее животное на уху. 57. Чин для моряка. 58. Лента 
вокруг подошвы. 59. Судовая рыболовная сеть.

Новогоднее тесла-шоу на Волгоградке
В дни новогодних праздников, с 23 дека-

бря по 8 января, взрослых и детей ждет шоу 
«Электрическая тесла-елка. В поисках укра-
денного электричества». Сказочный сюжет 
о проделках профессора Электрозара, кото-
рый решил обесточить и захватить страну OZ 
с помощью электромагнитного оружия, со-
вмещен с уникальной технологией тесла-шоу. 
Прямо на сцене в генераторах с напряжением 
1-2 млн вольт создаются электрические раз-
ряды, танцующие в такт музыке. В течение 
всего представления вы будете находиться в 
эпицентре электрического шторма - зрелищ-
ного и на 100% безопасного.

Зрителям посчастливится увидеть феери-
ческое действие 15 разнообразных трансфор-
маторов Тесла, настоящие молнии размером 
от 2 до 7 метров, аттракцион «Клетка страха», 
плазма- и неон-шоу.

Представление будет проходить в научно-
развлекательном центре TESLA-HALL по 

адресу: Волгоградский пр-т, д. 32, корп. 36 (м. 
«Волгоградский проспект»), ежедневно с 23 
декабря по 8 января в 12.00, 14.00, 16.00, 18.00. 
Продолжительность программы - 1,5 часа. 
Стоимость билетов: 1900 руб.
Подробности на сайте http://www.tesla-elka.ru/

Телефон для заказа билетов и справок 
+7(495) 764-87-17.

Заказ билетов онлайн
https://ponominalu.ru/event/tesla-elka.

Попасть в электрический шторм
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www.gospozhaluba.ru

ГОСПОЖА ЛЮБА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа и мир в семье
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА
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(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы полны призрачных 
надежд, но пора спуститься 
с небес. Любые начинания, 
в том числе публичные ме-
роприятия, на этой неделе 
могут сулить проблемы. Чет-
верг удачен для крупных по-
купок. В понедельник не сто-
ит принимать все слишком 
близко к сердцу.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 27 
и 28.

Любознательность, арти-
стичность и дружелюбие 
сделают Стрельцов пре-
красными собеседниками 
и компаньонами. Путеше-
ствуйте и больше общай-
тесь, узнавайте новое. Будь-
те бдительны, чтобы не стать 
жертвой мошенников в сре-
ду. Выходные идеальны для 
общения с детьми.
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 24 и 25.

ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
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20.03 РЫБЫ

Овны могут обнаружить кое-
какие просчеты в своей рабо-
те. Возможно, вы пренебрег-
ли некоторыми нюансами или 
упускаете из виду вопросы 
безопасности. Каждое слово, 
которое вы собираетесь про-
изнести в среду, обдумайте 
несколько раз. В понедельник 
удача будет сопутствовать 
вам в финансовых делах.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 27 и 28.

Несмотря на трудные време-
на, Тельцы держатся молод-
цом. Вместе с тем излишнее 
веселье хорошо в ограничен-
ных количествах. Не закры-
вайте глаза на острые вопро-
сы, например старые долги. 
Выходные окажутся плодо-
творными для домашних дел. 
Во вторник не пренебрегайте 
техникой безопасности.
Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

Многие из Раков будут 
страстно мечтать о любви, 
отдыхе и путешествиях. Это 
хороший момент для начала 
собственного бизнеса в сфе-
рах услуг, спорта и развлече-
ний. В субботу приготовьтесь 
к неожиданным визитам ста-
рых приятелей. В понедель-
ник не участвуйте в спорах.
Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 28 
и 29.

Львы будут наслаждаться 
своими любовными отноше-
ниями. Вы удивите партнера, 
если тайно устроите ему ро-
мантическое путешествие. В 
середине недели используйте 
прилив сил и уверенности в 
решении рабочих вопросов. 
В субботу вам нужны отдых и 
внимание к своему здоровью.
Благоприятные дни - 27 и 29.
Неблагоприятные дни - 24 
и 25.

Обстоятельства этой недели 
будут держать вас в посто-
янном напряжении. Даже 
хладнокровные Девы будут 
быстро выходить из себя. Не 
злитесь напрасно, все не-
урядицы временные. В среду 
не принимайте ответствен-
ных решений. Выходные про-
ведите с родными.
Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 28 
и 29.

Весам рекомендуют слушать 
внутренний голос. Вместе с 
тем звезды в данный момент 
не советуют вам принимать 
во внимание подсказки по-
сторонних. В среду не берите 
на себя обязательства, кото-
рые невозможно выполнить. 
Выходные проведите в обще-
нии приятных вам людей.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 27 
и 28.

Скорпионы сейчас не должны 
брать на себя никаких обяза-
тельств. Звезды не рекоменду-
ют демонстрировать излиш-
нюю самоуверенность или 
вести себя эгоистично перед 
окружающими. Четверг уда-
чен для крупных покупок. Не 
воспринимайте все букваль-
но, следите за настроением в 
понедельник.
Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 24 и 28.

Не стоит переживать из-за 
мелких неприятностей - они 
носят временный характер. 
Кроме того, возможна неко-
торая путаница с деньгами, 
контактами или докумен-
тами. В четверг займитесь 
спортом. В понедельник бла-
гоприятное время для пода-
чи документов на подпись.
Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 28 
и 29.

Не витайте в облаках и не 
слишком увлекайтесь мер-
кантильными расчетами. 
Убедитесь в должном ба-
лансе между духовными и 
материальными ценностями. 
В субботу воздержитесь от 
семейных конфликтов. Во 
вторник будьте внимательны 
с деловой перепиской.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 28 
и 29.

Период благоприятен для 
диалога в той или иной фор-
ме. В зависимости от ситу-
ации вы можете с успехом 
вступать в словесные бата-
лии и иметь успех в деловых 
переговорах и политических 
дебатах. В среду вероятен 
успех в активных начинани-
ях. Суббота обещает успех в 
индивидуальном творчестве.
Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 25 и 28.

ПРОГНОЗ

23 ноября соединению Меркурия и Са-
турна свойственны аккуратность, логич-
ность и успехи на руководящем по-
прище. 25 ноября соединение Вене-
ры и Плутона наделит магнетизмом. 
26 ноября трин Меркурия и Урана: 
можно ожидать внезапных озарений.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

23 - 29
НОЯБРЯ

Сильнейший парапсихолог
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Мама приводит доч-
ку к окулисту:

- Доктор, у Машень-
ки с сентября постоян-
но выпученные глаза…

- Ослабьте косички.

Мужчина был в пре-
красной спортивной 
форме. Правда, на жи-
воте она уже не засте-
гивалась.

- Мой сын свободно 
разговаривает на рус-
ском, английском... и на 
других уроках тоже.

- Знаешь, моя собака 
совсем обленилась!

- А что такое?

- Раньше, чтобы по-
гулять, она приносила 
поводок, а теперь клю-
чи от машины!

- Вот видео, на ко-
тором я в лесу влезаю 
внутрь джипа через 
люк бензобака за 1,2 
секунды.

- Круто. А снимал 
кто?

- Да медведь нажал 
случайно.

Не надо оправдывать 
свой лишний вес «такой 
конституцией», у нас у 
всех одна Конституция, 
вы вообще ее читали, 
где там про вес?

- Как называется 
вещество, при приеме 
которого мозг атрофи-
руется и человек пере-
стает отвечать на во-
просы?

- Семечки!

- Штирлиц, а вы по-
чему не закусываете? 
- с подозрением спра-
шивает Мюллер. - Вы 
что, русский?

- Мы, немцы, народ 
экономный, - выкру-
тился Штирлиц.

Блондинка в ма-
газине: «Скажите, а 
чем отличаются эти 
два мобильных теле-
фона?»

Продавец: «Эти два 
мобильных телефона 
отличаются тем, что 
один из них плеер, а 
другой фотоаппарат».

В холода так легко 
отличить умную жен-
щину от глупой: умная 
- в шапке, глупая - с 
прической.

- Как у тебя с твоей 
девушкой?

- Мы расстались.
- А чего?
- Поругались. Она 

кричит: «Ты не любишь 
меня». Я ей: «Оля, да 
люблю я тебя!»

- А она?
- А она Лена.

- Вы говорите по-
английски?

- Только со словарем.
- А с людьми стесня-
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